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Первый месяц весны стал не-
простым для событийной ин-
дустрии России. Две крупные 
площадки подверглись беспре-
цедентным атакам: ракет-
ный удар нанесен по объекту 
в Белгороде, в Московской об-
ласти совершен террористи-
ческий акт.

21 марта 2024 года в Белго-
роде под обстрел попал мно-
гофункциональный комплекс 
«Белгород-Арена». Уничто-
жен административный 
корпус, выбиты стекла фаса-
да, разрушена входная груп-
па и оборудование. В городе  
пострадали пять человек.

«Белгород-Арена» – одно из 
самых масштабных куль-
турно-спортивных сооруже-
ний Черноземья и современ-
ный центр для проведения 
мероприятий любого уров-
ня и формата. Площадка, 
открытая в мае 2021 года 
в рамках реализации феде-
рального проекта «Спорт – 
норма жизни» национальной 
программы «Демография». 
Комплекс вмещает 10 000 
зрителей. Инициатором воз-
ведения центра выступил 
мужской волейбольный клуб 
«Белогорье» – это домашний 
стадион команды. Здесь так-
же есть конференц-зал на 120 
мест и уличный амфитеатр 
на 500 человек. Мероприятия 
на арене были отменены еще 
до происшествия. 

22 марта 2024 года в подмо-
сковном Красногорске тер-
рористы напали на «Крокус 
Сити Холл» перед началом 
концерта группы «Пикник». 
В результате пожара здание 
полностью сгорело. 

По данным Минздрава Рос-
сии на 27 марта, погибли 140 
человек, с различными ране-
ниями госпитализированы 
182 человека.

«Крокус Сити Холл» – много-
уровневый концертный зал, 
открытый в октябре 2009 
года. Зал – часть комплек-
са делового центра «Крокус 
Сити», куда входят вы-
ставочный центр «Крокус 
Экспо» и торговый центр 
«Крокус Сити Молл». Высо-
та здания более 15 м, общая 
площадь свыше 38 000 м2. 
Вместимость – 6200–9500 
человек. В 2022 году концерт-
ный зал модернизировали, 
пространство стало транс-
формируемым. Для размеще-
ния зрителей были предусмо-
трены партер, амфитеатр, 
бельэтаж и балкон, отдель-
ная фан-зона и ВИП-ложи. 

У зла нет национальности и 
адреса прописки. Терроризм, 
направленный против мир-
ных жителей, всегда и везде 
имеет своей целью запугать 
и заставить отказаться 
от обычного течения жизни. 
Как показывает история на-
шей страны, эти методы не 
работают. Никогда. В слож-
ные минуты люди сплачива-
ются еще больше. Безуслов-
но, будут усиливаться меры 
безопасности мероприятий, 
вводиться новые регламенты 
и требования к площадкам, 
перестроятся организаци-
онные процессы, но главное –  
события останутся плат-
формой для объединения и 
выстраивания мирного ди-
алога. Жизнь будет продол-
жаться. Берегите себя и сво-
их близких!
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Коллекция брендов регионов 
России

МНЕНИЕ

Открывая новую главу 
туристической отрасли
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ЭТО ВАЖНО

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ

Проверка на прочность: 
событийная индустрия 
продолжит развитие



Виталий Антропов, основатель консьерж-агентства Buro Legend. Свой путь 
в профессию начал в отеле Ritz-Carlton, Moscow, где проработал более 10 лет. 
Четыре года – в должности шеф-консьержа. Виталий Антропов – лауреат пре-
мии правительства Москвы в области туризма и гостеприимства «Путевод-
ная звезда». Он работает с ключевыми клиентами консьерж-агентства Buro 
Legend, постоянно обменивается опытом с коллегами из разных стран, а так-
же вместе с профессионалами индустрии проводит тренинги для специали-
стов в сфере гостеприимства.

Татьяна Ворожцова, программный директор Управления конференций 
ТАСС. Дипломированный журналист и специалист по связям с обществен-
ностью. Организацией мероприятий занимается более 20 лет. Шеф-редактор 
и продюсер делового реалити-шоу «Кандидат» с участием Аркадия Новикова 
и Владимира Потанина на канале «ТНТ». Имеет опыт работы в федеральных 
органах власти и в вузе. Помогает находить общий язык с разными спикера-
ми, создавать креативные концепции мероприятий и добавлять образова-
тельный, просветительский, исследовательский векторы в деловые события.

Владимир Затынайко, заместитель директора Фонда Росконгресс, директор 
Российского туристического форума «Путешествуй!». Работает в выставоч-
ной отрасли с 2009 года и является директором крупных форумов и выставок, 
среди которых Российская энергетическая неделя, Всероссийская неделя ох-
раны труда, Российский туристический форум «Путешествуй!», Кавказский 
инвестиционный форум. В 2022 году Владимир Затынайко вошел в состав 
правительственной комиссии по развитию туризма в Российской Федерации 
и в новом статусе продолжает активно участвовать в развитии туризма на 
всероссийском и международном уровнях.

Ольга Иванова, президент Союза переводчиков России, действующий пе-
реводчик и преподаватель перевода. Исследователь переводческой концеп-
ции Иннокентия Анненского. Член Совета по профессиональным квалифи-
кациям в области документационного и административно-хозяйственного 
обеспечения деятельности организации Национального агентства развития 
квалификаций, курирующего профессиональные стандарты сферы перевода. 
Член Координационного совета общероссийских общественных творческих 
организаций.
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Наталия Калевич, член правления Союза переводчиков России, действу-
ющий переводчик и преподаватель перевода. Переводчик популярных про-
изведений современной англоязычной художественной литературы таких 
авторов, как Николь Бернем, Кэролайн Карвер, Шерил Андерсон, Мартин 
Уэйтс, Гиллиан Флинн и других. Соавтор учебного пособия «Грамматические 
трудности перевода с английского языка на русский». Переводчик научного 
исследования Роберта Хенри Робинса «Краткая история языкознания» и на-
учно-методической работы Сьюзен М. Гасс, Дженнифер Бени и Люка Плонски 
«Усвоение второго языка. Вводный курс».

Татьяна Кархалева, руководитель практики интеллектуальной собственно-
сти адвокатского бюро RBL|GRATA International. На протяжении 18 лет сво-
ей профессиональной деятельности занимается сопровождением бизнеса, 
оформлением и защитой интеллектуальной собственности, консультирует 
авторов и организаторов стартапов. В сферу ее профессиональных интересов 
также входит: правовой консалтинг, в том числе разработка тактики и стра-
тегии осуществления проектов компании; организация юридической работы 
структурных подразделений; договорная работа, включая международные 
контракты. Имеет ряд публикаций в ведущих общественно-политических и 
профильных СМИ.

Вероника Комина, юрист, генеральный директор компании «Бизнес и Му-
зыка». Специалист в области защиты авторского и смежного права и юриди-
ческого сопровождения культурно-массовых мероприятий. В 2004 году с от-
личием окончила юридический факультет Санкт-Петербургского института 
экономики и права, защитив дипломную работу на тему «Проблемы защиты 
авторских и смежных прав в сети Интернет». В 2009 году получила образова-
ние в Международном банковском институте по специальности «Банковское 
дело». В 2013 году стала управляющим партнером компании «Бизнес и Музы-
ка», а в 2016 году ее возглавила.

Татьяна Петровская, партнер компании «EVENT-ЮРИСТЫ». Окончила Мо-
сковскую государственную юридическую академию имени О. Е. Кутафина. 
Общий юридический стаж – 25 лет. До 2008 года являлась руководителем юри-
дического департамента различных компаний среднего бизнеса. С 2009 года за-
нималась юридическим сопровождением предприятий, преимущественно собы-
тийного бизнеса и кино. С 2015 года – партнер компании «EVENT-ЮРИСТЫ»,  
специализирующейся на юридическом обслуживании участников креатив-
ной индустрии. Автор множества публикаций на специализированных ивент  
и медиаресурсах, соавтор тома «Законодательство» исследования «Культура и 
культурные индустрии РФ 2018–2020». Преподаватель авторского курса «Юри-
дические аспекты организации мероприятий» в Высшей школе «Останкино», 
РАНХиГС, спикер различных профильных конференций.
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Александра Савраева, директор по развитию холдинга «СБК. Спорт Бизнес 
Консалтинг», продюсер конференции «Арена Форум». Специалист в области 
спортивного бизнеса. Окончила Российский государственный гуманитарный 
университет, Dickinson College и Таллиннскую школу менеджеров. Под ее ру-
ководством холдинг издает российский журнал о спортивном бизнесе, прово-
дит крупные отраслевые мероприятия: выставки, конференции и профессио-
нальную премию, разрабатывает бизнес-планы и концепции для корпораций, 
спортивных объектов, клубов и предпринимателей.

Дмитрий Самигуллин, управляющий партнер адвокатского бюро RBL|GRATA 
International. Кандидат юридических наук, аттестованный налоговый кон-
сультант, сертифицированный медиатор, член International Bar Association, 
федеральной Палаты налоговых консультантов, Ассоциации юристов России 
(АЮР). Руководитель Центра Pro Bono Самарского регионального отделения 
АЮР. Преподает ряд дисциплин в Самарском университете государственного 
управления «Международный институт рынка». Профессиональная специа-
лизация: судебные споры, налоговое право, корпоративное право. Работает 
с российскими и зарубежными компаниями из таких сфер экономики, как 
строительство, нефтедобыча, сельское хозяйство, энергетика, производство 
потребительских товаров и других.

Светлана Фархутдинова, начальник отдела интеллектуальной собствен-
ности Правового управления АО «ЭКСПОЦЕНТР», патентный поверенный 
Российской Федерации по специализации «Товарные знаки и знаки обслужи-
вания». Имеет более чем десятилетний опыт работы в Федеральной службе 
по интеллектуальной собственности. В выставочно-конгрессном бизнесе ра-
ботает 11 лет. Специализируется в сфере интеллектуальной собственности и 
рекламы, в том числе на выставочных мероприятиях.

Майя Шевцова, адвокат. Среди основных направлений ее практики: споры, 
связанные с защитой интеллектуальных прав и защитой репутации. Майя 
Шевцова – управляющий партнер адвокатского бюро, представляет интере-
сы российских компаний. В числе доверителей федеральные СМИ: «РЕН-ТВ», 
«Пятый канал», «Первый образовательный телеканал», продюсерские центры 
и компании «Юнайтед мьюзик групп», «СБА Мьюзик Паблишинг», «Музы-
кальный лейбл «Блекстар», а также физические лица, представители россий-
ского шоу-бизнеса. По результатам рассмотрения некоторых дел доверителей 
высшая судебная инстанция сформировала прецедентные для судебной прак-
тики правовые позиции.
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ОРГКОМИТЕТ «ПЕРМЬ-300»  
ОТЧИТАЛСЯ О ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЕ
Организационный комитет по празднованию 300-летия 
Перми подвел итоги работы. Событийная программа празд-
нований включила в себя 243 культурных, спортивных  
и других мероприятий. Среди них 18 флагманских событий, 
4 международного и 41 федерального уровней. Общее число 
зрителей и участников достигло 6 млн человек, а еще 25 млн 
посмотрели трансляции онлайн. Главным событием стал  
XI Международный спортивный форум «Россия – спортив-
ная держава» с участием представителей 85 регионов России 
и 30 стран.

ГОДОВОЕ СОБРАНИЕ НАОМ  
ПРОШЛО В СИБИРИ
В Новосибирске состоялось годовое собрание Националь-
ной ассоциации организаторов мероприятий (НАОМ). 
Собравшиеся подвели итоги, наметили планы на будущее, 
а также стали участниками образовательной программы 
и стратегических сессий. Один из главных результатов де-
ятельности НАОМ в 2023 году – увеличение количества 
членов организации в регионах России. Сейчас НАОМ 
объединяет 104 представителя из 20 городов страны. При-
нимающая сторона презентовала членам ассоциации собы-
тийный календарь и возможности участия в ключевых ме-
роприятиях Новосибирской области.

ПРОДЛЕНА РАБОТА МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ВЫСТАВКИ-ФОРУМА «РОССИЯ»
Президент России Владимир Путин распорядился продлить 
Международную выставку-форум «Россия» до 8 июля 2024 года. 
По мнению организаторов, это даст возможность приехать го-
стям из самых отдаленных уголков страны на ВДНХ, где прохо-
дит мероприятие. За пять месяцев здесь побывали 9 млн чело-
век. Кроме того, президент поручил подготовить предложения 
о создании в Москве национального центра «Россия». Наследие 
Международной выставки-форума «Россия» планируется со-
хранить и организовать постоянную экспозицию достижений 
страны в различных отраслях.

«ИГРЫ БУДУЩЕГО»  
СОСТОЯЛИСЬ В РОССИИ
В Казани прошел Международный мультиспортивный тур-
нир «Игры будущего» – первое событие в истории мирового 
спорта, которое объединило соревнования в физическом и 
цифровом измерениях. В нем участвовало более 2000 чело-
век в возрасте от 12 до 62 лет из 107 стран. За спортсмена-
ми наблюдало более 300 000 зрителей, а также болельщики 
онлайн – было организовано более 800 часов прямых транс-
ляций. Главной площадкой, где прошли соревнования, цере-
монии открытия и закрытия, стал Международный выста-
вочный центр «Казань Экспо».
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ЕВРАЗИЙСКИЙ ИВЕНТ ФОРУМ (EFEA) 
ПРОШЕЛ В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ
В Санкт-Петербурге состоялся XIII Евразийский Ивент Фо-
рум (EFEA), ключевая тема которого звучала как «Бизнес, 
деньги и ивент. Все и сразу». Деловая программа состояла из 
36 сессий и включала выступления 121 спикера, в том чис-
ле экспертов и представителей событийной индустрии из 
Германии, Египта, Индонезии, Казахстана, Португалии, Уз-
бекистана, ЮАР. Всего в мероприятии приняли участие 707 
специалистов отрасли. Россию представили 23 региона. Были 
объявлены итоги ежегодной премии событийной индустрии 
России EFEA Awards. Компании и проекты награждались 
в нескольких номинациях. Специальные призы получили: 
ВДНХ, Белгородская область и Пермский край.

В РОССИИ ГОТОВЯТСЯ  
К ПРОВЕДЕНИЮ САММИТА БРИКС
Более 200 мероприятий пройдет в России в 2024 году в рамках 
председательства страны в объединении БРИКС. Это поли-
тические, экономические, общественные события, в которых 
примут участие свыше десятка российских городов. Девиз 
российского председательства в объединении – «Укрепление 
многосторонности для справедливого глобального развития 
и безопасности». Главным событием председательства станет 
саммит глав государств БРИКС в октябре 2024 года в Казани. 
Оператором мероприятий и коммуникационным партнером 
выступает Фонд Росконгресс.

УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В СТРАНАХ СНГ
В деловом центре экономического развития СНГ создан новый ор-
ган – Комитет по устойчивому развитию туризма. Он объединяет 
отраслевые союзы, ассоциации, предприятия и организации турин-
дустрии для обсуждения и решения вопросов формирования новой 
туристической логистики, планирования глобальных турпотоков, 
развития международных туристических маршрутов. Особое внима-
ние планируется уделить внедрению стандартов устойчивого разви-
тия туриндустрии, совершенствованию государственного регулиро-
вания туристической сферы в странах СНГ, кадровому обеспечению 
и развитию образования в туризме, цифровизации отрасли и стан-
дартам качества услуг.

ОБЪЯВЛЕНЫ ИТОГИ  
RUSSIAN TRAVEL AWARDS
В Санкт-Петербурге состоялась торжественная церемо-
ния награждения III Всероссийской туристической пре-
мии Russian Travel Awards. Для участия в ней были ото-
браны победители профессиональных конкурсов в сфере 
туризма и индустрии гостеприимства. В финале предста-
вители 44 регионов России соревновались в 20 официаль-
ных номинациях. Мероприятие прошло при поддержке 
Комитета по развитию туризма Санкт-Петербурга и 
Городского туристско-информационного бюро Санкт- 
Петербурга. Учредители премии Russian Travel Awards: 
Фонд развития общественных связей Region PR и компа-
ния «Консалтинг-Тур».

По материалам: roscongress.org, eventros.ru, euras-forum.com, event-live.ru
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«Конгрессно-выставочная отрасль выходит из кри-
зиса. Подтверждение тому – наличие дорожной 
карты», – подытожил свое выступление на Об-
щем собрании членов Российского союза выставок 
и ярмарок (РСВЯ) футуролог Сергей Переслегин.  
В январе мероприятие РСВЯ состоялось на площад-
ке конгрессно-выставочного центра Музея воен-
но-морской славы Кронштадта. С цитаты эксперта и 
оценки перспектив конгрессно-выставочной отрас-
ли в России хотелось начать эту статью. Но 22 марта 
произошла трагедия, которая заставила нас вносить 
правки. Не только в текст, но и в нашу деятельность. 
Речь, конечно, о теракте, произошедшем в «Крокус 
Сити Холле». Снова и снова конгрессно-выставочная 
индустрия встает перед новыми вызовами и прохо-
дит проверку на прочность. В 2020 году – пандемия 
коронавируса, в 2022 году – попытки изоляции Рос-
сии стали сильной встряской для отрасли. Но все 
это послужило стартом очередного витка развития: 
утверждение дорожной карты и Стратегии развития 
конгрессно-выставочной отрасли ознаменовало со-
бой новую веху в истории отечественной индустрии 
событий и, по сути, стало признанием ее самостоя-
тельности и ценности для страны. 

Позитивные тенденции подтверждаются зарубеж-
ной статистикой. На встрече Международного кон-

сорциума MICE индустрии, состоявшейся в рамках 
деловой программы XIII Евразийского Ивент Фо-
рума (EFEA), были озвучены актуальные данные. 
Специальный гость EFEA генеральный директор 
консалтинговой компании jwc Йохен Витт отметил, 
что в 2022 году 40 крупнейших выставочных компа-
ний мира вернулись на уровень 85% от рекордной 
выручки 2019 года. 

По данным Выставочного научно-исследовательско-
го центра (ВНИЦ) R&C, в 2023 году увеличилось ко-
личество регулярных мероприятий. Их стало на 15% 
больше, чем в 2022 году. Предварительные цифры по 
итогам 2023 года, озвученные членами РСВЯ, свиде-
тельствуют о росте выставочной площади нетто на 
26%, количества участников – на 27%. Интересны 
данные о посетителях. Этот показатель снизился на 
15%, в то время как в сравнении с 2019 годом отмечен 
рост на 11,7%, при том, что по другим позициям пока 
наблюдается отставание. Есть изменения в геогра-
фии экспонентов: количество участников из Китая 
увеличилось в шесть раз, Ирана – более чем вчетве-
ро, а Турции – втрое. Экспонентов из стран Европы 
стало в три раза меньше, что в настоящее время объ-
яснимо.

Еще один показательный пример – Международ-
ная выставка-форум «Россия» на ВДНХ. Для демон-
страции достижений регионов среди многообразия 
маркетинговых инструментов, информационных 
каналов правительство страны выбрало наиболее 
продуктивный формат мероприятия. Его эффектив-
ность подтверждает количество посетителей собы-
тия. Это еще один шаг к признанию роли выставок 
и форумов на государственном уровне. Масштабное 
событие на территории ВДНХ, как любое конгресс-
но-выставочное мероприятие, решает множество 
задач – экономических, маркетинга регионов, идео-
логического воспитания и консолидации общества. 
Как новые институты социализации и формирова-
ния гражданского общества, конгрессно-выставоч-
ные площадки объединяют население вокруг стра-
тегических задач, национальной идеи государства. 
Каждый увидел, как развивается страна и ее регио-
ны, вдохновился мощью и величием, ощутил свою 
сопричастность к достижениям. Экспозицию посе-
тил президент России Владимир Путин, и принято 
решение о продлении работы выставки-форума до  
8 июля 2024 года.

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ: 
СОБЫТИЙНАЯ ИНДУСТРИЯ 
ПРОДОЛЖИТ РАЗВИТИЕ

Сергей Воронков, 
президент Российского союза выставок и ярмарок (РСВЯ), 
генеральный директор компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл»

А В Т О Р :
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В эпоху удаленки и маркетплейсов конгрессно-вы-
ставочная индустрия создает пространство доверия, 
где можно получить наиболее полное представление 
о товарах и услугах. В настоящее время РСВЯ, от-
расль в целом должны донести до широкой аудито-
рии ценность мероприятий. Например, в Германии в 
них участвует более 70% компаний, а в России – 15% 
предприятий. Внедрение в сознание управленцев, 
маркетологов понимания эффективности конгресс-
но-выставочных мероприятий – важнейшая задача. 
Продвижение и популяризация нашей отрасли –  
одно из приоритетных направлений деятельности 
для всего отраслевого сообщества, но не стоит забы-
вать и о других важных аспектах.

В настоящее время реализуется дорожная карта под-
держки и развития индустрии. Предоставляются 
субсидии, в частности для экспонентов. Компани-
ям событийной отрасли необходимо изучить суще-
ствующие механизмы и продвигать их среди своих 
клиентов и партнеров. В 2024 году будет дан старт 
статистическому наблюдению за состоянием кон-
грессно-выставочной индустрии на федеральном 
уровне. Мы рассчитываем, что, наконец, будем иметь 
более полную информацию о нашей отрасли, а самое 
главное – эти сведения получат и органы власти. Это 
позволит оценить вклад конгрессно-выставочной 
деятельности в экономику страны, динамику и тен-
денции ее развития. В ближайшее время предстоит 
доработать и утвердить проект плана мероприятий 
по исполнению Стратегии развития отрасли до 2030 
года. В него войдут мероприятия по дополнитель-
ным мерам поддержки отрасли, совершенствованию 
отраслевой инфраструктуры, развитию событийной 
деятельности в регионах, в том числе с помощью ин-
струмента оценки – регионального конгрессно-вы-
ставочного стандарта. Продолжается работа над 
проектом федерального закона. В свете всеобщей 
цифровизации наша отрасль трансформируется – та-
кие процессы необходимо упорядочить, структури-

ровать, создать общую платформу. Все это мы закла-
дываем в новую дорожную карту. В документе будут 
отражены и кадровые вопросы, а именно повышение 
уровня подготовки специалистов, разработка обра-
зовательных программ отрасли.

Российский союз выставок и ярмарок, как гибкий 
живой организм, меняется под влиянием внешних 
обстоятельств. В 2023 году мы усовершенствовали 
структуру: расширили президиум, обновили функ-
ционал и состав существующих комитетов, создали 
новые. Сегодня РСВЯ ведет переговоры с Высшей 
школой экономики о проведении совместного иссле-
дования событийной индустрии на основе террито-
риально-отраслевой матрицы. В сотрудничестве с 
вузами реализуются образовательные программы. 
Формируется кампания по продвижению конгресс-
но-выставочной отрасли.

Смена приоритетов во внешней политике изменила 
вектор развития сотрудничества с другими страна-
ми. Российский союз выставок и ярмарок переориен-
тирован на участников мероприятий из дружествен-
ных государств и новые институты консолидации. 
Инструментом налаживания международных связей 
стал созданный по инициативе РСВЯ Международ-
ный консорциум MICE индустрии. В него вовлечены 
28 компаний из 12 стран, и это профессиональное 
объединение продолжает расширяться. В рамках 
консорциума планируется организовать деловые 
миссии, коллективные стенды, участие байеров на 
выставках и реализовать другие инициативы.

Но наша отрасль столкнулась с очередным вызо-
вом. Теракт в «Крокус Сити Холле». Бесчеловечный, 
варварский, кровавый. Очевидно, что эта трагедия 
вывела на передний план еще одну задачу – обеспе-
чение антитеррористических мер на мероприяти-
ях. В оперативном порядке РСВЯ начал разработку 
общих методических рекомендаций для отрасли по 
антитеррористической безопасности на всех стади-
ях подготовки и проведения выставок и конгрессов, 
а также шаблона паспорта безопасности конгресс-
но-выставочной площадки. Новые реалии делают на-
личие этих документов обязательным для устойчиво-
го функционирования компаний индустрии.

При сохранении нынешних тенденций и с соблюдени-
ем всех требований, предъявляемых к нам внешними 
обстоятельствами, к 2025 году наша индустрия по ко-
личеству мероприятий, участников, посетителей, вы-
ручке выйдет на показатели докризисного 2019 года.  
И перед отраслью, и перед государством стоит важ-
нейшая стратегическая задача по сохранению ны-
нешних темпов роста промышленности и экономики 
России. Никакие попытки извне дестабилизировать 
ситуацию в отрасли и в стране в целом не смогут за-
ставить нас свернуть с принятого курса.

Никакие попытки извне 
дестабилизировать ситуацию 
в отрасли и в стране в целом 
не смогут заставить нас 
свернуть с принятого курса.
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КОЛЛЕКЦИЯ БРЕНДОВ  
РЕГИОНОВ РОССИИ

Выставочный научно-исследовательский центр (ВНИЦ) R&C 
и Институт развития креативных индустрий НИУ ВШЭ 
представили результаты исследования «Коллекция брендов 
регионов России». Цель проекта – сбор полной актуальной 
информации о брендах субъектов Российской Федерации,  
а также определение тенденций и динамики их развития.  
В рамках исследования под брендом подразумеваются бренды 
российских городов и регионов, выступающие инструментом 
маркетинга территорий с целью привлечения инвестиций, 
кадровых ресурсов и развития туризма, а также локализованные  
в определенной географической области.

431 общее количество региональных брендов

208

81
67 52

18 5

зарегистрированных брендов в качестве 
наименования места происхождения товара

муниципальный и межмуниципальный

региональных

зарегистрированных бренда  
географического указания

событийных брендов

межрегиональных

Источник: ВНИЦ R&C и НИУ ВШЭ, 2024 г.

ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО РЕГИОНАЛЬНЫХ БРЕНДОВ ВСЕХ ВИДОВ В КОЛЛЕКЦИИ

Скачать 
исследование  

или рассказать  
про бренд

4. Северо-Западный 
федеральный округ

59 брендов

3.Южный 
федеральный округ

60 брендов

7. Северо-Кавказский 
федеральный округ

35 брендов
2. Приволжский 

федеральный округ

66 брендов

6. Уральский 
федеральный округ

49 брендов

5. Сибирский 
федеральный округ

45 брендов
8. Дальневосточный 

федеральный округ

28 брендов

1. Центральный 
федеральный округ

91 бренд
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В  Ц И Ф Р А Х

Источник: ВНИЦ R&C и НИУ ВШЭ, 2024 г.

РОССИЙСКИЕ ГОРОДА – «СТОЛИЦЫ»

ПРАВООБЛАДАТЕЛИ РЕГИОНАЛЬНЫХ БРЕНДОВ*

57
БРЕНДОВ

6
БРЕНДОВ

государственные 
структуры, в том 
числе автономные 
некоммерческие 
организации

компании

*Кроме зарегистрированных в качестве наименования места происхождения товара или географического указания.

ДОБРЯНКА – столица доброты

КАЗАНЬ – третья столица России 

КАЗАНЬ – гастрономическая столица России

КОВДОР – столица Гипербореи

КОСТРОМА – ювелирная столица России

КУНГУР – чайная столица Российской империи

ОМСК – третья столица

РАССКАЗОВО – столица вязания

РАССКАЗОВО – носочная столица

СЕМЕНОВ – столица золотой хохломы

ТОМСК – студенческая столица России

УВАРОВО – вишневая столица

УРЮПИНСК – столица российской провинции

ЯЛУТОРОВСК – блинная столица России

4. Северо-Западный 
федеральный округ

59 брендов

3.Южный 
федеральный округ

60 брендов

7. Северо-Кавказский 
федеральный округ

35 брендов
2. Приволжский 

федеральный округ

66 брендов

6. Уральский 
федеральный округ

49 брендов

5. Сибирский 
федеральный округ

45 брендов
8. Дальневосточный 

федеральный округ

28 брендов

1. Центральный 
федеральный округ

91 бренд
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За последние несколько лет раз-
витие внутреннего туризма стало 
одной из приоритетных задач пра-
вительства России. Это, безуслов-
но, связано с тем, что через призму 
ограничений мы начали находить 
новые возможности. Россия – стра-
на великого исторического, куль-
турного и природного наследия. 
Представители власти и бизнеса 
сейчас сосредоточены на том, что-
бы показать это конечному потре-
бителю – путешественникам – не 
как альтернативный выбор среди 
закрытых направлений, а приори-
тетный. Перед нами открывается 
горизонт новых возможностей.

Определенный результат продви-
жения территорий уже очевиден: 
фокус путешественников все боль-
ше сдвигается с крупнейших тури-
стических городов на региональные.  
По данным Росстата, в 2023 году 
россияне совершили 164 898 852 
турпоездки.

Крайне приятно видеть, как бы-
стро регионы адаптируются под 
новые запросы: для туристов фор-
мируется мультиформатное пред-

ложение, позволяющее в одной по-
ездке совмещать различные виды 
туризма – от оздоровительного до 
промышленного. И один из наи-
более эффективных инструментов 
привлечения туристов в регион – 
организация масштабных фести-
валей, мероприятий, то есть разви-
тие событийного туризма. Заметен 
скачок популярности такого вида 
путешествий: по итогам 2023 года 
объем рынка событийного туризма 
превысил показатели доковидного 
2019 года на 20%. Ожидается, что 
и в 2024 году интерес к нему будет 
продолжать расти.

Если говорить о том, почему раз-
витие данного вида туризма стано-
вится приоритетным для регионов, 
то можно отметить, что благодаря 
этому формату туристические объ-
екты постепенно переходят на кру-
глогодичную работу, поддерживая 
необходимый уровень потока. Это-
му способствует не только собы-
тийный, но и деловой туризм.

По итогам 2023 года общий объем 
рынка делового туризма в России 
достиг уровня допандемийного 2019 
года, а его оборот составил 600 млрд 
рублей. Москва и Санкт-Петербург 
оказались самыми популярными го-
родами у деловых туристов. Но мы 
также наблюдаем постепенный пе-
реход мероприятий из крупнейших 
туристических хабов на региональ-
ные площадки. Например, Фонд Ро-
сконгресс стал активно работать на 
Дальнем Востоке.

С 2021 года мы реализуем один из 
самых масштабных в России тури-
стический форум и фестиваль «Пу-
тешествуй!», который ежегодно про-
ходит летом в Москве. Но на этом 
турповестка Фонда Росконгресс не 
ограничивается. Фокусируясь на 
обсуждениии актуальных вопросов 
определенной макротерритории, в 
течение года мы проводим цикл ме-

роприятий-спутников форума «Пу-
тешествуй!» в других городах.

В 2023 году наиболее ярким стал 
объединенный проект – Петербург-
ский международный туристский 
форум «TRAVEL HUB. Путеше-
ствуй!», реализованный совместно 
с Комитетом по развитию туризма 
Санкт-Петербурга. На форуме под-
вели итоги цикла туристических 
мероприятий Фонда Росконгресс 
за 2023 год. Мероприятие посетило 
свыше 1300 участников из 40 регио-
нов России и 18 государств.

Амбициозный старт в 2024 году 
дал Форум устойчивого развития 
туризма «Путешествуй!» в Камчат-
ском крае, который по уровню и 
количеству участников претендует 
на всероссийское мероприятие. Со-
бытие собрало более 1000 гостей из 
20 регионов России.

Развитие туризма в восточной части 
страны – это возможность экономиче-
ского роста, создание новых рабочих 
мест в новой экономике впечатлений, 
инфраструктурное развитие и преоб-
ражение городов и территорий и, что 
наиболее важно для регионов Даль-
него Востока и Арктики, – развитие 
транспортного сообщения. Я рад, что 
Камчатский край становится флагман-
ской ареной деловых коммуникаций 
в сфере туризма, собирая ключевых 
игроков отрасли и формируя повест-
ку комплексного подхода устойчивого 
развития туризма на Дальнем Востоке 
и в Арктике. Фонд Росконгресс и даль-
ше будет разворачиваться на Восток, 
привлекая представителей власти и 
бизнеса, экспертов отрасли для того, 
чтобы регион продолжал развиваться 
так же активно.

Наша задача в 2024 году – продол-
жать развитие туризма, в первую 
очередь на деловых площадках Фон-
да Росконгресс, где вместе мы фор-
мируем новую главу отрасли.

ОТКРЫВАЯ НОВУЮ ГЛАВУ 
ТУРИСТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ

А В Т О Р :

Владимир Затынайко, 
заместитель директора Фонда 
Росконгресс, директор Российского 
туристического форума 
«Путешествуй!»
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83 странах мира

197

286

Декабрь 2024
Москва,
Россия
NZDRAV.RU

7–8 ноября 2024
Москва,
Россия
WINEFORUM.INFO

 2024
Красноярск,
Россия
ROSCONGRESS.ORG

26–28 июня 2024
Санкт-Петербург,
Россия
LEGALFORUM.INFO 

12–16 июня 2024
Москва,
Россия
RUSTRAVELFORUM.COM

5–8 июня 2024
Санкт-Петербург,
Россия
FORUMSPB.COM 

10–13 сентября 2024
Федеральная территория 
«Сириус», Россия 
RUSAFETYWEEK.COM

3–6 сентября 2024
Владивосток,
Россия
FORUMVOSTOK.RU 

3 сентября 2024
Владивосток,
Россия
FALCONDAY.RU

4–5 октября 2024
Республика Алтай,
Россия
ROSCONGRESS.ORG

26–28 октября 2024
Москва,
Россия
RUSENERGYWEEK.COM

18–20 сентября 2024
Санкт-Петербург,
Россия
2024.EAWF.RU

20–22 ноября 2024
Федеральная территория 
«Сириус», Россия
КОНГРЕСС.НАУКА.РФ

17–18 октября 2024
Белград,
Сербия
FORUMVERONA.COM

22–24 октября 2024
Казань,
Россия
ROSCONGRESS.ORG

18–19 апреля 2024
Москва,
Россия
RUSDF.RU

14–19 мая 2024
Казань,
Россия
KAZANFORUM.RU

2024

Лето 2024
Грозный,
Россия
FORUMKAVKAZ.ORG
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ОПЫТ

Интеллектуальная собственность 
на выставках

Нотная грамота для организатора 
мероприятия

Правовые особенности 
искусственного интеллекта

О ГЛАВНОМ

Авторские права. 
Как защитить контент 
мероприятия

Интеллектуальная  
собственность событий



АВТОРСКИЕ ПРАВА.  
КАК ЗАЩИТИТЬ  
КОНТЕНТ МЕРОПРИЯТИЯ
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Событийная индустрия неразрывно связана с созданием и 
использованием объектов интеллектуальной собственности. 
Использование чужой идеи, контента мероприятия может 
стать причиной долгой судебной тяжбы и привести 
организаторов к убыткам. Как защитить интеллектуальную 
собственность и авторские права? На что нужно обязательно 
обратить внимание при подготовке мероприятия, чтобы 
не нарушить законодательство об авторских и смежных 
правах? Какие механизмы защиты авторского контента лучше 
использовать?

ОБЪЕКТЫ ПРАВА

Прежде всего для защиты интел-
лектуальной собственности необ-
ходимо определить, какие именно 
возникают объекты правовой ох-
раны при организации мероприя-
тия. В данном случае мы говорим 
о проведении различных собы-
тий, таких как конгрессы, форумы, 
выставки, ярмарки, фестивали и 
прочее. Порядок использования 
объектов интеллектуальной соб-
ственности регламентирован частью 
четвертой Гражданского кодекса РФ.  
В соответствии со статьей 1259 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации защите подлежат толь-
ко те объекты авторского права, 
которые прямо в ней поименованы.  
Однако анализ ее перечня позволя-
ет сделать вывод, что в нем указаны 
лишь обобщенные категории, и ча-
сто необходимо проявить прозорли-
вость, чтобы найти в организуемом 
мероприятии конкретный объект 
интеллектуальной собственности 
для его надлежащей защиты. 

ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИЯ

Практически каждое событие имеет 
сценарий, креативную концепцию, 
программу, которые можно рассма-
тривать как охраняемые объекты 
интеллектуальной собственности в 
случае, если они выражены в объек-
тивной форме, созданы творческим 
трудом. 

Согласно пункту 3 статьи 1259 Граж-
данского кодекса РФ, авторские 
права распространяются как на об-
народованные, так и на необнародо-
ванные произведения, выраженные 
в какой-либо объективной форме, 
в том числе письменной, устной  
(в виде публичного произнесения, 
публичного исполнения и иной по-
добной формы), в форме изображе-
ния, звуко- или видеозаписи, в объ-
емно-пространственной форме [1].

Как разъяснено в пункте 80 Поста-
новления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 23.04.2019 
№ 10, перечень объектов авторско-
го права, содержащийся в пункте  
1 статьи 1259 Гражданского кодекса 
РФ, не является исчерпывающим [2]. 
По смыслу статей 1228, 1257 и 1259 
в их взаимосвязи таковым является 
только тот результат, который создан 
творческим трудом. Пока не доказано 
иное, результаты интеллектуальной 
деятельности предполагаются создан-
ными творческим трудом. Само по 
себе отсутствие новизны, уникально-
сти и (или) оригинальности результа-
та интеллектуальной деятельности не 
может свидетельствовать о том, что 
такой результат создан не творческим 
трудом и, следовательно, не является 
объектом авторского права.

В силу пункта 5 статьи 1259 Граж-
данского кодекса РФ не охраняются 
авторским правом идеи, концепции, 
принципы, методы, процессы, систе-
мы, способы, решения технических, 

организационных или иных задач, 
открытия, факты, языки программи-
рования, геологическая информация 
о недрах. Например, авторским пра-
вом не охраняются шахматная пар-
тия, методики обучения. Творческий 
характер создания произведения 
не зависит от того, создано произ-
ведение автором собственноручно 
или с использованием технических 
средств. Вместе с тем результаты, 
созданные с помощью технических 
средств в отсутствие творческого 
характера деятельности человека 
(например, фото- и видеосъемка ра-
ботающей в автоматическом режиме 
камерой видеонаблюдения, применя-
емой для фиксации административ-
ных правонарушений), объектами 
авторского права не являются [1].

Креативная концепция, программа 
мероприятия, выраженная в объек-
тивной форме, например, в виде пре-
зентации или сценария, созданная 
творческим трудом, может рассма-
триваться как литературное, сценар-
ное сочинение, произведение дизай-
на, графики, следовательно, может 
являться охраняемым объектом ин-
теллектуальной собственности.

Согласно пункту 7 статьи 1259 Граж-
данского кодекса РФ, авторское пра-
во распространяется на любые части 
произведений при соблюдении сле-
дующих условий в совокупности:
• такие части произведения сохра-

няют свою узнаваемость как часть 
конкретного произведения при их 

А В Т О Р :

Татьяна Петровская, 
партнер компании «EVENT-ЮРИСТЫ»

И С Т О Р И Я  С  О Б Л О Ж К И

Ф О Т О :

BreizhAtao – Фотобанк Фотодженика, 
архив мероприятий Фонда Росконгресс
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произведения при их использова-
нии отдельно от всего произведения 
в целом и такие части произведе-
ний сами по себе, отдельно от всего 
произведения в целом, могут быть 
признаны самостоятельным резуль-
татом творческого труда автора и 
выражены в объективной форме [2].

Аудиовизуальные произведения, 
фотографии, дизайн, графика и му-
зыка. Авторский контент программы 
мероприятия входит в общее понятие 
интеллектуальной собственности.  
К нему можно отнести объекты ав-
торского и смежных прав:
• аудиовизуальные произведения –  

фильмы, видеопрезентации, ви-
деоролики, форматы телепередач, 
используемые в концепции меро-
приятия;

• фотографические произведения, 
изображения в презентациях, от-
четах, коммерческих предложени-
ях, на сайтах и в соцсетях;

• музыкальные произведения – жи-
вое исполнение, фонограммы для 
фонового музыкального сопро-
вождения, музыка без текста и со 
словами как на самом меропри-
ятии, так и в составе аудиовизу-
альных произведений, отчетных 
видеороликах, постах и релизах;

• произведения дизайна, графики, 
дизайн-макеты различных эле-
ментов мероприятия – логотип, 
декор, сложные дизайнерские 
конструкции, арт-объекты, выста-
вочные стенды, полиграфическая 
продукция мероприятия и прочее;

• литературные произведения – 
сценарии, описание концепции, 
тексты ведущих, песен, приглаше-
ний, дополнительных материалов 
конференции, лекция спикера и 
прочее;

• программное обеспечение – при-
ложения для регистрации, ком-
муникации, интерактивного го-
лосования, участия в квестах и 
тимбилдинге;

• произведения архитектуры;
• исполнение в виде декламации – 

выступление спикера, ведущего, а 
также созданное артистом, музы-
кантом, творческим коллективом 
произведение при показе шоу;

• постановка режиссера, хореогра-
фическое произведение;

Верховного Суда Российской Феде-
рации от 23.04.2019 № 10.

Наиболее безопасным способом обе-
спечить правовую охрану названию 
мероприятия является регистрация 
наименования как товарного знака 
или знака обслуживания. Безусловно, 
в этом есть смысл, если мероприятие 
систематически проводится с исполь-
зованием этого названия. В случае ре-
гистрации товарного знака, наименова-
ние фестиваля, конкурса, конференции 
будет охраняться законодательством о 
товарных знаках и о недобросовестной 
конкуренции [2].

КОНТЕНТ ПРОГРАММЫ 
МЕРОПРИЯТИЯ

Логотип конференции, фестиваля, 
иного мероприятия является охра-
няемым произведением графики, ди-
зайна, иного произведения изобра-
зительного искусства без какой-либо 
регистрации. При этом его регистра-
ция в качестве изобразительного или 
комбинированного товарного знака / 
знака обслуживания, так же как и в 
случае с наименованием, возможна и 
значительно упрощает порядок пра-
вовой защиты мероприятия.

Слоган мероприятия, иной нейминг 
также подлежат правовой охране, 
что подтверждается правопримени-
тельной практикой [3]. Он является 
охраняемым объектом авторского 
права при наличии творческого ха-
рактера, оригинальности, неповто-
римости и должен быть выражен 
в объективной форме. Если слоган 
мероприятия используется часто, 
есть смысл зарегистрировать его как 
товарный знак / знак обслуживания.

Тематика, названия  сессий,  во-
просы для обсуждения подлежат 
правовой охране в составе  выра-
женной в объективной форме Кре-
ативной концепции мероприятия, 
Программы мероприятия, иного 
произведения  как его составные 
части исключительно, если  в нали-
чии творческая составляющая мате-
риала при соблюдении условий, что  
указанные части сохраняют свою 
узнаваемость как часть конкретного 

использовании отдельно от всего 
произведения в целом [1];

• такие части произведений сами по 
себе, отдельно от всего произведе-
ния в целом, могут быть призна-
ны самостоятельным результатом 
творческого труда автора и выра-
жены в объективной форме [2].

К частям произведения могут быть 
отнесены в числе прочего: название 
произведения, его персонажи, отрыв-
ки текста (абзацы, главы и прочее), 
отрывки аудиовизуального произве-
дения (в том числе его отдельные ка-
дры), подготовительные материалы, 
полученные в ходе разработки про-
граммы для ЭВМ и порождаемые ею 
аудиовизуальные отображения. Охра-
на и защита части произведения как 
самостоятельного результата интел-
лектуальной деятельности осущест-
вляются лишь в случае, если такая 
часть используется в отрыве от всего 
произведения в целом. При этом со-
вместное использование нескольких 
частей одного произведения образует 
один факт использования [2].

В частности, программа такого меро-
приятия, как тимбилдинг, включает 
следующие охраняемые объекты ин-
теллектуальной собственности: на-
звание, механика, сценарий, правила, 
этапы, задания. При рассмотрении 
споров о нарушении авторских прав 
в этом случае рассматривается во-
прос о наличии единого творческого 
замысла, действующих лиц, присут-
ствие общей сюжетной линии, со-
зданной в сценарии.

НАЗВАНИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 

Название мероприятия является ох-
раняемым объектом интеллектуаль-
ной собственности, если по своему 
характеру оно может быть призна-
но самостоятельным результатом 
творческого труда автора, выражено 
в какой-либо объективной форме.  
В случае названия события, конечно, 
возникает сложность в доказывании 
того, является ли название меропри-
ятия самостоятельным результатом 
творческого труда, соблюдаются ли 
при этом признаки, определенные в 
пункте 81 Постановления Пленума 
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собственный авторский материал, 
не отчуждая исключительное право 
на него организатору события. Со-
ответственно, ограничить возмож-
ность выступления спикера на других 
мероприятиях с данным авторским 
материалом возможно только на 
договорной основе. Организатору 
мероприятия в случае, если он впо-
следствии планирует использовать 
авторский материал эксперта, напри-
мер, разместить запись выступления 
на сайте конференции или предо-
ставлять платный доступ к контенту 
конференции с записью, необходимо 
получить на это согласие спикера.

Переработка объекта интеллекту-
альной собственности. Наиболее 
популярным способом незаконного 
использования чужой интеллекту-
альной собственности среди нару-
шителей является его переработка –  
изменение дизайна, сценария, ча-
стичная замена текста. Гражданским 
кодексом РФ предусмотрено, наряду 
с личным неимущественным пра-
вом, право на неприкосновенность 

• фонограммы с записью музыки, 
лекций, иных текстов;

• теле- и радиоэфиры;
• базы данных;
• произведения общественного до-

стояния.

Часто в контенте мероприятия ис-
пользуются также охраняемые сред-
ства индивидуализации: фирменное 
наименование, товарный знак / знак 
обслуживания, наименование места 
происхождения, коммерческое обо-
значение.

Нарушения при использовании 
средств индивидуализации на ме-
роприятии значительны. Например, 
правообладателем товарного знака 
и символики FIFA является Между-
народная федерация футбола (FIFA), 
ей принадлежит исключительное 
право на использование символики 
чемпионата мира. В 2018 году на тер-
ритории России было зафиксировано 
существенное число нарушений прав 
на товарный знак FIFA. В частности, 
Тверским УФАС России было рассмо-

трено дело по заявлению Междуна-
родной федерации футбола о защите 
интеллектуальной собственности при 
проведении рекламной акции под 
названием «Афанасий Марочное. Бо-
лей за наших вместе с «Афанасием». 
В рамках рекламного мероприятия 
проводился розыгрыш билетов на 
матчи чемпионата мира по футболу 
FIFA 2018 с использованием товарных 
знаков, правообладателем которых 
является FIFA, при отсутствии согла-
шений с Международной федераци-
ей футбола на право использования 
символики спортивных соревнова-
ний при продвижении продукции, на 
использование входных билетов на 
мероприятия для проведения реклам-
ных и маркетинговых мероприятий. 
Компании «Частная пивоварня «Афа-
насий» и «Никитин» привлечены к 
ответственности за незаконное ис-
пользование при проведении реклам-
ных мероприятий товарных знаков, 
принадлежащих FIFA.

Выступления спикеров. Как пра-
вило, на мероприятии декламируют 
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предъявления в порядке, предусмо-
тренном законом, требования:
• о признании права – к лицу, кото-

рое отрицает или иным образом 
не признает право, нарушая тем 
самым интересы правообладателя;

• о пресечении действий, нарушаю-
щих право или создающих угрозу 
его нарушения, – к лицу, соверша-
ющему такие действия или осу-
ществляющему необходимые при-
готовления к ним, а также к иным 
лицам, которые могут пресечь та-
кие действия;

• о возмещении убытков – к лицу, 
неправомерно использовавше-
му результат интеллектуальной 
деятельности или средство ин-
дивидуализации без заключения 
соглашения с правообладателем 
(бездоговорное использование), 
либо иным образом нарушивше-
му его исключительное право и 
причинившему ему ущерб, в том 
числе нарушившему его право на 
вознаграждение, предусмотрен-
ное статьей 1245, пунктом 3 статьи 
1263 и статьей 1326 Гражданского 
кодекса РФ;

• об изъятии материального но-
сителя – к его изготовителю, им-
портеру, хранителю, перевозчику, 
продавцу, иному распространите-
лю, недобросовестному приобре-
тателю;

• о публикации решения суда о до-
пущенном нарушении с указанием 
действительного правообладателя –  
к нарушителю исключительного 
права [8].

В случае нарушения исключитель-
ного права правообладатель вправе 
осуществлять защиту нарушенного 
права любым из способов, перечис-
ленных в статье 12 и пункте 1 статьи 
1252 Гражданского кодекса РФ, в том 
числе путем предъявления требо-
вания о пресечении действий, на-
рушающих исключительное право.  
В частности, о запрете конкретному 
исполнителю исполнять те или иные 
произведения. Требование о пресе-
чении действий, нарушающих право 
или создающих угрозу его наруше-
ния, в силу подпункта 2 пункта 1 ста-
тьи 1252 Гражданского кодекса РФ 
может быть предъявлено не только к 
лицу, совершающему такие действия 

временно и гражданско-правовую, и 
административную или уголовную 
ответственность [2].

Способы защиты гражданских прав 
определены в статье 12 Гражданского 
кодекса РФ. Правообладатель объек-
та интеллектуальной собственности 
вправе осуществить защиту путем:
• признания права;
• восстановления положения, суще-

ствовавшего до нарушения права, 
и пресечения действий, нарушаю-
щих право или создающих угрозу 
его нарушения;

• признания оспоримой сделки не-
действительной и применения по-
следствий ее недействительности, 
применения последствий недей-
ствительности ничтожной сделки;

• признания недействительным ре-
шения собрания;

• признания недействительным 
акта государственного органа или 
органа местного самоуправления;

• самозащиты права;
• присуждения к исполнению обя-

занности в натуре;
• возмещения убытков;
• взыскания неустойки;
• компенсации морального вреда;
• прекращения или изменения пра-

воотношения;
• неприменения судом акта госу-

дарственного органа или органа 
местного самоуправления, проти-
воречащего закону;

• иными способами, предусмотрен-
ными законом.

Это так называемые общие способы 
защиты. Законодателем предусмо-
трены также специальные способы 
защиты прав на объекты интеллек-
туальной собственности. 

В соответствии со статьей 1250 Граж-
данского кодекса РФ интеллектуаль-
ные права защищаются способами, 
предусмотренными законом, с уче-
том существа нарушенного права и 
последствий нарушения этого права.

Как определено в статье 1252 Граж-
данского кодекса РФ, защита ис-
ключительных прав на результаты 
интеллектуальной деятельности и 
на средства индивидуализации осу-
ществляется, в частности, путем 

произведения. Право на переработку 
произведения, являющуюся одним 
из способов использования произ-
ведения, – одним из правомочий 
в составе исключительного права. 
Право на неприкосновенность про-
изведения касается таких изменений 
произведения, которые не связаны с 
созданием нового произведения на 
основе имеющегося. Соответствую-
щие изменения допускаются с согла-
сия автора или иного лица, согласие 
должно быть выраженным. При от-
сутствии доказательств того, что оно 
было определенно выражено, тако-
вое не считается полученным [4].

Переработка произведения предпо-
лагает создание нового (производ-
ного) произведения на основе уже 
существующего. Право на перера-
ботку произведения является одним 
из способов использования результа-
та интеллектуальной деятельности и 
как таковое принадлежит правообла-
дателю, в том числе не являющемуся 
автором первоначального произве-
дения, который вправе перерабаты-
вать произведение (в частности, мо-
дифицировать программу для ЭВМ 
или базу данных) и осуществлять 
последующее использование нового 
(производного) произведения, неза-
висимо от автора первоначального 
произведения. Право на переработку 
произведения может быть передано 
в числе иных правомочий в рамках 
передачи исключительного права по 
договору об отчуждении исключи-
тельного права в полном объеме [5]. 
Либо оно предоставлено по лицен-
зионному договору [6]. Право также 
может перейти по установленным в 
законе основаниям без заключения 
договора с правообладателем [7]. Та-
ким образом, переработка чужой ин-
теллектуальной собственности при 
отсутствии согласия правообладате-
ля является незаконной.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

За нарушение прав на интеллекту-
альную собственность законода-
тельством предусмотрена граждан-
ско-правовая, административная, 
уголовная ответственность. К нару-
шителям возможно применить одно-
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К уголовной ответственности могут 
быть привлечены нарушители прав на 
интеллектуальную собственность за:
• нарушение авторских и смежных 

прав [13];
• плагиат, в результате которого 

правообладателю причинен круп-
ный ущерб (согласно разъяснени-
ям Верховного Суда Российской 
Федерации, плагиат может состо-
ять в следующих действиях: лицо 
объявляет себя автором чужого 
произведения, выпускает его под 
своим именем, издает под своим 
именем произведение, созданное в 
соавторстве с другими лицами, не 
указав их имен) [14];

• незаконное использование объек-
тов авторского права или смеж-
ных прав, а также приобретение, 
хранение, перевозку контрафакт-
ных экземпляров произведений 
или фонограмм в целях сбыта, со-
вершенные в крупном или особо 
крупном размере;

• нарушение изобретательских и 
патентных прав [15];

• незаконное использование изо-
бретения, полезной модели или 
промышленного образца;

• разглашение без согласия авто-
ра или заявителя сущности изо-
бретения, полезной модели или 
промышленного образца до того, 
как сведения о них опубликованы 
официально;

• присвоение авторства или при-
нуждение к соавторству.

Санкции: штраф, обязательные или 
исправительные работы либо арест, 
лишение свободы на определенный 
срок.

МЕХАНИЗМ ЗАЩИТЫ 
АВТОРСКОГО КОНТЕНТА

Автором всегда является физическое 
лицо. Согласно Бернской конвенции 
1886 года, авторское право на произ-
ведение науки, литературы и искус-
ства возникает с момента создания 
произведения и подлежит охране 
без соблюдения автором каких-либо 
формальностей.

Если организатор мероприятия – 
не физическое лицо, то, вероятнее 

или осуществляющему необходимые 
приготовления к ним, но и к иным 
лицам, которые могут пресечь по-
добные действия. Такое требование 
может быть удовлетворено только 
в том случае, если противоправное 
поведение конкретного лица еще не 
завершено или имеется угроза нару-
шения права. Требования об общем 
запрете конкретному лицу на буду-
щее использовать результат интел-
лектуальной деятельности или сред-
ство индивидуализации (например, 
о запрете размещения информации 
в информационно-телекоммуника-
ционных сетях, в том числе сети ин-
тернет) также не подлежат удовлет-
ворению. Такой запрет установлен 
непосредственно законом [2].

При нарушении исключительного 
права правообладатель вправе вме-
сто возмещения убытков требовать 
от нарушителя выплаты компенса-
ции за нарушение указанного права. 
Компенсация подлежит взысканию 
при доказанности факта правонару-
шения. При этом правообладатель, 
обратившийся за защитой права, 
освобождается от доказывания раз-
мера причиненных ему убытков. Раз-
мер компенсации определяется судом 
в пределах, установленных Граждан-
ским кодексом РФ, в зависимости 
от характера нарушения и иных об-
стоятельств дела с учетом требова-
ний разумности и справедливости. 
Если одним действием нарушены 
права на несколько результатов ин-
теллектуальной деятельности или 
средств индивидуализации, размер 
компенсации определяется судом 
за каждый неправомерно использу-
емый результат интеллектуальной 
деятельности или средство индиви-
дуализации. При этом в случае, если 
права на соответствующие результа-
ты или средства индивидуализации 
принадлежат одному правооблада-
телю, то общий размер компенсации 
за нарушение прав на них с учетом 
характера и последствий нарушения 
может быть снижен судом ниже пре-
делов, установленных Гражданским 
кодексом РФ, но не может состав-
лять менее пятидесяти процентов 
суммы минимальных размеров всех 
компенсаций за допущенные нару-
шения [8].

Статья 1301 Гражданского кодекса 
РФ предусматривает обязанность 
выплатить автору или иному право-
обладателю компенсацию в следую-
щих размерах:
• от 10 тысяч до 5 млн рублей, опре-

деляемом по усмотрению суда, ис-
ходя из характера нарушения;

• в двукратном размере стоимости 
контрафактных экземпляров про-
изведения;

• в двукратном размере стоимости 
права использования произве-
дения, определяемой исходя из 
цены, которая при сравнимых 
обстоятельствах обычно взима-
ется за правомерное использова-
ние произведения тем способом, 
который использовал наруши-
тель [9].

Организация, которая по своей вине 
неоднократно или грубо нарушает 
исключительные права, может быть 
ликвидирована судом по требова-
нию прокурора. Аналогична ситуа-
ция с ИП [10].

Следует иметь в виду, что согласно 
Постановлению Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.03.2022  
№ 506, п. 1 приказа Минпромторга 
России от 21.07.2023 № 2701 в отно-
шении определенного перечня това-
ров не применяются положения об 
ответственности за нарушение ис-
ключительного права на произведе-
ние, изобретение, полезную модель 
или промышленный образец, об от-
ветственности за незаконное исполь-
зование товарного знака. 

Административная ответственность 
предусмотрена за:
• нарушение авторских и смежных 

прав;
• нарушение изобретательских или 

патентных прав;
• недобросовестную конкуренцию 

в форме введения в оборот това-
ра с незаконным использованием 
результатов интеллектуальной де-
ятельности.

Административное наказание: в ос-
новном, штраф, по некоторым соста-
вам административного правонару-
шения возможна конфискация или 
дисквалификация [11], [12].
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Эффективным способом также явля-
ется удостоверение у нотариуса вре-
мени предъявления произведения. 
Этот способ схож с депонированием. 
Как вариант, автор/правооблада-
тель может отправить самому себе 
произведение, записанное на мате-
риальный носитель, ценным пись-
мом с описью вложения. Ранее такой 
способ был очень популярен, но ча-
сто возникали вопросы о вскрытии 
конверта, о возможной подмене 
экземпляра и тому подобное. Про-
изведение возможно отправить по 
электронной почте в целях фиксации 
даты создания и автора [16]. 

Безусловно, для ивент-агентства бо-
лее эффективным способом является 
депонирование. Одновременно с пе-
редачей объекта интеллектуальной 
собственности третьему лицу реко-
мендуется направить уведомление 
о том, что незаконное использова-
ние результатов интеллектуальной 
деятельности запрещено законом и 
влечет гражданско-правовую, адми-
нистративную и уголовную ответ-
ственность. Получатель материалов, 

До обнародования и публикации 
объекта интеллектуальной собствен-
ности рекомендуется зафиксировать 
дату создания или начала исполь-
зования произведения, например, 
осуществить депонирование произ-
ведения: передачу экземпляра произ-
ведения на хранение с выдачей доку-
мента (сертификата, свидетельства), 
подтверждающего, что произведение 
в определенную дату было принято 
от человека, который заявил свое ав-
торство. Документ о депонировании 
устанавливает временной приоритет 
и может являться доказательством 
авторства как в суде, так и перед тре-
тьими лицами.

Популярным способом фиксации 
даты создания и авторства является 
так называемый способ «След в ин-
тернете»: публикация произведения 
на сайте или в соцсетях. Появились 
интернет-платформы, позволяю-
щие осуществить добровольную 
регистрацию результатов интеллек-
туальной деятельности, например, 
i.moscow/idea. По сути, это тоже де-
понирование.

всего, право на интеллектуальную 
собственность возникло у него в 
результате совершения сделки, на-
пример, договоров авторского за-
каза, отчуждения исключительного 
права, лицензионного или в резуль-
тате создания служебного произве-
дения.

Для юридической чистоты прав на 
интеллектуальную собственность 
до начала ее использования реко-
мендуется оформить документы, 
подтверждающие возникновение у 
организатора мероприятия права на 
объект интеллектуальной собствен-
ности, а именно:
• заключить договор с правооблада-

телем/автором объекта интеллек-
туальной собственности;

• оформить документацию на слу-
жебное произведение: проверить 
наличие в трудовом договоре ра-
ботника обязанности по созданию 
произведений, оформить служеб-
ное задание, отчет о создании слу-
жебного задания, акт приема-пе-
редачи служебного произведения 
от работника работодателю.
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По статистике компании «EVENT- 
ЮРИСТЫ», около 75% споров по 
вопросам нарушения прав на интел-
лектуальную собственность удается 
урегулировать в досудебном порядке 
в случае предъявления мотивиро-
ванной обоснованной претензии.

В случаях, когда спор относится к 
компетенции арбитражного суда и 
при этом требования касаются возме-
щения убытков или выплаты вместо 
них компенсации; и правообладатель, 
и нарушитель – юрлица и (или) ИП, 
предъявление претензии является 
обязательным [8].

Если претензионный порядок урегу-
лирования не дал своих плодов, необ-
ходимо подавать исковое заявление 
в целях восстановления нарушенных 
прав. Согласно п. 1 статьи 1248, п. 5.1 
статьи 1252 Гражданского кодекса РФ, 
иск в суд по общему правилу можно 
подавать, когда нарушитель полно-
стью или частично откажется удов-
летворить претензию или ответ на 
претензию не получен в тридцатид-
невный срок со дня ее направления. 

Управление интеллектуальными пра-
вами – залог успешного бизнеса, на-
рушать их дорого и невыгодно, а иг-
норировать – крайне рискованно.
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ
СОБСТВЕННОСТЬ СОБЫТИЙ

Интеллектуальная собственность – одна из важных частей 
капитала многих компаний. Как защитить продукт, идею? 
Что необходимо сделать, если вашу интеллектуальную 
собственность украли? Как поступить, если выяснилось, что вы 
нарушили чьи-то права?

Ф О Т О :

HayDmitriy – Фотобанк Фотодженика

А В Т О Р Ы :

Татьяна Кархалева, руководитель 
практики интеллектуальной 
собственности адвокатского бюро 
RBL|GRATA International
Дмитрий Самигуллин, 
управляющий партнер адвокатского 
бюро RBL|GRATA International

Результатом интеллектуальной дея-
тельности могут быть: научные про-
дукты, произведения литературы и 
искусства, тексты, музыка, фото- и ви-
деоизображения, рисунки, программы 
и базы данных, изобретения и полез-
ные модели, промышленные образцы, 
секреты производства, ноу-хау. К это-
му относятся, конечно же, фирменные 

компании. На конгрессах и выстав-
ках каждый хочет показать себя в 
лучшем свете, свой товар – лицом, и 
современные технологии позволяют 
это сделать самыми разнообразны-
ми способами. Тем важнее защитить 
свою интеллектуальную собствен-
ность и случайно не нарушить чу-
жие права.

ЧТО ТАКОЕ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ

В последнее время все активнее 
проявляется тенденция к созданию, 
оформлению и защите интеллекту-
альной собственности, так как это 
повышает капитализацию любой 

30

О  Г Л А В Н О МИ С Т О Р И Я  С  О Б Л О Ж К И

№ 1 (26) 2024



наименования, товарные знаки и знаки 
обслуживания и прочее.

Важно знать, что каждый из этих ви-
дов индивидуальной деятельности 
подлежит охране, но вот способ и осо-
бенность защиты у каждого свои. Они 
могут отличаться необходимостью ре-
гистрации или ее отсутствием, прави-
лами обнародования или сохранности 
в тайне, по депонированию и так далее.

Особо следует упомянуть оформление 
идеи как объекта индивидуальной де-
ятельности. Законодательство не пред-
усматривает специального механизма 
оформления идеи. Но чтобы снизить 
риски, рекомендуется воплотить идею 
в нечто материальное, определенным 
образом зафиксировать. Это увеличи-
вает ваши шансы идею защитить, на-
пример, от интеллектуальной кражи.

Теория интеллектуальной собственно-
сти – очень интересная платформа для 
дискуссий у юристов, но в данной статье 
мы дадим конкретные советы, на что 
обратить внимание, чтобы выявить ин-
теллектуальную собственность в своей 
компании, что с ней делать, как подго-
товиться к выставке, то есть к обнаро-
дованию своей интеллектуальной соб-
ственности, а также инструкцию, что 
делать, если нарушены ваши права или, 
наоборот, к вам пришли с претензией.

При этом важно помнить, что автор-
ские права неотчуждаемы. Они яв-
ляются исключительными, то есть 
позволяют извлекать коммерческую 
прибыль из результата интеллектуаль-
ной деятельности, их можно продать, 
подарить и иным образом ими распо-
рядиться. Наличие исключительных 
прав на произведение позволяет закон-
но его публиковать, распространять 
или переделывать.

ИНСТРУКЦИЯ К ПРИМЕНЕНИЮ

Сначала разберем внутреннюю кухню 
любой компании, которая генерирует 
результаты интеллектуальной соб-
ственности. И тут два варианта: свои-
ми ли силами, то есть силами штатных 
сотрудников, или с привлечением сто-
ронних подрядчиков, а может быть, и 
оба варианта вместе. В первом случае 

сотрудники компании сами рисуют, 
придумывают, изобретают, сочиняют 
или пишут код. Тогда важно офор-
мить права работодателя на результа-
ты творческой работы таким образом, 
чтобы, во-первых, зафиксировать ав-
торство работника, и во-вторых – ис-
ключительные права работодателя. 
Это достигается с помощью пакета до-
кументов, в который входят:
• трудовой договор с указанием ос-

новного функционала;
• должностная инструкция работ-

ника, где подробно расписаны его 
обязанности, включая творческие 
задачи;

• служебные задания и акты о при-
емке результатов интеллектуальной 
деятельности;

• данные программных трекеров;
• работнику, и это самое важное, 

должно быть выплачено вознаграж-
дение за это отдельно, не включен-
ное в заработную плату или преми-
альные.

Многие об этом забывают, а затем раз-
бираются в суде, например, в случае 
если работник использовал нечто, им 
придуманное, в другой коммерческой 
деятельности. Если интеллектуальную 
собственность для компании генериру-
ет сторонний заказчик, то важно про-
писать в договоре, что уже он, в свою 
очередь, обеспечивает оформление ин-
теллектуальной собственности внутри 
компании со своими работниками, а в 
акте приема-передачи работ указать на 
то, что заказчику передаются исключи-
тельные права на результаты интеллек-
туальной деятельности.

Еще один рецепт для внутренней кух-
ни любой компании. Например, ком-
пания занимается устройством газо-
нов на спортивных объектах, а другая 
там же настраивает системы видеона-
блюдения и безопасности. Но это ра-
ботает и для любого другого бизнеса, 
где главная ценность – то, как именно 
оказываются услуги или как эксплуа-
тируется товар. Ведь мало постелить 
натуральный или искусственный газон 
на стадионе, важно то, как именно бу-
дет организована система ухода за ним. 
И также важно не только установить 
видеокамеры, но и настроить их опре-
деленным образом. И главное, пере-
дать их заказчику так, чтобы он потом 

мог всем этим управлять. Тонкостей 
работы – тысячи. Когда эти компании 
участвуют в специализированных вы-
ставках, к ним приходят сотрудники 
конкурентов, которым не интересны 
их товары или услуги сами по себе, а 
важно, что они делают, чтобы это по-
том работало.

Юридически такие сведения – ноу-хау, 
и они подлежат охране и защите. Ню-
анс такой: чтобы интеллектуальная 
собственность стала ноу-хау, ее не надо 
регистрировать, ее нужно держать в 
секрете, а для этого – установить в ком-
пании режим конфиденциальности 
информации. Это комплекс юридиче-
ских и организационных мероприя-
тий. Перед выставкой самое главное – 
проинструктировать сотрудников, как 
распознать в суете на экспозиции таких 
засланных казачков и что им отвечать, 
чтобы не портить отношения с колле-
гами.

С внутренней работой компании разо-
брались, давайте перейдем к внешним 
проявлениям. Что же делать, чтобы 
результаты интеллектуальной деятель-
ности, такие как фотографии, изобре-
тения, особый дизайн товаров и узна-
ваемые логотипы, подлежали защите?

СУДЕБНЫЕ ПРЕЦЕДЕНТЫ

Исключительные права на изображе-
ния не подлежат регистрации, автору 
или обладателю исключительных прав 
достаточно доказать сам факт их созда-
ния. И если спорное фото используется 
без разрешения в каталоге выставки, то 
к его издателю могут быть предъявле-
ны претензии.

Так, уже есть судебный прецедент, ка-
сающийся нарушения прав на фото, 
размещенное в каталоге выставки.  
В августе-сентябре 2008 года в поме-
щении, находящемся на территории 
аэропорта Толмачево в Екатеринбурге, 
была организована выставка «Будущее 
зависит от тебя. Новые правила», на ко-
торой распространялся буклет. В нем 
использовалась переработанная фото-
графия «Лето. Город. Теплоход», авто-
ром которой являлся Евгений Иванов, 
а исключительные авторские права на 
фотографию принадлежали АНО «Си-

31

О  Г Л А В Н О М И С Т О Р И Я  С  О Б Л О Ж К И

№ 1 (26) 2024



Первоначально суд первой инстанции в 
иске отказал, ссылаясь на то, что ответ-
чик обладает исключительными права-
ми на самостоятельные произведения –  
экспонаты выставки. Затем суд обнару-
жил, что рассмотрел требования в от-
ношении не всех экспонатов и принял 
дополнительное решение о признании 
того, что фотографии и видеоролик с 
выставки истца были использованы 
ответчиком в коммерческих целях для 
продвижения без согласия истца, что 
является нарушением исключительных 
прав истца на вышеназванные произве-
дения и взыскал компенсацию за неза-
конное использование 9 произведений в 
размере 90 000 рублей.

После этого суд понял, что не рассмо-
трел требования истца об обязании 
ответчика прекратить использование 
результатов интеллектуальной дея-
тельности истца на сайте, в соцсети и 
на выставках, а также уничтожить за 
свой счет отдельные экспонаты вы-
ставки в течение 10 рабочих дней со 
дня вступления судебного акта по делу 
в законную силу, взыскать в случае не-
исполнения судебного акта в пользу 
истца 50 000 рублей судебной неустой-
ки за каждый день неисполнения су-
дебного решения. В этих требованиях 
суд отказал, сославшись на недоказан-
ность истцом этих фактов.

В данном процессе интересна не только 
забывчивость суда первой инстанции, 
способы защиты своих прав, выбран-
ные истцом, но и экспертиза, проведен-
ная по делу. Специалисты устанавли-
вали оригинальность, аутентичность 
или общеупотребительность объектов. 
Ими проводилось сравнительное ис-
следование фотоизображений экспо-
натов, представленных истцом и от-
ветчиком, в результате которого было 
установлено лишь приблизительное 
совпадение по общей композиции и на-
личие отличий по внешнему виду, цве-
товому оформлению, конфигурации, 
расположению и взаиморасположе-
нию отдельных элементов, количеству 
экспонатов в композиции. Заключение 
экспертов стало, в том числе основани-
ем для отказа в удовлетворении ряда 
требований. Суд по интеллектуальным 
правам, рассматривающий дело в кас-
сационном порядке, оставил судебные 
акты в силе.

Экспо» использовать данное обозна-
чение при оказании выставочных и 
иных однородных услуг и взыскания 
компенсации за нарушение исключи-
тельных прав в размере 1 млн рублей. 
В качестве факта нарушения исклю-
чительных прав компания «Евроэкс-
по» указала, что ответчик использо-
вал товарный знак при оформлении 
интерьеров арендованных залов при 
организации Международной выстав-
ки индустрии гостеприимства «ПИР 
ЭКСПО», которая прошла в октябре 
2022 года в Москве.

Суды установили, что слово «отдых» 
действительно использовалось, но не 
в коммерческих целях, а для размеще-
ния на баннерах в залах проведения 
Форума регионов России «Развитие ту-
ристской инфраструктуры» как нари-
цательное существительное и лишь в 
информационных целях. Итог – в иске 
отказано.

Обратите внимание: компания сначала 
зарегистрировала общеупотребитель-
ное слово в качестве товарного знака, 
а затем предъявила требования к ни-
чего не подозревающему организатору 
выставки. Да, суд во всем разобрался, 
но ответчику пришлось задействовать 
ресурсы для защиты. К сожалению, ни-
кто не застрахован от такой ситуации.

В ИСКЕ ОТКАЗАТЬ

Примечательно также дело, связанное 
с правами на изображения. Оно инте-
ресно тем, что суд первой инстанции 
трижды выносил по нему решение. Ис-
тец компания «Мой город», обладатель 
исключительных прав на экспонаты 
«Большая Медведица», «Космические 
весы», «Прогулка по Юпитеру – почув-
ствуй гравитацию», стенд-перегородку 
с изображением иллюминаторов кос-
мического корабля, а также на инфор-
мационные таблички «Космические 
весы», «Взгляд с международной косми-
ческой станции», «Прогулка с Большой 
Медведицей», «Предполетная подго-
товка на истребителе», «Как там на ор-
бите», «Плазма-комната» обнаружил их 
использование индивидуальным пред-
принимателем на сайте в интернете и 
страницах социальной сети, а также на 
интерактивной выставке «Космодрайв». 

бирский Медиа Центр» по лицензион-
ному договору, заключенному с авто-
ром произведения.

Автономная некоммерческая орга-
низация обратилась в арбитражный 
суд с иском к компаниям «Авангард» 
и «Аэропорт Толмачево» о взыскании 
компенсации за нарушение исключи-
тельного авторского права на распро-
странение, воспроизведение, перера-
ботку произведения.

Судами установлено, что компания 
«Авангард», издатель каталога, не пред-
ставила суду доказательств использо-
вания произведения без нарушения 
авторских прав. Поскольку договор 
об отчуждении результатов интеллек-
туальной деятельности должен быть 
заключен в письменной форме, суд 
установил, что воспроизведение было 
осуществлено без согласия автора. Вос-
произведение фотографии «Лето. Го-
род. Теплоход» в буклете является про-
цессом, породившим контрафактные 
экземпляры. В результате с издателя 
каталога была взыскана компенсация.

Стоит обратить внимание, что в этом 
процессе отказано в удовлетворении 
требований к компании «Аэропорт 
Толмачево», так как судом установле-
но, что она лишь осуществляла тех-
ническую организацию проводимого 
мероприятия. Такая деятельность не 
подпадает под признаки контрафакт-
ного использования произведений.

Для защиты прав названия или изо-
бражения, обозначающих товар или 
услугу, слово или рисунок должны 
быть зарегистрированы в качестве то-
варного знака. Анализируя судебную 
практику нарушений прав правообла-
дателей последних лет, мы обнаружи-
ли показательный пример. Компания 
«Ероэкспо», правообладатель товар-
ного знака «ОТДЫХ» для маркировки 
выставочных услуг 35-го класса Меж-
дународной классификации товаров и 
услуг (МКТУ), обратилась в суд с иском 
к компании «ПИР Экспо».

Истец требовал признания ее дей-
ствия по использованию обозначения  
«ОТДЫХ» при оказании выставочных 
услуг и однородных услуг нарушением 
исключительных прав, запрета «ПИР 
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Не секрет, что организаторы выста-
вок и музеи зарабатывают на продаже 
сувениров, связанных с экспонатами. 
И тут тоже следует быть вниматель-
ными с исключительными правами на 
изображаемые предметы. Например, 
в Государственном научно-исследо-
вательском музее архитектуры имени 
А. В. Щусева продавались футболки, 
толстовки и сумки с изображения-
ми картин Александра Дейнеки. Так-
же его произведения использовались 
на сайтах и в буклете. Дело дошло до 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации, которая в своем опреде-
лении напомнила, что срок действия 
исключительного права на произве-
дение действует в течение всей жизни 
автора и семидесяти лет, считая с 1 ян-
варя года, следующего за годом смерти 
автора. В случае если произведение не 
перешло в общественное достояние, то 
есть если срок действия исключитель-
ного права не истек, музей может стать 

обладателем исключительного права 
на произведение только на основании 
соответствующего договора с автором 
(правообладателем) произведения.

Так что, уважаемые организаторы вы-
ставок, не забывайте про арифмети-
ку: обратите внимание на даты жизни 
автора, прибавьте 71 год к последней, 
и если сошлось с текущим годом или 
ранее, то выпускайте сувенирную про-
дукцию, а если нет, то рекомендуем ра-
зыскать наследника и заключить с ним 
договор. Но на всякий случай все-таки 
переговорите об этом с юристом.

В неприятной ситуации после де-
монстрации на выставке видеороли-
ка оказался и Сбер. После выставки  
«ИННОПРОМ» компания, подгото-
вившая видеоролик для мероприятия, 
предъявила к банку претензии, касаю-
щиеся фактов исполнения произведе-
ния. В результате в иске было отказано, 
но, как говорится, осадок остался. 

РЕКОМЕНДАЦИИ

Оформление прав интеллекту-
альной собственности в ком-
пании играет огромную роль в 
современном бизнесе. Каждый 
из вас может получить следую-
щие преимущества и выгоды от 
этого:

• защита прав и активов 
компании;

• коммерциализация интел-
лектуальных активов;

• увеличение стоимости 
компании;

• предотвращение конфлик-
тов и судебных разбира-
тельств.

А тот, кто предупрежден – всегда 
вооружен.
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ НА ВЫСТАВКАХ
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В современных реалиях выставочно-конгрессная индустрия 
демонстрирует по ряду показателей лучшие результаты, чем  
в допандемийный период. Реализация приоритетных направлений –  
национальных проектов, региональных экспозиций, 
импортозамещения, модернизации производств и многих 
других – сопровождается наращиванием и интеллектуального 
ресурса. Выставки являются своего рода отражением не только 
экономического, но и инновационного потенциала страны,  
в связи с чем эффективное использование интеллектуальной 
собственности, в том числе на выставках, было и остается 
актуальной темой для профессионального сообщества.

УПРАВЛЕНИЕ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТЬЮ

В 2023 году активно обсуждались 
разработанные пересмотренные 
документы национальной систе-
мы стандартизации в сфере выста-
вочно-ярмарочной и конгрессной 
деятельности. Один из проектов 
призван был отражать особенности 
управления интеллектуальной соб-
ственностью при организации вы-
ставочной деятельности и оказании 
выставочных услуг. Учитывалась 
перспектива использования в даль-
нейшем национального стандарта 
для подготовки межгосударствен-
ного и регионального стандартов в 
рамках межгосударственных объе-
динений СНГ и ЕАЭС.

В качестве новации обсуждалась 
предлагаемая процедура создания 
спецификаций всех объектов интел-
лектуальной собственности (ОИС) 
в выставочной деятельности, то есть 
для экспонентов – всех ОИС в экс-
позиции, возможно, самого выста-
вочного стенда и его элементов, для 
организаторов, собственников выста-
вочных комплексов, спонсоров, по-
ставщиков выставочных услуг – всех 
ОИС, используемых при организации 
выставочной деятельности, а также 
сопутствующих мероприятий и услуг.

Спецификация для экспонента долж-
на была являться частью договора на 

участие в выставке и обеспечивать 
идентификацию ОИС, способов их 
правовой охраны, полномочий экс-
понента и представленных на стенде 
компаний на использование ОИС 
на конкретной выставке. Авторами 
предполагалось, что создание подоб-
ных спецификаций позволит исполь-
зовать в дальнейшем ОИС без нару-
шения прав на них, будет служить 
целям эффективной защиты прав на 
ОИС в случае нарушения со сторо-
ны третьих лиц. На основе данных 
по спецификации ОИС, указанных 
в договорах с экспонентами, органи-
затору предлагалось формировать в 
автоматизированной информацион-
ной системе выставки общую базу 
данных ОИС выставки, размещать 
базу данных в электронном виде как 
приложение к каталогу выставки на 
официальном сайте организатора.  
В рамках выставочного аудита на 
основе спецификаций ОИС органи-
заторам также рекомендовалось про-
водить выставочный аудит в сфере 
интеллектуальной собственности.

Здесь хотелось бы привести стати-
стические показатели АО «ЭКСПО-
ЦЕНТР». В 2023 году было проведено 
97 выставок, в которых приняли уча-
стие 30 156 компаний и организаций, 
из них 27 собственных с участием 
10 819 экспонентов. Можно только 
предполагать, какой колоссальный 
массив данных об объектах интел-
лектуальной собственности мог быть 
сгенерирован, например, на выставке 

«Продэкспо», участниками которой 
в 2023 году стали 2032 компании, 
из которых 467 зарубежных. С 2013 
года реализуется проект «ЭКСПО-
ЦЕНТР» – за выставки без контра-
факта». Имея многолетний опыт вы-
дачи документов об экспонировании 
продуктов с использованием объек-
тов интеллектуальной собственно-
сти, опыт наблюдения процессов, со-
провождающих ОИС на выставках, в 
том числе консультаций, связанных с 
этими процессами, компания «ЭКС-
ПОЦЕНТР» сформировала совер-
шенно четкое представление о не-
возможности создания полноценной 
базы данных ОИС, используемых 
экспонентами на выставке.

Например, «ЭКСПОЦЕНТР» имеет 
опыт рассмотрения 70 заявлений на 
выдачу документов об экспониро-
вании российским (соответственно, 
документы не требовали перевода) 
участником «Продэкспо» продуктов 
с использованием ОИС. И это были 
только зарегистрированные товар-
ные знаки и обозначения, в отноше-
нии которых в дальнейшем компа-
ния намеревалась подавать заявки 
на регистрацию в качестве товарных 
знаков. Следует предположить, что 
экспонент с учетом специфики вы-
ставки являлся правообладателем 
значительного числа иных представ-
ленных в экспозиции ОИС – про-
мышленных образцов (упаковка, 
тара), изобретений (способов про-
изводства), объектов авторских прав 

Ф О Т О :

архив мероприятий  
АО «ЭКСПОЦЕНТР»

А В Т О Р :

Светлана Фархутдинова, 
начальник отдела интеллектуальной 
собственности Правового управления 
АО «ЭКСПОЦЕНТР», патентный 
поверенный Российской Федерации  
по специализации «Товарные знаки  
и знаки обслуживания»
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вопрос испрашивания приоритета 
товарного знака, помещенного на 
экспонате, по дате начала открыто-
го показа его на выставке и вопрос 
предоставления временной охраны 
патентоспособного объекта в связи 
с экспонированием остаются откры-
тыми.

Обсуждается также принцип исчер-
пания права на результаты интел-
лектуальной деятельности и сред-
ства индивидуализации в условиях 
параллельного импорта. Проблема 
соблюдения прав правообладателей 
приобрела новый формат в связи с 
легализацией параллельного импор-
та. В целях уменьшения числа слу-
чаев демонстрации контрафактной 
продукции на выставках АО «ЭКС-
ПОЦЕНТР» уже продолжительный 
период придерживается рекомен-
даций Всемирной ассоциации вы-
ставочной индустрии UFI, предо-
ставляя экспонентам актуальную 
информацию и разъяснения по вопро-
сам интеллектуальной собственности.  
C момента принятия Постановления 
Правительства Российской Федера-
ции от 29.03.2022 № 506 «О товарах 
(группах товаров), в отношении ко-
торых не могут применяться отдель-
ные положения Гражданского кодек-
са Российской Федерации о защите 
исключительных прав на результаты 
интеллектуальной деятельности, вы-
раженные в таких товарах, и средства 
индивидуализации, которыми такие 
товары маркированы» от экспонентов 
и третьих лиц поступают обращения, 
запросы, цель которых, в том числе, в 
определении позиции организатора 
выставки по этому вопросу. Рассма-
тривая поступающие обращения и 
анализируя формирующуюся, свя-
занную с новой моделью исчерпания 
права, судебную практику, АО «ЭКС-
ПОЦЕНТР» приходит к выводу, что, 
как и прогнозировалось, правообла-
дателям-импортерам пришлось зна-
чительно активизироваться в намере-
нии защищать свои права.

Следует отметить вероятность си-
туаций, когда обращающиеся к 
организатору выставки занимают 
чрезмерно активную позицию, гра-
ничащую иногда со злоупотребле-
нием правом. Из практики:

экспонента вне договора на уча-
стие в выставке. В дальнейшем по-
лученные документы могут быть 
использованы экспонентом для ис-
прашивания временной охраны (так 
называемая льгота по новизне) для 
объектов патентного права, выста-
вочного приоритета для товарных 
знаков, подтверждения должного 
использования товарного знака в 
спорах в качестве подтверждения 
начала использования ОИС ранее 
иного лица.

СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВ 
ПРАВООБЛАДАТЕЛЕЙ

Касательно временной охраны па-
тентоспособных изобретений, по-
лезных моделей, промышленных 
образцов, а также товарных знаков 
для продуктов, экспонируемых на 
выставках, предоставляемой в соот-
ветствии со статьей 11 Парижской 
конвенции по охране промышлен-
ной собственности, следует конста-
тировать тот факт, что до сих пор не 
только в Российской Федерации, но 
и во всем мире обсуждается вопрос 
определения статуса выставок как 
официальных или официально при-
знанных международных.

Еще на 40-й сессии Постоянного 
комитета Всемирной организации 
интеллектуальной собственности 
(ВОИС) по законодательству в об-
ласти товарных знаков, промыш-
ленных образцов и географических 
указаний (ПКТЗ) в ноябре 2018 
года делегация Испании представи-
ла предложение о проведении ис-
следования в области охраны про-
мышленных образцов на выставках, 
проходящих в государствах – членах 
Парижской конвенции.

Только на 45-й сессии ПКТЗ в мар-
те 2022 года была представлена база 
данных, содержащая информацию, 
поступившую от членов комите-
та для анкеты о временной охране, 
предоставляемой промышленным 
образцам. База данных размещена 
на сайте ВОИС, а государствам-чле-
нам предлагается предоставлять 
обновленную информацию, исполь-
зуя онлайн-анкету. Таким образом, 

(произведений графики, дизайна и 
так далее) и прочее. Компания «ЭКС-
ПОЦЕНТР» готова утверждать, что 
подавляющее число экспонентов не 
заинтересованы в предоставлении 
организатору подтвержденных дан-
ных об ОИС, которые предполагает-
ся использовать на выставке, на ста-
дии заключения договора – часто за 
несколько месяцев до начала выстав-
ки. Необходимо понимать, что любое 
изменение, касающееся результатов 
интеллектуальной деятельности, 
приведет к необходимости заключе-
ния дополнительного соглашения к 
договору на участие.

Главное – остается неясным, каким 
образом можно идентифицировать 
экспонируемый объект до проведе-
ния выставки (предлагаемая проце-
дура носит чисто декларативный ха-
рактер), и в итоге что будет служить 
доказательством, что именно этот 
объект интеллектуальной собствен-
ности использовался экспонентом 
на выставке?

Можно долго теоретизировать на 
тему процедур и правил организа-
ции взаимодействия субъектов вы-
ставочной деятельности по поводу 
ОИС на выставке, говорить о целе-
сообразности и значимости таких 
процедур, но реальность такова, 
что ни один крупный выставочный 
организатор (оператор) не в состоя-
нии осуществлять обработку таких 
огромных массивов данных по ОИС. 
Как организаторов, так и экспонен-
тов создание базы данных объектов 
интеллектуальной собственности 
выставки неизбежно приведет к не-
мотивированным, возможно, значи-
тельным временным, материальным 
и трудозатратам.

Только констатация организатором 
факта экспонирования при полной 
ответственности экспонента за со-
держание предоставляемого опи-
сания объектов интеллектуальной 
собственности, проверка присут-
ствия ОИС в экспозиции – компа-
ния «ЭКСПОЦЕНТР, как и раньше, 
полагает рабочим и разумным ин-
струментом удостоверение орга-
низатором факта экспонирования 
продукта на выставке по запросу 
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действия, которые может позволить 
себе выставочный организатор (опе-
ратор) в рамках правового поля.

Руководствуясь многолетним опы-
том мониторинга спорных ситуа-
ций, возникающих на выставках, 
связанных с интеллектуальной соб-
ственностью, АО «ЭКСПОЦЕНТР» 
может рекомендовать организато-
рам и выставочным операторам сле-
дующее:
• безусловно, если позволяет штат, 

прилагать возможные усилия для 
повышения уровня информиро-
ванности участников выставок в 
вопросах интеллектуальной соб-
ственности (речь о консультациях);

• с осторожностью относиться к 
требованиям пресечь вероятное 
нарушение исключительного пра-
ва на объект интеллектуальной 
собственности;

• не выступать в качестве судьи в 
спорных ситуациях, очевидно не 
имея на то правомочий, не высту-
пать экспертом, берущим на себя 
роль решающего вопрос иденти-
фикации экспонируемого объекта 
как возможно нарушающего ис-
ключительное право обративше-
гося с претензией.

• правообладатель предпринимает 
попытки вовлечь в спор органи-
затора выставки, при этом про-
изводство по судебному делу на 
момент поступления обращения 
может быть не завершено, при-
остановлено, по делу назначена 
судебная экспертиза (свидетель-
ствует о том, что разъяснение воз-
никших при рассмотрении дела 
вопросов требует специальных 
знаний);

• накануне выставки действие пра-
воустанавливающего документа, 
указанного в поступившем в адрес 
организатора обращении, прекра-
щено;

• обращение может содержать 
предупреждение привлечь орга-
низатора в качестве соответчика;

• в обращении содержится требова-
ние удалить со стенда изделие, по 
мнению обращающегося, являю-
щееся контрафактным, при этом к 
обращению приложен, например, 
национальный китайский патент 
на изобретение даже без перевода;

• обращение касается такого объ-
екта интеллектуальной собствен-
ности, анализ которого (является 
ли спорный объект переработкой, 
воспроизведением, копией, про-

изводной, имитацией и так далее) 
требует специальных знаний.

РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ

В спорных ситуациях АО «ЭКСПО-
ЦЕНТР» держит нейтралитет и не 
принимает участия в разрешении 
споров между экспонентами, экспо-
нентами и третьими лицами, надо 
сказать, с каждым годом все более 
удостоверяясь в правильности вы-
бранной позиции. Компания «ЭКС-
ПОЦЕНТР» оставляет за собой 
право в принудительном порядке 
пресечь демонстрацию контрафакт-
ного продукта только на основании 
решения суда. Консультирование, 
информирование об алгоритме дей-
ствий при выявлении нарушения 
на выставке, непрепятствование 
действиям по защите прав (сбор до-
казательств, фиксация нарушения 
исключительного права), профилак-
тическая информационная работа по 
повышению уровня ответственно-
сти и осмотрительности при демон-
страции товаров на выставках, в том 
числе в связи с возможностью ис-
пользования выставочной площадки 
для фиксации нарушений, – вот те 
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НОТНАЯ ГРАМОТА  
ДЛЯ ОРГАНИЗАТОРА МЕРОПРИЯТИЯ

Современный мир сложно представить без музыки, она 
сопровождает нас практически везде. Часто звучит уже давно 
знакомая песня, но в каком-то ином, непривычном варианте,  
с каким-то другим текстом или музыкой. Давайте разберемся, 
так ли все просто, и как создаются такие песни. Как регулируются 
авторские и смежные права правообладателей и как их не 
нарушить?

А В Т О Р :

Вероника Комина, 
юрист, генеральный директор компании 
«Бизнес и Музыка»

Ф О Т О :

Getty Images, архив мероприятий 
Евразийского Ивент Форума (EFEA)
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МУЗЫКАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ

Согласно статье 1229 Гражданского 
кодекса РФ лицо, обладающее ис-
ключительным правом на резуль-
тат интеллектуальной деятельности 
или на средство индивидуализации 
(правообладатель), вправе исполь-
зовать такой результат или такое 
средство индивидуализации по сво-
ему усмотрению любым, не проти-
воречащим закону, способом. Пра-
вообладатель может распоряжаться 
исключительным правом на резуль-
тат интеллектуальной деятельности 
или на средство индивидуализации 
в пределах, установленных законом. 
Правообладатель может по своему 
усмотрению разрешать или запре-
щать другим лицам использование 
результата интеллектуальной дея-
тельности или средства индивиду-
ализации. Отсутствие запрета не 
считается согласием (разрешением). 
Другие лица не могут использовать 
соответствующий результат интел-
лектуальной деятельности или сред-
ство индивидуализации без согла-
сия правообладателя.

Любая песня является объектом ав-
торского права, а ее запись (фоно-
грамма) и исполнение – объектами 
смежного права. Правообладателю 
принадлежит исключительное право 
на изменение своего произведения 
(фонограммы), то есть одна и та же 
песня может звучать совершенно 
по-разному, и решать этот вопрос 
вправе только сам автор или иной 
правообладатель. Чтобы песня зву-
чала по-другому или текст этой пес-
ни был изменен, переделан – надо 
получить письменное разрешение.

Часто возникает ситуация, когда на 
каком-то мероприятии, концерте, 
банкете выступает музыкальный 
коллектив, исполняющий извест-
ные песни российских или зарубеж-
ных исполнителей, так называемые 
кавер-группы. Возникает вопрос, 
а не нарушают ли они закон? Да, 
безусловно, в некоторых случаях 
нарушение все-таки возникает. Ка-
вер-группы перерабатывают, созда-
ют аранжировки и публично испол-
няют чужие песни, далеко не всегда 
запрашивая разрешения у правооб-

ладателей, считая, что, заключив ли-
цензионный договор с организацией 
по коллективному управлению ав-
торскими правами (РАО) и/или дого-
вор с организацией по коллективно-
му управлению смежными правами 
(ВОИС), сам артист или организатор 
мероприятия полностью соблюдают 
действующее законодательство, вы-
плачивая вознаграждение за публич-
ное исполнение песен/фонограмм в 
рамках своей творческой деятельно-
сти. Но ни РАО, ни ВОИС не впра-
ве разрешать переработки, создание 
аранжировок. Соответственно, их 
договоры – это не разрешения на 
создание каверов, такие документы 
лишь регламентируют права, обязан-
ности и деятельность по сбору возна-
граждения за публичное исполнение 
произведений/фонограмм и их по-
следующего распределения правоо-
бладателям.

Выдать разрешение на создание 
кавера может исключительно сам 
автор, его наследники (в случае 
смерти автора) или иной правооб-
ладатель, действующий в силу зако-
на. Тут же возникает вопрос, а кто 
он такой? Это может быть любое 
иное лицо, обладающее законным 
правом распоряжаться исключи-
тельными правами или представ-
лять интересы правообладателей на 
основании соответствующих пись-
менных договоров.

Иными словами, организатор меро-
приятия, на котором будет выступать 
кавер-группа, должен понимать, что 
наличие договоров с РАО и ВОИС 
ему может быть недостаточно, и он 
получит в свой адрес претензию от 
правообладателя за то, что на таком 
мероприятии звучали незаконно соз-
данные аранжировки его оригиналь-
ного произведения/фонограммы. 
Поэтому организаторам необходи-
мо заранее уточнять у кавер-групп, 
получали ли они разрешение у пра-
вообладателя на создание такого 
произведения, предусматривать в 
договорах условия, позволяющие ор-
ганизатору обезопасить себя в случае 
получения претензий от правооб-
ладателя и привлечь кавер-группу 
к разбирательству по существу воз-
никшего спора.

Резюмируя: чтобы исполнять чужие 
песни в своей версии, неважно, му-
зыки или текста, артисту необходи-
мо иметь письменное разрешение 
правообладателя (договор). Органи-
затор не несет прямой ответствен-
ности за создание кавера, если такой 
кавер не создан специально по зака-
зу такого организатора для конкрет-
ных целей. Договоры с РАО и ВОИС 
регулируют иные вопросы и не яв-
ляются разрешением на создание 
кавер-версии.

СОБСТВЕННЫЕ СОЧИНЕНИЯ

Если артист или группа, приглашен-
ные на мероприятие, исполняют 
оригинальные песни, то организатор 
должен убедиться в том, кто являет-
ся автором текста и музыки каждо-
го произведения. Такие данные ему 
нужны не только, чтобы отличать 
кавер от оригинала, но и для ис-
полнения своих обязательств перед 
организациями по коллективному 
управлению авторскими и смежны-
ми правами. Нужно ли организатору 
в таком случае обращаться в Роском-
надзор? Нет, для проведения куль-
турно-массового мероприятия этого 
делать не нужно. У этой структуры 
иные функции. Ведомство в числе 
прочего занимается вопросами со-
блюдения законодательства в обла-
сти персональных данных. 

Надо ли обращаться в антимоно-
польную службу? Нет. ФАС в числе 
прочей деятельности занимается во-
просами рекламы. Соответственно, 
рекламная кампания мероприятия 
должна соответствовать требовани-
ям Федерального закона «О рекламе» 
от 13.03.2006 № 38-ФЗ. При подготов-
ке мероприятия любой рекламно-ин-
формационный материал, независи-
мо от его формы, формата и способа 
распространения (печатное издание, 
телевидение, радио, интернет), дол-
жен отвечать всем без исключения 
требованиям законодательства, в 
частности о рекламе, интеллектуаль-
ной собственности.

Надо ли обращаться кавер-груп-
пам или организаторам в иные ин-
станции и получать там какие-то 
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ИЗ ПЕСНИ СЛОВ  
НЕ ВЫКИНЕШЬ

Можно ли использовать без договора с 
авторами той или иной песни неболь-
шую ее часть? Кавер – это все-таки му-
зыкальное произведение с текстом, где 
текст не изменен, а музыка изменена, 
то есть создана аранжировка, которая 
отличается от оригинала. Вследствие 
такой переработки песня приобретает 
только иное звучание, сохранив ори-
гинальный текст – это и есть кавер. 
Если же новая песня содержит некие 
части оригинала текста, остальной 
текст отличается от оригинала, то это 
уже не кавер, а переработка, производ-
ное произведение в понимании статьи 
1260 Гражданского кодекса РФ.

Поскольку право на переработку яв-
ляется исключительным правом, что 
прямо указано в части 9 п. 2 статьи 
1270 Гражданского кодекса РФ, об-
ращаться к правообладателю необ-
ходимо для любой переработки про-
изведения, за исключением случаев, 
когда такое разрешение не требуется 
в силу закона.

разрешения? Да, необходимо. Ор-
ганизатор несет ответственность за 
мероприятие, которое он проводит, 
за безопасность зрителей и посети-
телей, за соблюдение требований по-
жаробезопасности, оказание скорой 
медицинской помощи, правопоря-
док. Поэтому в процессе подготовки 
события он должен предусмотреть 
соблюдение и иных требований, а 
не только интеллектуальных прав, в 
том числе на музыкальные произве-
дения. 

Организатор должен соблюдать 
требования законодательства о ре-
кламе, согласовать проведение ме-
роприятия с правоохранительными 
органами, обеспечить соблюдение 
правопорядка, в том числе привле-
кая лицензированные охранные 
предприятия, заключить письмен-
ные договоры с подрядчиками и 
местом проведения мероприятия 
как в помещении, так и на открытом 
воздухе, обеспечить возможность 
оказания первой/скорой медицин-
ской помощи любому посетителю 
события.

Свободное использование произведе-
ния, то есть без получения разреше-
ний от правообладателя, допускается 
в информационных, научных, учеб-
ных или культурных целях. Четкий 
перечень и условия такого использо-
вания указаны в статье 1274 Граждан-
ского кодекса РФ либо по истечении 
срока охраны исключительных прав, 
а это весь период жизни автора и 70 
лет после его смерти. В некоторых 
случаях срок охраны считается иначе, 
это правило действует для авторов, 
подвергшихся репрессиям.

Поскольку закон не содержит прямо-
го термина «кавер», в терминологии 
закона – это переработка, создание 
производного произведения на ос-
нове оригинала, то разрешение от 
правообладателя должно быть неза-
висимо от объема. Сам автор, иное 
лицо, обладающее исключительным 
правом, по своему усмотрению при-
нимает решение на каких условиях, 
в каком объеме он готов дать разре-
шение на создание кавера. Встреча-
ются случаи, когда правообладатели 
позволяют это сделать безвозмездно, 

40 № 1 (26) 2024

И С Т О Р И Я  С  О Б Л О Ж К И О П Ы Т



но окончательное решение остается 
за автором. 

Если же кавер создается без обраще-
ния к автору (правообладателю), то 
претензия от него в адрес артиста, ис-
полняющего кавер, абсолютно закон-
на, и здесь уже стороны будут между 
собой решать спорные вопросы в до-
судебном порядке. Если дело дойдет 
до суда, то чтобы доказать нарушение 
исключительных прав автора и опре-
делить объем заимствования, назна-
чаются экспертизы, анализируется со-
держание каждого из произведений. 
В случае доказанности факта наруше-
ния автор вправе требовать выплату 
компенсации: минимальный размер 
10 тысяч рублей, максимальный 5 млн 
рублей за один факт нарушения.

Что касается какого-то безопасного 
объема произведения, не требующего 
разрешения правообладателя, кроме 
случаев, указанных в статьях 1274 и 
1281 Гражданского кодекса РФ, спор 
может возникнуть и из-за нескольких 
секунд звучания. Так, например, в 2016 
году Конституционный суд Германии 
вынес решение в рамках многолетнего 

спора между группой Kraftwerk и ис-
полнительницей хип-хопа Сабриной 
Сетлур, отменив своим постановле-
нием решение нижестоящего суда 2012 
года, когда пионеры электронной му-
зыки отсудили право на две секунды 
оригинального произведения.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

Ответственность за создание ка-
вер-версии несет лицо, создавшее та-
кое произведение. Если оно прозвучит 
на каком-то публично-массовом меро-
приятии, а авторы или иные правооб-
ладатели не давали своего согласия на 
переработку материала, то претензию 
они направят по месту проведения ме-
роприятия. В свою очередь, площадка 
вправе привлечь к такому разбира-
тельству организатора события. Тот, 
со своей стороны, привлекает арти-
ста, который исполнял кавер-версию. 
Если он является лишь исполнителем 
произведения, а создан кавер иным 
лицом, то того человека привлекают к 
разбирательству по существу спорной 
ситуации. В этом случае важно нали-
чие письменных договоров между все-

ми лицами. Если же к ответственно-
сти будет привлечено только одно из 
вышеуказанных лиц и решением суда 
оно будет признано нарушителем, то 
при наличии договорных отношений 
можно подать регрессное требование.

Поэтому на этапе подготовки меро-
приятия организатору необходимо 
заключить письменные договоры со 
всеми артистами и включить в них 
соответствующие условия по ответ-
ственности за соблюдение требова-
ний, предусмотренных действую-
щим законодательством Российской 
Федерации, в частности интеллекту-
альных прав.

Договорная часть – очень важный 
момент в подготовке мероприятия, и 
от содержания зависит многое. Твор-
ческая деятельность – это искусство, 
вдохновение. Многие артисты в своем 
репертуаре имеют кавер-версии ранее 
созданных произведений, это позволя-
ет им завоевать популярность и сердца 
аудитории, а песне – получить вторую 
жизнь. Но забывать о необходимости 
получения разрешения от правообла-
дателя или игнорировать ее, нельзя.
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ПРАВОВЫЕ ОСОБЕННОСТИ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

Еще пару лет назад нейросеть была развлечением, но сейчас 
технология внедряется в разных отраслях, помогает 
оптимизировать производственные процессы. Как используется 
искусственный интеллект для организации мероприятий? 
Это инструмент для творчества или нейросеть, обладающая 
правами на свои произведения? Как безопасно применять новую 
технологию?

Ф О Т О :

KTStock – Фотобанк Фотодженика

А В Т О Р :

Майя Шевцова,  
адвокат

лекта помогают подобрать место для 
проведения мероприятия, оптимизи-
ровать логистику, проанализировать 
потребительский спрос. Для создания 
контента события используются плат-
формы генерации изображений для 
дизайна. Нейросети применяются для 
создания презентаций, промороликов, 
составления текстов, подбора музыки, 
формулирования рекомендаций. Вир-

НЕЙРОСЕТИ В ПОМОЩЬ

Сегодня для упрощения организации 
мероприятий используются различные 
инструменты, в том числе технологии 
на основе искусственного интеллекта. 
Существует несколько сервисов ней-
росетей, которые специалисты ивент 
индустрии могут применить в работе. 
Технологии искусственного интел-
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туальные платформы, метавселенные 
стали площадками для проведения 
мероприятий. Технологии с исполь-
зованием нейросетей обеспечивают 
безопасность, распознают лица посе-
тителей, предотвращают потенциально 
опасные ситуации. Искусственный ин-
теллект помогает участникам и гостям 
конференций и выставок. Для взаимо-
действия с ними используются чат-бо-
ты, умные консьержи, инструменты ав-
томатизации для привлечения целевой 
аудитории, анализа настроения посети-
телей, мониторинга социальных сетей.

Нейросети активно применяются на 
выставках и конгрессах. В 2023 году 
компания «Газпром нефть» для оформ-
ления стенда на Петербургском между-
народном экономическом форуме ис-
пользовала искусственный интеллект. 
Нейросеть изучила 200 000 фотографий 
сотрудников предприятия и создала 12 
собирательных образов нефтяников. 
Искусственный интеллект может уже 
претендовать на роль субъекта права. 
Например, на площадке Восточного 
экономического форума во Владивосто-
ке вместе с симфоническим оркестром 
он исполнил Симфонию № 1 «Космос», 
написанную Петром Дрангой. 

ВНИМАТЕЛЬНО ЧИТАЙТЕ 
ИНСТРУКЦИЮ

Один из основных рисков использова-
ния нейросети – отсутствие рабочей 
нормативной базы. Из-за пробелов в 
законодательстве, небольшой судебной 
практики у организаторов закрады-
ваются сомнения, стоит ли внедрять 
такие технологии в рабочие процессы. 
Открытым остается вопрос, кому при-
надлежит сгенерированный нейросе-
тью контент. На данный момент одно-
значного ответа нет. Но согласно статье 
1257 Гражданского кодекса Российской 
Федерации автором произведения при-
знается гражданин, творческим трудом 
которого оно создано. Закон прямо 
указывает, что таковым является толь-
ко физическое лицо. Поэтому в России 
искусственный интеллект не может 
быть субъектом права и обладать ав-
торством. В связи с этим, применяя 
технологии нейросетей, необходимо 
тщательно ознакомиться с условиями 
пользовательских соглашений компа-

ний, предоставляющих такие услуги. 
Они могут быть различны.

Например, у нейросети ChatGPT, ос-
нованной на технологии обработки 
языка, права на весь сгенерирован-
ный контент принадлежат пользова-
телю. Такие же условия и российского 
YandexGPT. В ChatGPT можно подать 
жалобы о нарушении авторских прав, 
а в отечественном аналоге нет. Оба 
разработчика прописывают согласие 
пользователя на оставление за собой 
права использования всего контен-
та по их усмотрению. В ChatGPT эту 
функцию можно отключить. Популяр-
ный сервис генерации изображений 
Midjourney предлагает бесплатную 
подписку, но только если продукт ис-
кусственного интеллекта использует-
ся в некоммерческих целях. Получить 
права на него на любых условиях, не 
запрещенных законодательством, 
можно только платно.

Пользователям не рекомендуется со-
ставлять запросы искусственному ин-
теллекту о создании произведения в 
стиле конкретного автора. Это может 
повлечь нарушение прав последнего 
и получение иска. В некоторых сер-
висах такие запросы автоматически 
блокируются. В зависимости от ус-
ловий соглашения может быть пред-
усмотрена обязанность пользователя 
по маркировке продуктов, созданных 
на базе их платформ. Например, в сети 
Midjourney при бесплатной подписке 
обязательно упоминание о том, где 
пользователь взял данный материал.  
В соглашении ChatGPT такой обязан-
ности у клиента нет.

ВОЗМОЖНЫЕ РИСКИ

Судебных разбирательств о нарушении 
прав пока немного, но показательно 
дело, рассмотренное в ноябре 2023 года 
Арбитражным судом Москвы. Компа-
ния требовала взыскать полмиллиона 
рублей за нарушение исключительного 
права на видеоролик. Ответчик наста-
ивал на том, что моушн-дизайнер смон-
тировал его с помощью технологии 
дипфейк, и произведение не является 
объектом авторского права. Суд этот 
довод отклонил, расценив технологии 
нейросети как инструмент создания 

произведения, признал за истцом пра-
во на видеоролик целиком.

Для того чтобы организаторы собы-
тий на законных основаниях могли 
использовать продукты, созданные ис-
кусственным интеллектом, необходи-
мо детально изучать пользовательские 
соглашения сервисов, разницу в усло-
виях в зависимости от видов подписок, 
чтобы не допустить нарушение прав 
правообладателей платформ. Стоит об-
ратить внимание на риски.

Отсутствие дифференциации между 
мероприятиями. Нейросеть для гене-
рации продуктов и аналитики исполь-
зует только заданные при ее создании и 
обучении алгоритмы и информацион-
ную базу. Значит, разные организаторы 
в случае использования одних и тех же 
платформ могут получить схожие ре-
зультаты.

Повышение конкуренции и сниже-
ние спроса на события. Деятельность 
по организации массовых мероприя-
тий становится более доступной. Это 
может создать перенасыщение потен-
циальных посетителей и участников 
аналогичных событий.

Потеря оригинальности. Может по-
страдать уровень креативности в орга-
низации и проведении мероприятия, 
оно будет обыденным и неинтересным. 
Это может произойти при полном от-
казе от творческого труда и опыта чело-
века, профессионально занимающегося 
созданием событий.

Современные технологии, несомнен-
но, способны ускорить и упростить 
организацию мероприятия, мини-
мизировать затраты и риски. Однако 
говорить о полном отказе от «живого 
труда» пока рано. Технологии только 
минимизируют рутинные процессы. 
Выступать в роли самостоятельного 
субъекта, способного полностью заме-
нить дизайнера, продюсера, PR-агента 
и прочих специалистов искусственный 
интеллект пока не может. Применение 
нейросетей вынуждает менять функ-
ционал работников, которые в первую 
очередь должны сформулировать для 
них техническое задание, следить за его 
выполнением и анализировать полу-
ченный результат.
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Шпаргалки, мнения экспертов и аналитика 
от портала Event LIVE. Новости и анонсы ивент 

рынка, отраслевые события и промокоды

@event_live_ru
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46 Творческий конкурс: 
названы лучшие 
плакаты мероприятий 2023 года
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Всероссийский конкурс плакатов ме-
роприятий проводится с 2022 года. Его 
основные задачи: формирование об-
щественного интереса к событийной 
индустрии, продвижение новых идей в 
сфере рекламно-информационных ма-
териалов, развитие и популяризация ин-
новационной творческой деятельности, 
а также оказание содействия в создании 
интеллектуально развитого, гармонич-
ного сообщества представителей ивент 
отрасли. В 2024 году участники конкурса 
представили 35 работ в девяти номина-
циях: «Лучший плакат делового меро-
приятия. Конгрессные мероприятия», 
«Лучший плакат делового мероприятия. 
Выставки», «Лучший плакат культур-
ного события», «Лучший плакат мо-
лодежного события», «Лучший плакат 
спортивного события», «Лучший плакат 
этнокультурного события», «Лучший 
плакат гастрономического события», 
«Лучший плакат городского мероприя-
тия». Свои идеи предложили студенты 
вузов в номинации «Новый взгляд».

Во время проведения XIII Евразийско-
го Ивент Форума участники события 
могли проголосовать за победителей 
на площадке конгрессного центра «Пе-
троКонгресс», отметив понравившиеся 
работы стикерами. Кроме того, всем 
пользователям мобильного приложе-
нии EFEA 2024 была предоставлена 
возможность выбрать лучший плакат. 
Свой голос авторам также отдали под-
писчики телеграм-канала Event LIVE. 
Обладатель Гран-при был определен 

на основании экспертной оценки.  
В 2023 году в качестве приглашенных 
экспертов выступили специалисты 
компании «Проект 111».

«Плакат мероприятия – лаконичный 
жанр. В нем всегда присутствует обя-
зательная информация: дата, время, 
место, при этом он должен содержать 
минимум текста, изображений и ин-
формационного шума. Именно поэто-
му в плакате важна каждая деталь. Если 
смыслом удается наполнить не только 
текст, но и шрифт, фон, каждый деко-
ративный элемент, то можно говорить, 
что автор плаката максимально вы-
полнил свою коммерческую и художе-
ственную задачу, – говорит руководи-
тель группы коммуникаций компании 
«Проект 111» Алия Кешишьян. –  
На плакате ярмарки «ПроСмыслы», 
выполненного командой выставочного 
оператора Pro Expo и дизайнером Мак-
симом Шиховым, этнические узоры и 
шрифты соединены с современными. 
Композиция работает на быстрое счи-
тывание образов, достаточно одного 
взгляда, чтобы осознать идею меро-
приятия. Когда дизайн и бизнес-задача 
срабатывают одинаково хорошо, такая 
работа однозначно достойна Гран-при».

Во время церемонии награждения 
победителей Всероссийского конкур-
са плакатов мероприятий был также 
вручен приз зрительских симпатий 
участников XIII Евразийского Ивент 
Форума (EFEA).

ТВОРЧЕСКИЙ КОНКУРС:  
НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ ПЛАКАТЫ
МЕРОПРИЯТИЙ 2023 ГОДА

В Санкт-Петербурге состоялся III Всероссийский конкурс 
плакатов мероприятий. Его провел Организационный комитет 
XIII Евразийского Ивент Форума (EFEA) при поддержке 
Российского союза выставок и ярмарок (РСВЯ), Национального 
конгресс-бюро и Фонда развития общественных связей Region PR.  
Участниками конкурса стали организаторы событий, 
состоявшихся в России в 2023 году.

Гран-при

Условные обозначения:

Победитель

Организатор

Автор плаката
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Выставочный оператор Pro Expo

Команда выставочного оператора 
Pro Expo, Максим Шихов, дизайнер

ГРАН-ПРИ  
ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
ЭТНОКУЛЬТУРНОГО СОБЫТИЯ
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Компания Be Brand People

Компания Be Brand People

ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
ДЕЛОВОГО МЕРОПРИЯТИЯ.  
КОНГРЕССНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
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ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
ДЕЛОВОГО МЕРОПРИЯТИЯ.  
ВЫСТАВКИ

Выставочный оператор Pro Expo

Выставочный оператор Pro Expo
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Выставочный оператор Pro Expo

Команда выставочного оператора 
Pro Expo, Максим Шихов, дизайнер

ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
КУЛЬТУРНОГО СОБЫТИЯ
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ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
МОЛОДЕЖНОГО СОБЫТИЯ

Выставочный оператор Pro Expo

Выставочный оператор Pro Expo
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Управление по культуре, спорту и делам молодежи города 
Твери и Тверская региональная спортивная общественная 
организация «Тверь каяк клуб» при поддержке Федерации гребли 
на байдарках и каноэ Тверской области
Анна Мухортова, дизайнер

ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
СПОРТИВНОГО  
СОБЫТИЯ
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ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
ГАСТРОНОМИЧЕСКОГО  
СОБЫТИЯ

Мастерская «Карельский Пряник», 
ИП Шилова В. Г.

Виктория Шилова,  
Арина Полховская, дизайнер

53№ 1 (26) 2024

С П Е Ц П Р О Е К Т E F E A  2 0 2 4



Комитет по промышленной политике, инновациям 
и торговле Санкт-Петербурга

Комитет по промышленной политике, инновациям 
и торговле Санкт-Петербурга

ЛУЧШИЙ ПЛАКАТ  
ГОРОДСКОГО  
МЕРОПРИЯТИЯ
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Джип-клуб «Лебедушка»

Варвара Иванкина, дизайнер

НОВЫЙ ВЗГЛЯД
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Компания  
«ЭкспоФорум-Интернэшнл»

Компания  
«ЭкспоФорум-Интернэшнл»

ПРИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ СИМПАТИЙ 
УЧАСТНИКОВ EFEA 2024
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60
ВРЕМЯ ЛИДЕРОВ

Руслан Демьяненко: 
«Диджитализация  
ивент индустрии 
будет расти»

ИНТЕРВЬЮ

Евгений Ершов: 
«Мы продолжаем работу, 
развиваемся и удивляем»

ГЕРОИ СОБЫТИЙ

Павел Щукин: 
«Харизматичные люди 
попадают в объектив чаще»



Руслан, расскажите, как вы оказались 
в ИТ-отрасли? 

С программированием я познакомил-
ся, когда ходил в специализированный 
кружок Дворца пионеров. Эта тема 
меня очень увлекла. Потом поступил в 
вуз на ИТ-направление и дальше начал 
работать в этой сфере в международ-
ной компании Mercury Development, 
которая создавала мобильные при-
ложения на заказ. Среди ее клиентов 
были стартап, который в конечном ито-
ге купил Google, и компания, в которую 
инвестировал Джастин Бибер. Посте-
пенно из рядового сотрудника я дорос 
до заместителя директора. А сейчас уже 
много лет руковожу компанией «Ивен-
тишес», которая создает мобильные 
приложения для мероприятий. 

Получается, что вы всегда хотели ра-
ботать именно в ИТ? 

Когда меня спрашивали в детстве, кем 
хочу быть, я отвечал – доктором, чтобы 
продлевать людям жизнь, и они могли 
жить вечно. У меня родители – медики. 
Это сильно повлияло. Потом увлекся 
другой темой и хотел стать космонав-
том. Кстати, отголоски этой мечты до 
сих пор присутствуют. Мы в компании 
тему космоса постоянно эксплуатируем 
в наших работах. 

Да, у вас же и офис оформлен в та-
ком стиле. С выбором профессии 

РУСЛАН ДЕМЬЯНЕНКО: 
«ДИДЖИТАЛИЗАЦИЯ ИВЕНТ 
ИНДУСТРИИ БУДЕТ РАСТИ»

Самара – столица космонавтики, город-курорт, родина слонов и, как выяснила редакция журнала 
CongressTime, еще и крупный ИТ-центр в нашей стране. Именно здесь, на берегах Волги, работают 
программисты, создающие крутые продукты для всех – от звезд мировой величины до ивент 
индустрии. Главный редактор журнала CongressTime Дарья Островская встретилась с Русланом 
Демьяненко, генеральным директором компании «Ивентишес»,  и обсудила с ним, как сделать полезное 
мобильное приложение для событий, зачем айтишникам организовывать фестивали, куда приводят 
детские мечты и при чем здесь космос. 

Ф О Т О :

Александр Ненашев, агентство Video+

все понятно, но почему именно мо-
бильные приложения? Наверняка 
это отличается от остальных 
направлений ИТ-индустрии. Другая 
структура работы, время запуска 
продукта меньше…

Все так, только время запуска, наобо-
рот, дольше. Здесь более сложные за-
дачи и процессы. В целом, мобильные 
приложения изначально накладывают 
целую группу ограничений. У пользо-
вателей банально экран в несколько раз 
меньше, чем на компьютере. Человек 
уделяет приложению гораздо мень-
ше времени, чем стандартному сайту. 
За компьютером пользователь может 
сидеть долго, а в телефоне проводит 
считанные минуты, пока его не отвле-
чет звонок, сообщение или что-то еще.  
И это сильно ограничивает набор ин-
струментов для создания мобильного 
приложения. Должно быть решение, 
которое помогает выполнять отдель-
ные мелкие задачи очень быстро и с ми-
нимальными усилиями. 

Мне кажется, это как раз про интуи-
тивное использование?  

Да, интуитивность – это важно. Здесь 
многое надо продумывать. Даже ког-
да мы, казалось бы, все рассчитали, 
запускаем эксперимент и понимаем, 
что надо переделать. Именно поэто-
му создание мобильных приложений 
намного дороже, чем сайтов. Раньше 
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Рынок мобильных приложений для 
событий в России за 10 лет изменил-
ся, его объем увеличился и локальных 
игроков стало больше. Если мы будем 
сравнивать наши разработки с зару-
бежными аналогами, как сегодня об-
стоят дела?

Если 10 лет назад мы были в отстающих 
или в лучшем случае – среди догоня-
ющих, то сейчас в целом российский 
ИТ-рынок стал опережающим. По 
банковским приложениям это хорошо 
заметно. Многие наши коллеги, оказав-
шиеся за рубежом, говорят, что очень 
не хватает привычных нам сервисов в 
телефоне – Яндекса, Госуслуг и других. 
Нужно признать, и не надо этого стес-
няться, что в плане ИТ-сервисов мы 
впереди планеты всей. Если не самые 
первые, то в лидерах точно. 

В событийной индустрии похожая 
ситуация. Если раньше мы сильно от-
ставали и у нас была, может, одна де-
сятая из тех функций, который предла-
гал EventTech за рубежом, то сейчас я 
большой разницы не вижу. Всегда есть 
момент, что разные продукты имеют 
свои плюсы и минусы, но в целом, если 
смотреть по рынку, я бы сказал, что мы 
уже догнали и перегоняем. 

Что повлияло на такое развитие 
рынка? 

Во-первых, сами технологии получили 
большой скачок за счет высокоскорост-
ного интернета и изменения функци-
ональности смартфонов. Во-вторых, 
внешняя среда сильно поспособство-
вала. Когда наше мобильное приложе-
ние выходило на рынок 10 лет назад, то 
основные возражения со стороны кли-
ентов, как правило, сводились к тому, 
что на площадке нет Wi-Fi или у многих 
участников кнопочные телефоны. Сей-
час мы такого вообще не слышим.

Сегодня организаторы с помощью мо-
бильного приложения ведут прямую 
трансляцию событий, проводят инте-
рактивы в реальном времени, исполь-
зуют GPS с навигацией, отправляют 
пуш-сообщения участникам, задей-
ствуют искусственный интеллект. Все 
это 10 лет назад казалось фантастикой. 
Новые технологии дают возможность 
и нам как разработчикам использовать 
все эти прикольные и полезные штуки. 
Современные ивент-приложения стали 
сильно богаче функционально. С их ин-
терактивными опциями они позволяют 
участнику стать сосоздателем меропри-
ятия в полном смысле, а не просто зри-
телем. Сами события тоже в каком-то 
смысле изменились. У организаторов 
появилась возможность интерактивно 
взаимодействовать с участниками и пе-
реписывать сценарий в процессе. 

Мне очень понравилась интерактив-
ная история на гала-ужине Евразий-
ского Ивент Форума (EFEA), когда го-
сти в режиме онлайн через мобильное 
приложение выбирали победителей 
премии. Вроде бы ничего сложного не 
было, но «вау-эффект» достигнут. 

В нашей практике было мероприятие, в 
рамках которого участникам показыва-
ли фильм, сценарий которого менялся 
по ходу действия. Мы заранее проду-

еще серьезные ограничения были в 
производительности самих телефо-
нов, их мощность не позволяла мно-
гие вещи реализовывать, интернет 
был слабенький. Сейчас у нас в кар-
мане суперкомпьютер. Но про поль-
зовательский интерфейс до сих пор 
актуально.

Почему в качестве основного направ-
ления были выбраны мероприятия? 
Все-таки не самая очевидная отрасль 
для внедрения ИТ-продуктов, в денеж-
ном плане точно.

Мы сами иногда задаемся вопросом, 
зачем с этим связались. Такая непро-
стая отрасль, которая страдает первой 
при любом сдвиге в экономике или 
внешних изменениях. Так получилось, 
что в 2013 году мы делали ИТ-фести-
валь в Самаре и, являясь соорганиза-
торами, думали, что можем сделать 
для него как разработчики? Тогда и 
родилась идея запустить мобильное 
приложение для участников меропри-
ятия. Сначала мы рассматривали его 
как проект для души, но потом при-
смотрелись к зарубежному рынку. Там 
мобильные приложения для ивентов 
были уже довольно востребованной 
нишей. Мы увидели, что у нас она пу-
ста, поэтому решили выйти на этот 
рынок со своим продуктом. 

И еще момент, который повлиял на 
запуск этого направления: поскольку 
компания Mercury Development специ-
ализировалась на заказной разработке 
и фактически продавала рабочие часы 
наших разработчиков, иногда наступа-
ли периоды простоя. И здесь хорошо 
сложилось, что мы свободные ресур-
сы сильных и опытных разработчиков 
могли пустить на пользу, делать свой 
продукт и зарабатывать. Сочетание 
всех этих факторов привело к созданию 
мобильного приложения для меропри-
ятий, которое сегодня известно на рын-
ке как Event Rocks. 

Технологии 
получили большой 
скачок за счет 
высокоскоростного 
интернета 
и изменения 
функциональности 
смартфонов.

Event Rocks – профессиональное решение для мероприятий, разработанное в 2013 году российской компанией 
«Ивентишес». Это комплексная платформа, включающая веб-решение и мобильное приложение. Чаты, опро-
сы и голосования на смартфоне помогают вовлечь участников мероприятия в дискуссию, пуш-уведомления 
привлекают внимание аудитории, а составление личного расписания и напоминания помогают не упустить 
самое интересное. Эффективность платформы оценили организаторы 2500 форумов, конференций, выставок 
и фестивалей. eventrocks.ru
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инструментов подбирается под зада-
чи организатора. Если мы вывалим 
весь инструментарий, то он в нем по-
тонет, и пользы не будет. 

Сколько организаторов сейчас ис-
пользуют ваше приложение?

За все время существования компа-
нии нашим приложением воспользо-
вались организаторы более 2,5 тысяч 
мероприятий в 35 странах. Количество 
пользователей превысило полтора 
миллиона. Надо отметить, что стати-
стику мы собираем не первый год, в 
том числе проводим опросы органи-
заторов. До пандемии получалось, что 
до 35% из них уже использовали при-
ложения хотя бы раз в год на постоян-
ной основе. После ковида показатели 
сократились, потому что были разре-
шены только небольшие мероприятия, 
многие ушли в онлайн. Соответствен-
но, востребованность мобильных при-
ложений упала. Разработчики стали 
адаптироваться. Мы, например, сдела-
ли десктоп-версию и запустили плат-
форму для онлайн-событий. 

Потом после ковида случился 2022 год, 
и по статистике было видно, что людям 

не до ивентов. И даже те, кто что-то де-
лал, старались экономить. Сейчас мы 
наблюдаем обратный эффект, пошел 
возврат в офлайн и, соответственно, 
больше организаторов стали исполь-
зовать мобильные приложения. На до-
ковидный уровень мы уже вышли по 
обороту.

Какой функционал востребован боль-
ше всего? Как выглядит абстрактное 
приложение для среднего мероприя-
тия?

Безусловно, самая востребованная 
функция среди участников мероприя-
тий – это расписание события. Почти 
90% людей, которые устанавливают 
приложение, большую часть времени 
проводят именно там, а также в свя-
занных разделах – информация о до-
кладчике, тема выступления, презен-
тации, обсуждение докладов, вопросы 
к спикеру и его ответы, голосование и 
так далее. 

Если углубляться дальше, то выбор 
функций очень сильно зависит от це-
лей, задач мероприятия и его аудито-
рии. Также большое значение имеет 
формат события – офлайн, онлайн или 

мывали какие-то элементы и, голосуя 
в приложении события, люди могли 
влиять на развитие сюжета, то есть они 
либо в одну ветку сценария попадали, 
либо в другую. В целом, если в первые 
годы мобильное приложение – это был 
показатель статуса организатора и сле-
дование трендам, то сейчас это в пер-
вую очередь польза для посетителей, их 
удовлетворенность от участия в меро-
приятии.

Продолжим разговор о вашем мобиль-
ном приложении Event Rocks. Как прин-
ципиально оно изменилось за 10 лет?

Самое главное – мы сильно разрос-
лись функционально. Если сравнить 
по возможностям для пользователей, 
то раз в десять, если не больше. Но 
даже важны не количественные по-
казатели, а качественные. Сегодня мы 
для каждой ниши адаптируем наше 
приложение, учитывая задачи и боли 
организаторов разных мероприятий. 
Таким образом, мы даем больше поль-
зы. Наше приложение стало таким 
пультом, который в реальном режиме 
позволяет управлять потоками посе-
тителей, при этом оно еще и заточено 
под конкретное мероприятие. Меню 
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зависит от целей мероприятия и кон-
кретной аудитории. Например, если вы 
делаете бизнес-событие, то вам точно 
необходим нетворкинг. Если речь идет 
о выездном корпоративном ивенте, то 
будут востребованы все функции мо-
бильного приложения, связанные с ло-
гистикой: размещение, бронирование, 
запись на дополнительные активности 
и так далее. Для разных мероприятий 
полезными будут разные инструмен-
ты. Именно поэтому нам очень важно 
совместно с организатором определить 
ключевые задачи и смысл приложения. 
Если этим не озаботиться и сделать его 
для галочки, участники скачивать ниче-
го не будут. 

Приведу в пример как раз Евразийский 
Ивент Форум. Когда мы начинали, по 
разным причинам использовалось не 
все, что у нас было. И польза мобильно-
го приложения не всегда для всех была 
очевидная. Сейчас в нем стало больше 
информации и функций для участни-
ков. Я даже заметил, что печатную раз-
датку с программой сейчас практиче-
ски никто не берет, потому что все есть 
в телефоне. Это тоже показатель. Кста-
ти, в первый год совместной работы 
мы видели только 30–40% скачиваний, 
если не меньше. А сейчас больше 90% 
участников точно используют мобиль-
ное приложение. Но это еще и вопрос 
доверия. Вы как организатор должны 
довериться нам. Больше функционал –  
больше пользы. Если вы ограничива-
ете и боитесь экспериментировать, то 
и пользы от мобильного приложения 
меньше и мотивации его скачивать нет. 

Еще один важный фактор, который 
влияет на количество скачиваний, – 
продвижение мобильного приложения 
со стороны оргкомитета. У нас были 
случаи, когда в конце участники меро-

приятия спрашивали: «У вас было при-
ложение?». И на это мы уже повлиять 
никак не можем. Наша команда может 
сделать приложение, но рассказать о 
нем – задача организатора.

Вы выходили на рынок 10 лет назад как 
Eventicious («Ивентишес»). В продви-
жение бренда было достаточно много 
вложено, но некоторое время назад вы 
переименовали компанию в Event Rocks. 
Еще появился и Talent Rocks. Почему ре-
шили провести ребрендинг? 

Первая причина – мы психанули (сме-
ется). Когда мы запускали Eventicious, 
то планировали со временем выходить 
на зарубежный рынок, поэтому назва-
лись максимально приятно для англо-
язычных пользователей. Соединили 
два слова event и delicious, получился 
такой «вкусный ивент». Для русского 
человека это название выговорить ока-
залось невозможно. Новые сотрудники 
и даже те, кто с нами годами работают, 
не могут этого сделать. Когда я высту-
паю, меня постоянно представляют 
по-разному, путают ударение и оши-
баются в названии. Хорошо, если один 
раз из пяти попадут. Это такая шуточ-
ная причина, но с привкусом горькой 
правды. А вторая – во время ковида у 
нас появился еще один продукт. При-
ложение стали покупать корпоратив-
ные университеты, и было принято ре-
шение выделить обучение в отдельное 
направление. Оно не совсем упаковы-
валось в события, поэтому пришлось 
разделить. Теперь у нас есть линейка 
продуктов – Event Rocks и Talent Rocks.

За последнее время было принято мно-
го изменений в законодательстве, 
которые накладывают определен-
ные обязательства и ограничения на 
организаторов в части сбора данных 
участников мероприятий. Какие мо-
менты необходимо учесть оргкоми-
тету при запуске мобильного прило-
жения для своего проекта? 

Необходимо ориентироваться на тре-
бования закона № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных». В нем много нюан-
сов и тяжело разобраться. Сейчас у нас 
работает юрист, который специали-
зируется на ИТ-решениях и помогает 
клиентам разобраться со всеми дета-
лями. А если говорить про конкретные 

гибрид. Из общего функционала орга-
низаторы чаще всего используют рас-
сылку пуш-сообщений, трансляции, 
навигацию на площадке, чаты и ленты 
новостей. Для корпоративного сегмен-
та актуальна максимальная персонали-
зация за счет сегментации контента по 
группам, чтобы человек видел только 
свое расписание, личную информацию 
о трансферах и так далее. Постоянно 
используются различные информаци-
онные разделы, которые снижают на-
грузку на оргкомитет события.

Кстати, для каких мероприятий 
чаще заказывают мобильное прило-
жение: корпоративных или деловых? 

Если говорить про 2023 год, то мы ви-
дим восстановление корпоративного 
сегмента и рост бюджетов на меропри-
ятия, что позволило включить в них 
расходы на мобильное приложение.  
В 2021–2022 годах мы пошли в сегмент 
государственных и публичных меро-
приятий. Там наше мобильное прило-
жение тоже оказалось востребован-
ным. Наверное, сейчас более или менее 
равное распределение заказчиков из 
разных сегментов.

Если говорить про участников меро-
приятий, как изменился процент тех, 
кто скачивает мобильное приложе-
ние? С мобильным приложением от 
компании «Ивентишес» оргкомитет 
Евразийского Ивент Форума (EFEA) 
работает уже 10 лет. Я помню, что 
еще лет пять назад мы прилагали 
огромные усилия, чтобы мотивиро-
вать участников мероприятия уста-
новить приложение. Сейчас ситуация 
явно меняется.

Я тоже вижу, что динамика на форуме 
за последние годы очень хорошая.

Возможно, нужно было раньше билет 
на гала-ужин разместить в мобиль-
ном приложении (смеется).

На самом деле, это факт. Польза обе-
спечивает 60–70% успеха мобильного 
приложения. Оно должно быть полезно 
участникам и добавлять ценности ме-
роприятию, но не стоит пытаться вклю-
чить в него все на свете. Важно обе-
спечить баланс. Как это сделать? Здесь 
нет простого ответа, потому что это 

Сейчас больше 
90% участников 
точно используют 
мобильное 
приложение.
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то необходимо прописать условия в 
отдельном документе. Не очень хоро-
ший сигнал, если потенциальный ис-
полнитель упускает это. Кроме того, 
участник, устанавливающий прило-
жение, должен увидеть пользователь-
ское соглашение и политику работы с 
персональными данными, то есть его 
личный договор с создателем прило-
жения относительно работы с персо-
нальными данными. Я хотел бы обра-
тить внимание, что, несмотря на все 
сложности и большой объем, мы не 
можем удалить пункты о персональ-
ных данных из договора. Юридически 
и мы, и организаторы обязаны соблю-
дать закон. Как раз то, что мы очень 
тщательно прописываем этот раздел 
и с клиентом согласовываем, является 
показателем нашего ответственного 
отношения к проектам.

На что еще необходимо обратить 
внимание при выборе подрядчика-раз-
работчика мобильного приложения?

Необходимо проверить, является ли 
подрядчик зарегистрированным опе-

ратором по работе с персональными 
данными. Например, у нашей компа-
нии есть такой статус. Это накладыва-
ет на нас определенные ограничения, 
но организатор получает гарантии в 
виде контроля государства. Еще один 
важный момент, на что в целом стоит 
обратить внимание, является ли ком-
пания-подрядчик участником «Едино-
го реестра российских программ для 
электронных вычислительных машин 
и баз данных». Если раньше это было 
некритично, то сейчас в текущих поли-
тических условиях зачастую законода-
тельно может быть прописано, что если 
организация относится к определенно-
му типу, то она обязана пользоваться 
только теми решениями, которые есть 
в этом реестре. Он, с одной стороны, 
гарантирует, что компании зарегистри-
рованы в российской юрисдикции, а с 
другой стороны, Минцифры проверя-
ет, верифицирует, что используются ре-
шения, которые формально разрешены 
для определенных действий. При этом 
стоит дополнительно проверить по су-
дебной базе отсутствие каких-то спо-
ров с подрядчиком.

шаги для оргкомитета, то, во-первых, 
надо понимать, где будут храниться 
данные. Требования очень жесткие в 
этом плане – серверы должны быть на 
территории России. Соответственно, 
подрядчики должны обладать такими 
ресурсами. 

Во-вторых, необходимо получить со-
гласие на обработку персональных 
данных со стороны всех участников. 
По своей работе я вижу, что до сих 
пор очень малый процент организа-
торов заботится об этом, несмотря 
на ужесточение штрафов. При этом 
абсолютно все мероприятия сталки-
ваются со сбором такой информации 
через регистрацию, анкеты, мобиль-
ные приложения и другие каналы. 
Момент передачи персональных дан-
ных должен быть юридически урегу-
лирован и в договоре с подрядчиками. 
Например, у нас есть раздел, описыва-
ющий, как этот процесс происходит, 
на основании чего мы передаем или 
получаем данные, как мы с ними ра-
ботаем и прочее. Если такого раздела 
в самом договоре с подрядчиком нет, 
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Мы попробовали еще мерч выпускать. 
Как бизнес это, если честно, не совсем 
удачный формат, несмотря на хоро-
ший и качественный продукт. А вот 
404SHOW переводим сейчас в более 
активную фазу. Это проект, где мы об-
щаемся с организаторами и с бывшими 
спикерами фестиваля на различные 
темы – про ИТ и не только. Подкаст по-
явился фактически из наших часовых 
разговоров, когда все разъехались по 
разным уголкам мира. В какой-то мо-
мент мы поняли, что их надо записы-
вать. Начали какие-то темы выбирать 
и постепенно пришли к 404SHOW. По 
сути, это разговор старых знакомых и 
друзей.

Давайте поговорим о будущем. Сегод-
ня всех волнует вопрос искусствен-
ного интеллекта. Будет ли он вне-
дряться в мобильные приложения, в 
частности, ваше? Если да, то какие 
функции он будет выполнять?

На мой взгляд, самыми полезными 
могут стать голосовые персональные 
ассистенты, которые используют ин-
формацию, размещенную на цифровых 
платформах. Фактически у участника 
мероприятия в руках оказывается голо-
совой помощник, который ответит на 
любой вопрос по событию. Например, 
во сколько будет такой-то доклад. Полу-
чается то же самое приложение, только 
с голосовым интерфейсом. Пока мы не 
внедряем такие функции, так как есть 
вопрос цены и результата. Безусловно, 
мы смотрим в сторону искусственного 
интеллекта, но пока это не всегда деше-
вая история. 

Еще одна опция – синхронный пере-
вод. Когда участники могут слушать 

выступление иностранного спикера на 
русском языке через приложение в ре-
альном времени. Такие технологии уже 
есть, но пока только у крупных компа-
ний типа Яндекс. Для частного исполь-
зования в дешевом варианте их пока 
нет, поэтому ждем, когда это станет до-
ступным на таком уровне, чтобы имело 
смысл массово внедрять в приложения 
для мероприятий. 

Из того, что реально используется, 
можно отметить различные рекомен-
дательные системы, например, в части 
спикеров или докладов. Технически 
это разработано, но для хорошей ра-
боты нужны накопленные данные, 
специфичные для данного мероприя-
тия. Сейчас мы точечно эксперимен-
тируем в этом направлении, но ска-
зать, что это имеет смысл для любого 
мероприятия, пока нельзя. 

По поводу цены внедрения и стоимо-
сти для заказчика: обычно техноло-
гии, когда появляются, стоят очень 
дорого, потом постепенно цена идет 
вниз. Можно ли сказать, что для мо-
бильных приложений тоже такой 
тренд есть?

С учетом инфляции я бы сказал, что 
стоимость продукта стала ниже. Если 
посмотреть, насколько выросли зар-
платы тех же разработчиков, и на-
сколько изменилась цена мобильного 
приложения за те же 10 лет, то послед-
няя выросла гораздо меньше. Конеч-
но, сделать с нуля такой же продукт – 
довольно дорогое удовольствие. Если 
бы я сейчас стартовал, то сказал бы, 
что не буду такой проект запускать. 
Рынок мероприятий достаточно 
специфичный, узкий, и не факт, что 
еще один похожий стартап окупится. 
У нас относительно дешево, потому 
что наше решение коробочное, то 
есть мы из готовых кубиков собира-
ем какое-то конкретное решение для 
определенного мероприятия.

Возможно ли создание супераппа для 
организатора мероприятий? И нужно 
ли это в текущих условиях?

Мы, например, именно так позицио-
нируем наше мобильное приложение. 
По сути, суперапп – это комбайн, в 
котором есть все необходимое. Мы 

Думаю, что успех вашего продукта на 
рынке, в том числе связан с тем, что 
вы сами побывали на стороне орга-
низаторов и хорошо разбираетесь в 
вопросе. Я говорю о фестивале 404fest. 
Расскажите, как и зачем он появился.

Фестиваль 404fest появился в 2007 
году. В Самаре ребята-разработчики 
решили собраться, перезнакомить-
ся и запустили в форуме сообщение с 
предложением в субботу встретиться в 
парке. И внезапно пришло 200 человек, 
которые несколько часов рассказывали 
друг другу, чем они занимаются. Посте-
пенно формат встречи стал меняться и 
превратился в более серьезное событие: 
арендовали конференц-залы, появи-
лись нормальные доклады и пригла-
шенные спикеры. На каком-то этапе 
к проекту в качестве соорганизаторов 
присоединилась компания Mercury 
Development, а потом уже и команда 
«Ивентишес». Кстати, именно на 404fest 
мы впервые обкатали наше приложе-
ние. Собственно, все новые фишки, ко-
торые у нас в приложении появлялись, 
мы на себе проверяли, смотрели, что не 
так работает или что можно сделать бо-
лее удобным для участников.

К 2021 году в фестивале принимали 
участие до 2,5 тысяч человек. Его про-
грамма включала более 10 тематиче-
ских секций, которые шли в течение 
двух дней. Мы стали известны на рос-
сийском ИТ-рынке. Нас очень любили, 
а в 2021 году фестиваль открывал гу-
бернатор Самарской области. 

Получает, что сейчас проект не суще-
ствует в прежнем формате?

К сожалению, нет. Но есть подкаст 
404SHOW. Вокруг фестиваля сформи-
ровалось большое ИТ-сообщество. Но-
вый проект, во-первых, поддерживает 
комьюнити. Во-вторых, мы сами не 
хотим теряться. Фестиваль был всегда  
некоммерческой историей, встречей 
старых знакомых и тусовкой для своих. 
За годы его проведения там семьи поя-
вились, люди запускали новые бизнесы 
в результате мероприятия. И когда так 
сложилось, что проведение пришлось 
поставить на паузу, мы решили, что 
надо чем-то заниматься, чтобы не те-
ряться. Вдруг мы все соберемся опять в 
Самаре и перезапустим фестиваль. 

Мы смотрим 
в сторону 
искусственного 
интеллекта, но 
пока это не всегда 
дешевая история. 
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гие технологии? Как это повлияет на 
событийную индустрию? 

Мобильные приложения останутся. 
Как один из нишевых инструментов 
они никуда не денутся. Если, например, 
маленькие аккуратные VR-очки поя-
вятся, то они будут работать как акком-
панемент к ним. В этом случае прило-
жение будет основным инструментом 
коммуникации, но участники часть ин-
формации смогут увидеть через очки. 

В целом, в событийной индустрии 
общие тенденции видны. Гибрид-
ные мероприятия уже окончатель-

но вошли в нашу жизнь. Я не верю в 
смерть офлайна, так как ничто личное 
общение заменить не может. Осо-
бенно, если мы говорим о каких-то 
бизнес-проектах. Дополненная реаль-
ность тоже неизбежно появится, но 
она будет, скорее, как одна из опций 
или еще один инструмент, который 
дает вам чуть больше, чем просто ви-
деоплатформы и стриминговые сер-
висы. Диджитализация ивент инду-
стрии будет все больше за счет новых 
форматов и возможностей, но офлайн 
останется с нами. Надеюсь, что все в 
нашей отрасли будет более стабильно 
и прогнозируемо. 

пытаемся создать такой формат, но 
охватить 100% задач для всех ниш 
сразу достаточно тяжело. Именно по-
этому часть функций мы позволяем 
встраивать. Например, если у органи-
затора есть какие-то свои голосовал-
ки или магазин мерча, то их можно 
встроить в наше приложение. Здесь 
фишка в том, что у человека, который 
пришел на мероприятие, все в карма-
не, не надо ничего искать. Старт начи-
нается отсюда, потом можно перейти 
куда-то дальше.

Останутся ли мобильные приложе-
ния через 10 лет или их заменят дру-

Устраиваете ли вы себе диджи-
тал-детокс?

Только в отпуске, и то целиком не по-
лучается выдержать. Как руководите-
лю мне приходится отвечать на пись-
ма и звонки. Я понимаю смысл в этом 
и очень бы хотел отключится полно-
стью, но пока у меня не получается. 

Какая книга у вас сейчас на столе 
или какой сериал смотрите?

Сейчас смотрю сериал «Созвез-
дие» – про космонавта, который 
стал таким «котом Шредингера», то 
есть он и жив, и умер одновремен-
но. Достаточно страшно. Читать у 
меня меньше получается, я в основ-
ном стараюсь слушать аудиокниги. 
Дослушал наконец-то книгу Юлии 
Гиппенрейтер по воспитанию де-
тей и сейчас начал «1984» Джорджа 
Оруэлла. Видимо, внешние собы-
тия повлияли на выбор. 

Если назвать слово 2024 года, 
каким оно будет?

Про 2023 год проще ответить. Для 
него точно словом года стал «искус-
ственный интеллект». Слово 2024 
года, мне кажется, еще подождать 
нужно. Я надеюсь, что им станет 
«нормализация» во всех смыслах.

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ
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ЕВГЕНИЙ ЕРШОВ:  
«МЫ ПРОДОЛЖАЕМ РАБОТУ, 
РАЗВИВАЕМСЯ И УДИВЛЯЕМ»
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ектов, проводимых в одном городе, 
теперь становится больше событий с 
охватом муниципальных образований 
по всей области. Это, к слову, одна из 
особенностей наших мероприятий. 
Так мы проводили фестиваль «Третье 
ратное поле России», посвященное 
80-летию Победы в Курской битве 
Великой Отечественной войны – в ка-
ждом районе была организована своя 
концертная программа, в города при-
езжали народные артисты и певцы: 
Михаил Пореченков, Зара, Денис Май-
данов. Новый формат позволил полу-
чить награду «За популяризацию темы 
патриотического воспитания молоде-
жи» на премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards 2023.

Какие ключевые событийные про-
екты реализуются сегодня в Белго-
родской области? Какие задачи они 
решают?

Итоги 2023 года для событийной индустрии Белгородской области 
оказались очень значительными. В финале ХII Международной 
премии в сфере событийного туризма Russian Event Awards она 
получила девять наград и звание региона событийного туризма. 
Белгородский центр туризма удостоен Гран-при как лучший 
региональный туристский информационный центр. Белгородская 
область отмечена и специальной наградой «За вклад в развитие 
дестинации в России» премии EFEA Awards. О том, какие 
мероприятия в области проводятся сегодня и каковы планы на 
будущее, руководителю объединенной редакции Выставочного 
научно-исследовательского центра (ВНИЦ) R&C Александре 
Юрковой рассказал директор Белгородского центра туризма 
Евгений Ершов.

Безусловно, мы стараемся сохранить 
наши традиционные мероприятия: 
зимний фестиваль вареников, летние 
«Грильфест» и «Русская каша». При-
думываем новые для поддержания ту-
ристического и событийного рынков.  
В 2023 году мы сделали упор на гастро-
номический туризм и решили возро-
дить локальную кухню региона, про-
вели мероприятие «ОГО! ПРиПЁК». 
Тоже, кстати, победитель Russian Event 
Awards в номинации «Лучшая идея ту-
ристического события».

Стоит отметить, что мы не только 
организуем свои мероприятия, но 
и продвигаем, поддерживаем про-
екты коллег: «Белгород в цвету», 
«Река в цвету», «Белгородское лето», 
BelgorodMusicFest и другие.

В 2023 году мероприятия в области 
посетили более двух миллионов че-
ловек. Свыше 700 тысяч из них при-
ехали в регион на события. Какими 
цифрами вы оперировали раньше?

Для начала отмечу, что наш экскур-
сионный поток вырос за этот год, что 
не может не радовать. Если говорить 
о конкретных цифрах, то в 2022 году 
туристско-экскурсионный поток со-
ставил два миллиона сто тысяч чело-
век, в 2023 году – два миллиона двести 
тысяч. В 2024 планируется увеличе-
ние показателя до двух миллионов че-

Ф О Т О :

Николай Цугулиев, агентство Video+

Событийная индустрия Белгород-
ской области сегодня работает в 
условиях постоянных форс-мажо-
ров. Как вы справляетесь?

Да, действительно, последние два 
года возникают вызовы, связанные с 
переносом и отменой мероприятий. 
Мы воспринимаем происходящее 
как опыт для реализации будущих 
проектов. Наша команда заранее 
продумывает возможные варианты 
на случай ухудшения оперативной 
обстановки в регионе: перенос ме-
роприятия в другой город или даже 
изменение концепции. Но все же мы 
продолжаем жить, поддерживаем 
людей в сложный период и стара-
емся обеспечить для гостей макси-
мальную безопасность, а для наших 
коллег и партнеров – уверенность в 
сотрудничестве.

Чем ваша событийная линейка от-
личается от той, что была до 2022 
года? Произошли ли какие-то изме-
нения в форматах, содержании ме-
роприятий?

Основными видами туризма в реги-
оне являются историко-патриотиче-
ский, промышленный, сельский, га-
строномический и событийный. Мы 
организуем мероприятия по всем на-
правлениям. В отличие от 2022 года, в 
2024-м сократилось количество про-

Мы воспринимаем 
происходящее 
как опыт для 
реализации 
будущих проектов.

69

Л И Ц О М  К  Л И Ц У

№ 1 (26) 2024

И Н Т Е Р В Ь Ю



профессионалов со всего региона –  
туроператоров, сотрудников муни-
ципальных администраций и тури-
стических объектов, а также экспер-
тов федерального уровня и проводим 
для них большой форум с образова-
тельной программой. Каждый год 
мероприятие посвящено определен-
ной теме, в рамках которой выделя-
ются приоритетные виды туризма и 
ставятся задачи на будущий год. Так, 
туристический форум в 2023 году 
прошел в Старом Осколе – столи-
це индустриального туризма. Темой 
встречи стали вопросы развития 
промышленного и сельского туриз-
ма. В рамках продвижения этих на-
правлений на форуме был открыт 
центр компетенций в сфере метал-
лургической и горнодобывающей 
индустрии.

У Белгородской области яркий фир-
менный стиль. Образ «БелОГОрья» –  
он про что? Какой фундамент зало-
жен в бренд территории?

Функционирование и развитие тер-
риторий связано с их постоянной 
конкуренцией за ресурсы. Повы-
шение конкурентоспособности ре-
гиона дает больше результатов при 
комбинированном использовании 
инструментов продвижения и пози-
ционирования. Помимо основных 
материальных благ, важную роль 
играет формирование нематериаль-
ных активов, чем и является тури-
стический бренд территории. Созда-
ние туристического бренда региона 
стало одной из первых задач, к реше-
нию которых мы приступили в нача-
ле деятельности.

Наша область многие годы лидирует 
в сферах промышленности, сельско-
го хозяйства, благоустройства тер-
ритории. Здесь ежегодно добывается 
более 94,51 млн тонн руды, регион 
занимает второе место по уровню 
развития экспортного потенциала 
агропромышленного комплекса. Бел-
городская область – крупнейший 
производитель мяса, 1,6 млн тонн в 
2023 году, по данным Росстата. Она 
занимает четвертое место по про-
изводству продукции сельского хо-
зяйства. Здесь развита социальная и 
транспортная инфраструктура, реги-
он считается одним из самых благоу-
строенных и чистых.

Мы делаем все возможное, чтобы 
войти в число лидеров индустрии 
путешествий. Туризм – это эконо-
мика впечатлений. Мы хотим удив-
лять, восхищать жителей и гостей 
нашей области. «БелОГОрье» – это 
туристический бренд Белгородской 
области, основанный на экономике 
впечатлений. По задумке, «ОГО» – 
это эмоция, которую испытывает ту-
рист, посещая регион. Когда хочется 
воскликнуть: «Ого!» Что может так 
впечатлить? ОГО – это Прохоров-
ское поле – третье ратное поле Рос-
сии! ОГО – это Лебединский ГОК, 
дважды рекордсмен Книги рекордов 
Гиннесса! ОГО – это яркие фестива-
ли с рекордами и звездами!

Кто и как его создавал? Это полно-
стью работа профессиональной ко-
манды или идеи пришли из народа?

Тема разработки туристических 
брендов как элемента маркетинга 
территории легла в основу моей дис-
сертации. Нашей командой совмест-
но с дизайнерами были разработа-
ны бренд «БелОГОрье» и брендбук. 
Сформирована линейка сувенирной 
продукции, зарегистрировано два 
товарных знака. Бренд внедряется 
повсеместно на территории региона. 
Кроме того, его вариации использу-
ются при оформлении всех проектов. 
Бренд «БелОГОрье» получил высо-
кую оценку экспертов на федераль-
ном уровне и занял второе место 
в конкурсе «Диво России. Золотой 
бренд», а также стал призером кон-
курса «PROбренд».

тырехсот тысяч человек. Из них всег-
да от 20 до 40% в разные годы – это 
именно событийные туристы, гости, 
которые приезжали на конкретные 
фестивали и мероприятия.

Достаточно впечатляющие для 
приграничного региона цифры. Кто 
ваш гость сегодня? Как вы привле-
каете туристов, как продвигаете 
регион сейчас?

Сейчас наши основные гости – это 
жители Воронежской, Курской, Ли-
пецкой, Тамбовской областей, Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. Но и, 
конечно, сами белгородцы, потому 
что упор мы стараемся делать на раз-
витие именно внутреннего туризма, 
реализуем программы, которые по-
могают и школьникам, и взрослым 
путешествовать по Белгородской об-
ласти и знакомиться с регионом.

Важным в работе в 2024 году считаем 
формирование интереса и желания 
у потенциальных туристов посетить 
область при нормализации обстанов-
ки. Активно работаем на федераль-
ных площадках: выставках, форумах, 
участвуем в конкурсах, премиях. Все 
это для того, чтобы о нас узнавали и 
хотели приехать, когда нормализуется 
ситуация. Мы стараемся постоянно 
присутствовать в информационном 
поле, работать на отложенный спрос 
и участвовать в туристических проек-
тах. Управление по туризму Белгород-
ской области и Белгородский центр 
туризма максимально вовлечены в 
работу стенда Белгородской области 
на Международной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ. Постоянно при-
сутствуем в Москве, продвигаем все 
виды туризма, проводим дни, посвя-
щенные туристической отрасли на-
шего региона.

Вы организуете не только фести-
вали и массовые мероприятия, но и 
деловые. Расскажите о них, пожа-
луйста.

Да, одно из ведущих деловых меро-
приятий – Белгородский туристи-
ческий форум, победитель премии 
Russian Event Awards 2023 в номина-
ции «Лучшее MICE событие в обла-
сти туризма». Ежегодно собираем 

В Белгородской 
области создана 
инфраструктура 
для проведения 
мероприятий любой 
направленности  
и масштаба.
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В общем, из небольшого оператив-
ного коллектива в десять человек 
наша команда может разрастись до 
200 участников. И это замечательно, 
ведь у каждого – свои идеи, свои ре-
сурсы и возможности, что помогает 
создать крутой проект и яркое меро-
приятие.

Над какими направлениями по раз-
витию событийной индустрии в 
Белгородской области в ближайшие 
годы будет идти основная работа?

Сейчас работаем над мероприятиями 
по возрождению семейных, культур-
ных и гастрономических традиций. 
Развиваем промышленный и па-
триотический туризм – здесь много 
возможностей для событийного ту-
ризма, в том числе благодаря орга-
низации тематических мероприятий. 
Так что продолжаем работу, уча-
ствуем в федеральных программах, 
развиваемся и удивляем. Все будет 
«ОГО»!

цветочные фестивали. У нас все рас-
полагает к тому, чтобы организовать 
масштабное и яркое событие в любое 
время года. При нормализации обста-
новки, конечно.

Какая команда работает над про-
ектами Белгородского центра ту-
ризма?

Белгородский центр туризма ор-
ганизует мероприятия совместно 
с Управлением по туризму и АНО 
«Корпорация событийных меропри-
ятий «БелОГОрье». Мы также ра-
ботаем с коллегами из профильных 
министерств и ведомств, представи-
телями муниципальных образова-
ний, ивент-агентствами, туропера-
торами, коллективными средствами 
размещения и другими организаци-
ями, которые вносят мультиплика-
тивный вклад в развитие экономики 
региона. Безусловно, все мероприя-
тия проходят благодаря поддержке 
правительства региона.

Какими инфраструктурными воз-
можностями для проведения ме-
роприятий обладают Белгород и 
Белгородская область? Для каких 
мероприятий регион подходит луч-
ше всего?

В Белгородской области создана ин-
фраструктура для проведения меро-
приятий любой направленности и 
масштаба: культурных и спортивных 
фестивалей, марафонов, соревнова-
ний по киберспорту, исторических 
реконструкций. У нас есть спортив-
ные арены и центры, концертные 
залы вместимостью до 1000 зрителей, 
«Белгород-Арена» для спортивных и 
концертных мероприятий для 10 000 
зрителей, а также открытые площадки, 
способные принять до 200 000 человек.

Но я бы все же сказал, что инфра-
структура Белгородской области луч-
ше подходит именно для фестивалей. 
Дважды в год Белгород буквально рас-
цветает. В столице области проходят 
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была спроектирована, в том числе с 
использованием моих данных аэро-
фотосъемки. Я пролетел на самолете 
Ан-2, снимая и сканируя лазерным 
лидаром всю ось будущей дороги.  
К созданию Западного скоростного 
диаметра я также приложил руки или, 
если хотите, ноги: прошел весь путь 
от начала строительства до его окон-
чания. Так что снимал я в том или 
ином роде всегда. Работать как фото-
граф начал в 2008 году. Сначала это 
было хобби параллельно с работой в 
геодезии, но постепенно фотография 
переросла в основной вид деятельно-
сти. Начинал со стоковой фотогра-
фии, именно она сформировала мой 
стиль съемки. Ее особенность: важ-
но выбрать лучший кадр, а картинки 
должны соответствовать рекламным 
критериям, быть яркими и привлека-
тельными. Сейчас я зарабатываю ис-
ключительно фотографией.

Любой ли может стать фотогра-
фом? Какими качествами нужно 
для этого обладать?

Думаю, не любой. Только те, кому 
нравится фотографировать и разви-
ваться в этом направлении. Вход в 

Представьте, что на мероприятие не пригласили фотографов. 
Как о событии узнают другие? Что останется на память 
участникам? Важность этих специалистов для ивент 
индустрии едва ли подвергается сомнению. Для того чтобы 
узнать, что это за люди и как с ними работать, обозреватель 
CongreessTime Ирина Пришедко поговорила с одним из них – 
профессиональным фотографом Павлом Щукиным. 

коммерческую фотографию доволь-
но долгий и дорогой. Нужно иметь 
терпение и постепенно идти к своей 
цели, собирать портфолио и нараба-
тывать связи с заказчиками. Парал-
лельно важно заниматься самообра-
зованием в этой сфере и копить опыт.

Правда ли, что вы уверенно стоите 
на коньках и снимаете спортивные 
события прямо на льду? Какие еще 
неочевидные навыки могут приго-
диться фотографу?

Правда. Кроме того, могу и прямо 
на лыжне – в прошлом я серьезно 
занимался лыжным спортом. Вста-
ну и поеду, если потребуется. Чтобы 
снять хороший репортаж праздника 
на льду, необходимо быть в центре 
событий. Еще умею быстро ориен-
тироваться в любом пространстве и 
подстраиваться под ситуацию. Очень 
помогает. 

В чем принципиальная разница с 
точки зрения фотографа между 
спортивными, корпоративными 
развлекательными и деловыми со-
бытиями?

Разница в объемах. Съемки в спор-
те чаще всего проводятся для самих 
участников, а их очень-очень мно-
го. Я снимаю марафоны, триатлоны, 
фигурное катание, художественную 
гимнастику. Принести домой с одно-
го старта 15 000–20 000 фотографий – 
в порядке вещей. С корпоративными 
развлекательными и деловыми собы-
тиями дела обстоят иначе. Там в ос-
новном ведется репортажная съемка 
спикеров, какие-то ключевые момен-
ты программы. Все, как правило, со-
брано рядом в одном месте, красиво 

Ф О Т О :

личный архив Павла Щукина

Павел, готовясь к интервью, про-
читала в ваших соцсетях: «Для 
тех, кто ведет активный образ 
жизни и хочет оставить память о 
самых ярких и лучших событиях». 
Какие мероприятия вы в основном 
снимаете? Почему предпочитаете 
события, а не съемку в студии?

Этот слоган написан уже давно. При-
мерно 16 лет назад. Тогда я довольно 
много снимал различные соревнова-
ния. В основном велоспорт и беговые 
лыжи. В то время я сам активно зани-
мался этими видами спорта. Одним из 
организаторов веломарафонов тогда 
был Алексей Павлов, который работал 
в сфере организаций разных меропри-
ятий. Можно сказать, именно он и от-
крыл мне дорогу в событийную инду-
стрию. И я ему за это очень благодарен. 
Спустя время фокус моего внимания и 
предпочтения по съемкам сместился 
на форумы, выставки, корпоративы и 
праздники. Просто это мне стало инте-
реснее. От других направлений полно-
стью не отказывался и не планирую –  
люблю разнообразие. Мне нравит-
ся снимать репортажи, рассказывать 
истории серией снимков, правильно 
выстраивая их и направляя внимание 
зрителя. Похоже на диафильм. В сту-
дии тоже снимаю, но мало – это более 
скучное занятие.

Как и когда вы пришли в профессию? 
Почему ее выбрали? Это ваше хобби 
или основная работа?

По образованию я – инженер- 
аэрофотогеодезист. Если разделить 
длинное слово на составляющие, то 
поработать мне довелось в каждой 
области. Например, платная трасса 
М-11 из Санкт-Петербурга в Москву 

Мне нравится 
снимать 
репортажи, 
рассказывать 
истории серией 
снимков.
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проходы по краям, а иногда даже 
параллельные поперек зала. Это 
нужно, чтобы легко перемещаться, 
не мешая трансляции и слушателям. 
В техническом задании обычно ука-
зано: фотографировать так, чтобы и 
спикер был виден, и табличка с име-
нем, и на заднем плане символика 
мероприятия. Для того чтобы все 
это уместить в кадре, нужна некая 
свобода перемещения. Но понимаю, 
что не всегда это возможно органи-
зовать, все зависит от площадки и 
количества гостей.

Свет, проекторы и большие экраны 
– то, с чем приходится мириться как 
с неизбежным злом. Это часто не за-
висит от организаторов, поэтому от-
ветственность за умение работать в 
таких условиях ложится на плечи фо-
тографа. Тут нужна хорошая совре-
менная техника, способная снимать 
при плохом освещении. Современ-
ные камеры худо-бедно научились 
бороться с мерцанием света. Против 
больших телеэкранов средств борь-
бы нет. Только довольно длинная 
выдержка спасает. И хорошо, если в 
этот момент спикер сидит. Если идет 
активное движение, то изображение 
на этом экране на коротких выдерж-
ках просто рассыпается. Например, я 
часто снимаю разные танцевальные 
мероприятия, где экран на заднем 
плане сцены – часть декорации. При-
ходится освещать людей импуль-
сным светом, как бы замораживая их. 
А изображение на экране получается 
естественным при длинной выдерж-
ке. В общем, это очень тонкие нюан-
сы. Нужен опыт работы в таких ус-
ловиях, чтобы сделать качественные 
фотографии.

Что самое сложное в вашей рабо-
те лично для вас? Вставать рано 
утром, ездить в командировки, бы-
стро отдавать материал…

Самое трудное – ближе к концу 
рабочего дня осознавать, что все 
снимки нужно за ночь отсмотреть 
и выбрать лучшие. Бывает, что уже 
утром следующего дня нужен итог. 
На таких проектах я стараюсь сни-
мать максимально чисто, а в пе-
рерывах между сессиями быстро 
отсматривать материал и сразу уда-
лять весь брак. Таким образом, к 
концу мероприятия я получаю вме-
няемое количество фотографий, 
которые вполне реально подгото-
вить до завтра. Даже на сон время 
остается. 

Открою секрет: самое неприятное 
для фотографа – использование его 
черновых необработанных сним-
ков. Я всегда вспоминаю поговорку 
одного художника: «Незаконченная 
картина – она, как несваренный 
пельмень». Вкус, как вы понимаете, 
у одного и того же пельменя будет 
отличаться кардинально. Никого 
не хочу обидеть, но обработка фото 
действительно очень важна. Поэто-
му рабочий день может начинаться 
в девять утра, а закончиться в два 
часа ночи.

Физически тоже непросто. Слож-
но стоять целый день и держать 
«гирю» – камеру с длиннофокус-
ным объективом – на вытянутых 
руках. Еще часто приходится та-
щить с собой большой чемодан со 
стойками и вспышками. Весит он, 
как чугунный мост. Но что делать, 
такая работа.

Есть ли у вас любимый типаж лю-
дей для съемок? Говорят, что фото-
графы на мероприятиях в основном 
снимают тех, кому они симпатизи-
руют.

Любимые персонажи есть. Но вот 
так, чтобы игнорировать кого-то – 
это недопустимо. Внимание надо 
уделить всем. Из любимых персона-
жей на Евразийском Ивент Форуме 
отмечу Геннадия Шаталова. У него 
всегда узнаваемый стильный образ: в 

оформлено и под теплой крышей.  
В общем, одни плюсы.

Вы часто снимаете на одних и тех 
же мероприятиях, например, на Ев-
разийском Ивент Форуме (EFEA). 
Меняется ли что-то из года в год с 
точки зрения съемки?

Скажем так, меняются локации и 
приходится осваиваться на новом 
месте. И лично для меня это даже 
плюс, так как люблю снимать на но-
вых интересных площадках. Если 
мне не изменяет память, на EFEA 
я работаю четвертый год. Основ-
ная часть деловой программы тра-
диционно проходит в конгрессном 
центре «ПетроКонгресс», площадку 
удалось хорошо изучить. А лока-
ции выездных сессий каждый год 
меняются. Я снимал в Музее совре-
менного искусства, в Политехни-
ческом университете. В 2024 году 
было интересно побывать с участ-
никами форума в новом выставоч-
ном комплексе «Остров фортов» в 
Кронштадте. Всегда разные церемо-
нии вручения премии EFEA Awards: 
незнакомые пространства, ориги-
нальные постановки. При этом ка-
ждая новая локация требует своего 
подхода к съемке. Где-то уместно 
использовать дополнительный свет, 
где-то надо работать с тем, что есть в 
зале. Но, повторюсь, для меня это не 
проблема, а интересный опыт.

Какие запросы заказчиков сложнее 
всего реализовать? 

На деловых форумах распространен 
запрос: сфотографируйте спике-
ра, когда он говорит, но с закрытым 
ртом. Как это сделать физически, ни-
кто мне пока объяснить не смог. Вот 
это самое сложное, пожалуй. 

Какие ляпы чаще всего допускают 
организаторы, которые видны по-
том на фото? 

У опытных организаторов особых 
ляпов нет. Если они не первый год 
этим занимаются, то знают, как пра-
вильно все оформить. Могу отме-
тить не всегда удобную расстановку 
стульев. Неудобную для фотогра-
фов. Например, очень важно иметь 

Самое неприятное 
для фотографа –  
использование 
его черновых 
необработанных 
снимков.
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дров. Это разгружает нас и ускоряет 
работу.

Подсчитывали ли когда-нибудь об-
щее количество съемок? Работаете 
на износ или бережете себя?

Общее количество за все время не 
считал. Но полагаю, что в среднем за 
год делаю до 200 съемок. В новогод-
ний период количество заказов силь-
но возрастает. Не то чтобы я работаю 
на износ, но стараюсь загружать себя 
по полной программе. Когда фото-
съемка – твое основное дело, надо 
стараться принимать все предложе-
ния. Отдыхать потом будем. В панде-
мию наотдыхались уже.

время выступлений долгими прице-
ливаниями через объектив.

Приходилось ли вам делать одно-
временно фото для отчетов и ре-
портажную съемку? Нужны ли для 
этих задач два разных человека или 
достаточно одного? 

Да, приходилось. Бывает сложно 
везде успеть. Если бюджет меропри-
ятия позволяет, то лучше работать с 
помощником. Обычно меня выруча-
ет фотограф Юлия Трофимова. Ду-
маю и о третьем помощнике. Часто 
очень не хватает человека, который 
параллельно со съемкой занимался 
бы сбором и обработкой всех ка-

шляпе с тростью. Отлично получает-
ся на всех кадрах. Вообще говоря, яр-
кие и харизматичные люди попадают 
в объектив чаще. Это факт.

Существует ли этика съемок? 

Думаю, что этика есть. Каждый ее 
определяет для себя сам. Я стараюсь 
не мешать ни гостям, ни спикерам. 
Не строчить длинными шумными 
сериями, как это часто бывает на 
брифингах, где даже слов не слышно 
– одна трескотня затворов. Сейчас 
есть бесшумные камеры. Сам я везде, 
где возможно, снимаю тише. Также 
стараюсь сделать необходимые ка-
дры быстро и не смущать людей во 
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Своя борозда: открытый 
чемпионат России по пахоте
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Спортивные площадки: 
что нужно для бизнес-эффекта
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КОНСУЛЬТАЦИЯ

Категория люкс: как повысить 
уровень клиентского сервиса



В России продолжается бум строительства спортивных арен.  
Как отмечалось на сессии «Спорт в новой реальности:  
от соревнований к продукту» Петербургского международного 
экономического форума, с 2019 года количество таких сооружений 
увеличилось на 30 тысяч. В российских городах появляется все 
больше физкультурно-оздоровительных комплексов. При этом 
таким площадкам надо соответствовать требованиям времени, 
чтобы быть актуальными и экономически эффективными. 
Современный стадион – это не только место соревнований,  
но и многофункциональное пространство для проведения  
различных мероприятий.

СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ:  
ЧТО НУЖНО ДЛЯ БИЗНЕС-ЭФФЕКТА

Ф О Т О :

Kristina_Mv, Yakov_Oskanov, Laures – 
Фотобанк Фотодженика

А В Т О Р :

Александра Савраева, 
директор по развитию холдинга  
«СБК. Спорт Бизнес Консалтинг», 
продюсер конференции «Арена Форум»
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ЛЕДОВЫЕ ГИГАНТЫ

Термин «спортивное сооружение» 
очень объемен. Просто задумайтесь, 
сколько вы знаете видов спорта? Во 
Всероссийском реестре объектов спор-
та их 149. Конечно, часть из них могут 
делить одну площадку, но очевидно, 
что для хоккея, футбола, баскетбола, 
плавания и киберспорта нужны прин-
ципиально разные сооружения. А как 
должен выглядеть идеальный стадион 
для гонок дронов? Ответа на этот во-
прос, кажется, еще нет ни у кого, но на-
верняка скоро появится – и, возможно, 
задаст еще один тренд развития инду-
стрии. Но пока ответим на вопрос: как 
развивается отрасль сейчас.

После масштабного строитель-
ства стадионов для проведения 
в России чемпионата мира по 
футболу FIFA, пришел черед хок-
кейных арен. В 2022 году в Ом-
ске открылась «G-Drive Арена». 
Современный комплекс вмещает  
12 000 зрителей. В декабре 2023 
года в Санкт-Петербурге откры-
лась крупнейшая в мире хоккей-
ная площадка – «СКА Арена», 
вмещающая 21 500 зрителей. При 
этом уже в ближайшие годы долж-
ны появиться арены в Екатерин-
бурге и Нижнем Новгороде, гото-
вят большой проект в Перми, есть 
планы строительства нового дома 
для ЦСКА в Москве.

ДЕЛОВОЙ ПОДХОД

Пожалуй, можно назвать совпаде-
нием, что эти объекты сошлись в 
узком временном периоде. Причи-
ны появления у всех разные. Где-то 
сказалась воля и административный 
ресурс инвестора, где-то процесс 
стал необходимостью из-за проблем 
у имевшихся в регионе арен, а где-то 
все стимулировала мечта о большом 
турнире. Источники финансирова-
ния тоже отличаются: это частные 
проекты, государственно-частное 
партнерство, а также средства феде-
рального бюджета. Но любой новый 
объект сейчас прежде всего рассма-
тривается как бизнес. Это касается и 
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грандиозных сооружений на десятки 
тысяч зрителей, и районных спорт-
комплексов для футболистов-люби-
телей, и фитнес-клубов. Такой под-
ход меняет все процессы.

Все чаще будущие эксплуатанты под-
ключаются к проекту на этапе плани-
ровки. Результат – эффективное ис-
пользование пространства, широкие 
возможностей для коммерческого ис-
пользования, дополнительные удоб-
ства для зрителей. Ведь, например, 
клубы Континентальной хоккейной 
лиги, как никто другой, заинтересо-
ваны, чтобы арена заполнялась. Это 
помогает выполнять контракты со 
спонсорами, получать бонусы лиги. 
А владельцы физкультурно-оздоро-
вительных комплексов стремятся как 

можно быстрее вернуть вложения, 
чтобы начать зарабатывать. Один из 
новых трендов – добавление помеще-
ний для проведения общественных 
и деловых мероприятий. Так спорт-
комплекс становится не только поме-
щением для тренировок и вечернего 
футбола с друзьями.

СПОРТИВНЫЕ КЛАСТЕРЫ

Тренд развития спортивной инфра-
структуры в городской среде – созда-
ние событийных кластеров. Объекту 
массового спорта для успешного 
функционирования даже в плотной 
жилой застройке недостаточно быть 
просто местом для игр и тренировок. 
Физкультурно-оздоровительные 

комплексы и прилегающая террито-
рия должны привлекать жителей и 
гостей района дополнительными ак-
тивностями и мероприятиями. Это 
повысит лояльность посетителей и 
увеличит трафик, который в даль-
нейшем можно конвертировать в до-
полнительных клиентов как самого 
спорткомплекса, так и сопутствую-
щих коммерческих организаций. Для 
этого объекты должны быть готовы 
к приему спортивных, деловых и раз-
влекательных мероприятий.

При правильном календаре событий 
такие кластеры превращаются в об-
щественные пространства, где люди 
встречаются, обмениваются опытом, 
пробуют себя в новых дисциплинах, 
устраивают любительские соревно-

353 494 спортивных 
сооружений в России

СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ В РОССИИ В ЦИФРАХ

Источник: Министерство спорта Российской Федерации, 2023 г.

2,7  
МЛРД РУБЛЕЙ

объем федеральных 
субсидий на 
строительство  
и реконструкцию 
спортивных объектов
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вания, получают актуальные знания. 
В числе таких кластеров стадион 
и прилегающая территория «ВТБ 
Арена Парк», спортивный комплекс 
«Лужники», территория ЗИЛ с ле-
довым комплексом «ЦСКА Арена», 
спортивными площадками, аквато-
рией и другие.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Одним из основных драйверов соз-
дания спортивной инфраструктуры 
в России является государство. До 
2030 года на строительство спор-
тивных объектов из федерального 
бюджета планируется выделить 
порядка 65 млрд рублей. Государ-
ство поставило перед собой задачу: 
к 2030 году довести долю граждан, 
регулярно занимающихся спортом, 
до 70%. Фактически это все трудо-
способное население страны. При 
этом число штатных работников в 
физкультуре и спорте должно вы-

расти с 404 000 до 649 000, а обеспе-
ченность спортивной инфраструк-
турой составить 74%.

Значительное финансирование было 
выделено федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни». Он уже за-
вершился. Зато продолжают рабо-
тать проект «Бизнес-спринт» и ме-
ханизмы государственно-частного 
партнерства.

«Наша цель – привлекать в созда-
ние спортивной инфраструктуры не 
просто деньги, а инвестиции. Чтобы 
предприниматели за счет качествен-
ной работы и правильной эконо-
мической модели возвращали свои 
вложения, зарабатывали, – отмечает 
первый заместитель министра спор-
та России Азат Кадыров. – Поэтому 
в условиях участия в «Бизнес-сприн-
те» есть требование предоставить 
финансово-экономическое обосно-
вание. Создаваемый объект должен 
отвечать потребностям местного 
населения, чтобы быть востребо-

ванным, загруженным и, соответ-
ственно, прибыльным. И отмечу, 
что в первую очередь мы заинте-
ресованы в небольших спортком-
плексах шаговой доступности. От 
крупных проектов не отказываемся, 
но в рамках «Бизнес-спринта» дела-
ем акцент на объектах стоимостью  
до 1 млрд рублей».

Сегодня получить софинансирова-
ние у государства на создание спор-
тивного объекта реально. В част-
ности, привлекательной выглядит 
возможность получения по програм-
ме «Бизнес-спринт» льготного кре-
дитования со ставкой 4%. Но важно, 
чтобы проект изначально был заду-
ман как самоокупаемый и успешно 
функционировал. Содержать так на-
зываемых белых слонов государство 
не хочет. А помогать предпринимате-
лям, которые смогут качественно со-
держать объект и тем самым решать 
важную социальную задачу вовле-
чения населения в здоровый образ 
жизни, страна готова.
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С ростом количества и качества деловых мероприятий к 
программным директорам предъявляются повышенные требования. 
От умения найти самые актуальные темы, интересных спикеров, 
неожиданные форматы зависит успех события. Об этом говорили 
участники сессии клуба программных директоров «Секреты 
мастерства. Как подготовить программу мероприятий?», которая 
состоялась на площадке XIII Евразийского Ивент Форума (EFEA).

СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА 
ПРОГРАММНЫХ ДИРЕКТОРОВ

Ф О Т О :

Евразийский Ивент Форум (EFEA)

А В Т О Р :

Татьяна Ворожцова,  
программный директор  
Управления конференций ТАСС
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ПРЕАМБУЛА ПЬЕСЫ

Во время сессии клуба программных 
директоров у меня возникла прямая 
ассоциация организации мероприя-
тия с театральной постановкой. Согла-
ситесь, функции автора пьесы обычно 
выполняет программный директор, 
режиссера – модератор, актеров – спи-
керы, зрители могут тоже принимать 
участие в действии, если это интерак-
тивное или иммерсивное событие. 
Наличие интересной и актуальной 
программы делового мероприятия, 
отвечающей запросам аудитории, по-
зволяет провести успешную конфе-
ренцию, а также привлечь спонсоров 
и увеличить количество проданных 
пакетов. Как создать такой продукт? 
Какая программа может сегодня при-
влечь внимание аудитории?

АКТ ПЕРВЫЙ

Сессия клуба программных директо-
ров, как и большинство пьес, началась 
с интриги. Модератор дискуссии, ру-
ководитель Управления конференций 
ТАСС Лариса Белоусова предложила 
узнать мнение спикеров, участников 
встречи и у искусственного интеллек-
та, что же считать успехом меропри-
ятия. Всем присутствующим в зале 
было предложено написать в мобиль-
ном приложении три самых главных 
критерия. Когда они были определены, 
оставалось разобраться, как же их до-
стичь? Но тут искусственный интел-
лект выступил в роли Капитана Оче-
видность. Нейросеть рекомендовала 
хорошо все организовать. А у спике-
ров сессии советов было так много, что 
лишь часть из них вместилась в отве-
денные полтора часа дискуссии.

АКТ ВТОРОЙ

Поскольку тема XIII Евразийского 
Ивент Форума называлась «Бизнес, 
деньги и ивент. Все и сразу», то мо-
дератор спросила спикеров: «Должен 
ли программный директор думать о 
прибыли? Он в первую очередь тво-
рец или бизнесмен?»

«Возможности не думать про день-
ги у меня не было. Это бизнес, для 

которого важна маржа, – ответила 
директор по развитию компании 
Balt2mediа Елена Еликова. – Фор-
мируя любое мероприятие, начиная 
писать любую программу, первая 
мысль: а кому я ее продам? У меня 
был единственный небольшой опыт –  
я год отработала по другую сторону 
баррикад в компании-ритейлере, де-
лала клиентские мероприятия. Орга-
низовывала событие в Москве на 350 
человек, но потом быстро его прода-
ла. Нашла партнеров и сделала меро-
приятие в ноль».

Исполнительный директор компании 
«ПИР Экспо» Станислав Муханов за-
метил, что если работаешь в событий-
ном бизнесе, то в команде не должно 
быть ни одного человека, который так 
или иначе не думал бы о деньгах – на-
прямую или опосредованно.

«Деньги, конечно, главное, но не ос-
новное. Основное – все же смысл меро-
приятия, – уточнила заместитель ди-
ректора по творческим и культурным 
инициативам, руководитель дирекции 
творческих проектов Фонда Роскон-
гресс Екатерина Иванова. – Если про-
грамма неинтересна, то не будет и де-
нег. Поэтому на первом месте то, для 
чего и для кого делается мероприятие. 
Исходя из этого, уже появляются или 
не появляются средства». 

Никита Кондрахов пояснил, что в 
портфеле компании «Бизнес Диа-
лог», программным директором ко-
торой он является, много меропри-
ятий федерального масштаба, в том 
числе социально значимых, где нет 
прямой коммерциализации, прода-
жи билетов. Но, работая с партнера-
ми, он и его команда предполагают, 
какие интересы у них могут быть, а 
это бывает очень полезно.

Исполнительный директор конфе-
ренций Tech Week, директор по раз-
витию компании Profit consulting 
Ольга Кочкарева рассказала, что 
проводит мероприятия с участием 
3000–5000 человек со спонсорски-
ми и партнерскими интеграциями 
дважды в год. «Финансы – это мери-
ло того, что мы делаем, это актуаль-
но, на острие. Наши продуктовая и 
коммерческая команды находятся в 

постоянной коммуникации, чтобы 
соответствовать ожиданиям участ-
ников, спонсоров, партнеров», – под-
черкнула эксперт.

«Главное, ответить себе на один во-
прос – вы играете в краткосрок или 
в долгосрок? Если в долгосрок, то 
без смыслов получить прибыль не 
получится, – пояснил руководитель 
дирекции энергетических проектов 
компании «ЭкспоФорум-Интер-
нэшнл» Денис Осадчий. – Смыслы 
должны превращаться в деньги. Дол-
госрочное инвестирование принесет 
больше прибыли, чем краткосрочное, 
которое может один раз выстрелить, 
но второй-третий раз не сработает. 
Это вопрос вашего имени, статуса и 
дальнейшего развития».

«Деньги важны, но самое главное – 
смысл мероприятия, – подвела итог 
второго акта Лариса Белоусова. – 
Если вы работаете вдолгую, ориен-
тируетесь на развитие компании, то 
в первую очередь надо думать о кон-
тенте. Ориентируемся на аудиторию, 
заказчика, находимся с ними в по-
стоянной коммуникации, чтобы кор-
ректировать нюансы программы».

АКТ ТРЕТИЙ

«Предположим, что есть заказчик с 
деньгами, настаивающий на своем 
подходе к теме, который не вписы-
вается в вашу концепцию, – продол-
жила дискуссию модератор. – Как вы 
действуете – отказываетесь, пытае-
тесь найти компромисс или меняете 
программу под этот запрос?»

Денис Осадчий считает, что если не 
получается достичь компромисса, то 
надо научиться говорить нет. «Это 
долго тренируется, но одно неболь-
шое событие из 90 других может 
испортить репутацию всего меро-
приятия, что потом скажется на дол-
госрочной работе», – уверен он.

«Возникает вопрос: зачем партнер 
участвует в мероприятии? Когда от-
вет найден, то понятна схема и фор-
мат встраивания, – заметила Елена 
Еликова. – Я хочу, чтобы мероприя-
тие было успешным, маржинальным, 
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и чтобы этот клиент пришел ко мне 
заново. Трудоемкость в этом случае 
будет меньше, чем искать нового 
партнера. Но, конечно, стоит учиты-
вать политические риски».

Екатерина Иванова напомнила, что ре-
путацию не купишь ни за какие деньги. 
«Можно идти на компромисс с коммер-
ческим заказчиком, но важно не упасть 
в ту бездну, из которой уже не выбе-
решься», – предостерегла спикер.

«Наша команда делает большие фе-
деральные проекты, мы влияем на 
развитие индустрии, задаем тренды. 
И важно дать понять потенциаль-
ным партнерам, что идет разговор 
двух равных сторон, а не заказчика и 
исполнителя, – рассказал Станислав 
Муханов. – В переговорах всегда ис-
ходим из того, что потенциальному 
партнеру интересны мы, наша пло-
щадка, аудитория, которую собира-
ем. Конечно, любим деньги и хотим 
их получить, но только в рамках кон-
цепции, целей и задач, которые по-
ставили для конкретного мероприя-
тия. В других случаях говорили нет 
и никогда еще об этом не пожалели».

У Никиты Кондрахова был опыт, 
когда удавалось создать новое ком-
мерческое мероприятие для заказ-
чика. Он считает, что нет ничего 
невозможного, а любой вызов надо 
использовать как возможность. 

«Были случаи, когда мы отказыва-
ли компании участвовать в сессии, 
но предлагали им подписание кон-
тракта с партнерами, презентацию 
нового девайса, другие активности. 
Получилось очень интересно», – по-
делилась опытом Ольга Кочкарева.

«Если заявка несет риски репутации, 
то отказываемся ее воплощать, – сде-
лала вывод из обсуждения вопросов 
Лариса Белоусова. – В остальных 
случаях либо ищем компромисс, 
либо создаем новый проект под за-
прос потенциального заказчика».

АКТ ЧЕТВЕРТЫЙ

На вопрос модератора сессии, что 
вдохновляет вас на создание новой 

программы, участники дискуссии 
ответили по-разному. Елена Еликова 
сказала, что это новостная повест-
ка; ситуация на рынках; предыдущие 
мероприятия; стык отраслей или раз-
ных сегментов рынка. Екатерина Ива-
нова в первую очередь отметила за-
прос общества. Ее также вдохновляет 
актуальная повестка, необходимость 
принять определенные решения, в 
том числе разработать законопроек-
ты, выстроить технологии, коммуни-
кации. Станислав Муханов выделил 
национальные проекты, пустующие 
ниши на рынке, региональные меро-
приятия и зарубежный опыт. Лариса 
Белоусова обратила внимание на ана-
литику, консультации с экспертами, 
смену фокуса уже известной темы.

Во время дискуссии выяснилось, 
что программный директор – это 
человек-оркестр, умеющий рабо-
тать с разными темами, спикерами, 
форматами. Даже если тематика для 
него абсолютно новая, он найдет экс-
пертов, которые смогут проконсуль-
тировать. Технологии подготовки и 
проведения мероприятия, которы-
ми владеет программный директор, 
универсальны, их можно применять 
в любой отрасли, заручившись под-
держкой профильных специалистов. 

АКТ ПЯТЫЙ

Сокровищем любого мероприятия и 
одним из главных критериев успеха 
являются харизматичные, медийные 
спикеры. Где же их искать? Кроме оче-
видных вариантов – рекомендации 
заказчика и бескрайние просторы ин-
тернета – эксперты посоветовали:
• властные структуры, специализи-

рующиеся на нужной тематике;
• другие мероприятия – сразу вид-

но, насколько ярко человек высту-
пает и умеет донести свою мысль 
до слушателей;

• отраслевые ассоциации и союзы;
• специализированные средства 

массовой информации и отрасле-
вые журналисты;

• вузы, многие преподаватели – 
профессиональные эксперты.

В поисках лучшего спикера можно 
обраться к знакомым программ-

ным директорам. У многих из них 
сформирован пул проверенных 
выступающих. Общаясь с участни-
ками разных мероприятий, можно 
найти отличных экспертов, которые 
пришли послушать коллег. Многие 
спикеры сессии программных ди-
ректоров рекомендовали дружить с 
коллегами и при необходимости со-
ветоваться с ними.

Прозвучало и предложение выращи-
вать профессиональных ораторов 
самим. Порой человек является уни-
кальным специалистом в своей от-
расли, но не очень хорошо выступает. 
В таких случаях можно проработать 
его выступление вместе. Особенно 
важно это делать на узкоспециали-
зированных мероприятиях, где ауди-
тория ждет не красивых общих слов, 
а конкретную и уникальную инфор-
мацию. От этого выиграют все – экс-
перт прокачает навык публичного 
выступления, слушатели получат не-
обходимые знания, событие в целом 
и работа программного директора 
получат положительную оценку. 

В процессе поиска спикеров очень 
важно ориентироваться на целевую 
аудиторию. Если это экспертная дис-
куссия, то можно искать ученых в на-
учно-исследовательских институтах и 
центрах. Для молодежного меропри-
ятия выбрать популярных блогеров. 
И, конечно, звезды, медийные лично-
сти украсят практически любую про-
грамму. На такое мероприятие охотно 
придут и слушатели, и пресса.

АКТ ШЕСТОЙ

У каждого организатора мероприя-
тия есть свои кошмарные сны. Губер-
натор уже шел к трибуне, но какой-то 
экстренный звонок по телефону за-
ставил его развернуться и уехать. 
Стало плохо модератору, и пришлось 
искать замену прямо перед сессией. 
Высокопоставленный чиновник в 
режиме телемоста подключился не 
вовремя. Много известных спикеров 
захотели выступить на одной сессии, 
части из них пришлось отказать.

Любой организатор мероприятий 
может продолжить список таких 
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форс-мажоров. Не всегда легко за-
страховаться от таких ситуаций, но 
как можно подстелить себе соломки? 
Участники дискуссии дали несколь-
ко рекомендаций:
• иметь план Б, а лучше план В;
• подготовить программу, которая 

будет интересна и без участия 
ВИП-персон;

• если чиновник присылает вме-
сто себя заместителя, который по 
разным причинам не может ком-
ментировать ситуацию, сменить 
акценты и формат дискуссии;

• если спикер на всех мероприятиях 
говорит одно и то же, поставить 
условие: для выступления – толь-
ко эксклюзив;

• не вписывать участие первых 
лиц в договор с заказчиком ме-
роприятия.

АКТ СЕДЬМОЙ

На ежегодных деловых событиях хо-
чется привнести что-то новое не толь-

ко в содержание, но и в его упаковку. 
Ольга Кочкарева рассказала, что на 
конференции Tech Week проводятся 
технобани, когда обсуждения устра-
ивают прямо в настоящей парилке с 
вениками. Этот в буквальном смыс-
ле горячий формат стал достаточ-
но популярным среди участников.  
В образовательной программе знания 
преподносили с помощью спектакля. 
«Традиционных форматов на Tech 
Week практически не осталось, и это 
очень нравится участникам – преи-
мущественно креативной молодежи, 
бизнесменам», – поделилась опы-
том директор конференции. Другие 
участники дискуссии отметили, что 
важно понимать, на какую целевую 
аудиторию ориентируется мероприя-
тие, прежде чем экспериментировать 
с форматами. Не все еще готовы к ин-
новациям, особенно если речь идет 
о крупных событиях с присутствием 
высокопоставленных чиновников. 
Также стоит оценивать специфику 
площадки, чтобы нововведения гар-
монично вписались в пространство.

Многие спикеры сессии сошлись 
во мнении, что чаще всего лучше 
миксовать классические дискуссии 
с инновационными подходами, что-
бы не размывать главную цель дело-
вого мероприятия. К тому же есть 
множество новых форматов – пит-
чинги, хакатоны, мастермайнды, 
которые подразумевают активный 
конструктивный диалог, нацелен-
ность на результат. Полет фантазии 
можно проявить в неофициальной 
части программы. А если заказчик 
мероприятия ориентируется на 
молодежную аудиторию, то в этом 
случае лучше использовать нестан-
дартные подходы. Но при любых си-
туациях самое важное – создавать 
особую атмосферу мероприятия и 
условия для нетворкинга участни-
ков. Даже в онлайн- и гибридных 
форматах спикеров рекомендуется 
приглашать очно, чтобы был ми-
кроклимат, эмоции. Тогда энергети-
ка события передается даже через 
экран и запоминается всем участ-
никам мероприятия.
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В гостиничном деле и в сфере обслуживания в целом успех  
бизнеса зависит от умения сотрудников компании работать  
с клиентами. Как произвести на клиента нужное впечатление?  
На что обязательно обращать внимание? Как приятно 
его удивить, чтобы он возвращался и стал постоянным 
клиентом компании? На эти и другие вопросы дают ответы 
профессиональные тренинги, на которых сотрудники получают 
навыки для достижения «вау-эффекта».
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ВО ВСЕМ НУЖНА 
ТРЕНИРОВКА

На первый взгляд может показать-
ся, что чаще всего тренинги для 
коллектива стараются проводить 
компании, имеющие не лучшую 
репутацию в профессиональной 
среде, негативные отзывы от со-
трудников, небольшой процент 
возвращающихся клиентов. Опыт 
нашего агентства показал, что это 
не совсем так – многие устраивают 
тренинги для того, чтобы сохранить 
бизнес в хорошей форме. Сегодня 
многочисленные исследования и 
простые экономические подсчеты 
наглядно подтверждают тот факт, 
что привлечение нового клиен-
та обходится компании дороже в 
разы, а один из наиболее простых и 
эффективных способов их привле-
чения – это рекомендации тех, кто 
уже пользуется услугами компании. 
Существенное влияние на прибыль 
могут оказывать и другие факторы. 
Например, так называемый поток 
вторичных клиентов, тех людей, 
которые обратились в компанию 
в первый раз и затем вернулись.  
С этим сегментом можно и нужно 
работать, но уже не на привлече-
ние, а на удержание.

В условиях нестабильности отрасли 
компании вынуждены экономить и 
часто под нож идут кажущиеся не 
самыми важными расходы на пер-
сонал. В долгосрочной перспективе 
такая политика может дорого обой-
тись. В конечном итоге расходы на 
развитие компетенций сотрудни-
ков, культуру, инновации, улучше-
ние качества обслуживания – это 
инвестиции, которые приводят к 
укреплению конкурентных позиций 
компании.

НАВЫКИ  
КЛИЕНТСКОГО СЕРВИСА

Наверняка многие из вас, общаясь с 
приятным и вежливым сотрудником 
какого-либо отеля, отмечали, ино-
гда неосознанно, его природное оба-
яние. На самом деле, к врожденным 
качествам это не имеет никакого от-
ношения, а налицо хороший пример 

успешного внедрения клиентского 
сервиса, который представляет со-
бой комбинацию жестких и мягких 
навыков. Научить можно практиче-
ски всему, кроме, пожалуй, искрен-
него желания делать клиента счаст-
ливым. Но и оно в человеке есть, а 
профессиональные тренинги дадут 
такому сотруднику инструменты 
для максимально эффективной ра-
боты, решения проблем и создания 
позитивных впечатлений.

К примеру, в сети отелей крупных 
международных брендов каждый 
сотрудник знает принципы предо-
ставления услуг, которых придер-
живается компания и постоянно 
ищет возможность проявить свою 
наблюдательность и находчивость, 
чтобы порадовать гостей. Поэто-
му правила сервиса используются 
не только в гостиничном бизнесе. 
Например, подобные принципы 
предоставления услуг внедрены в 
компании Apple и других всемирно 
известных брендов.

ВЫБИРАЕМ ТРЕНИНГ

Часто компании, планируя тренинг 
для персонала, становятся перед 
выбором: провести его своими си-
лами или доверить процесс сторон-
ней компании. Опыт показывает, 
что для этого лучше приглашать 
специалистов профессионального 
агентства или обучающего центра. 
Одно из главных преимуществ за-
нятий с участием таких тренеров 
заключается в том, что сотрудники 
оказываются в безопасной среде 
и могут обсудить трудности, с ко-
торыми сталкиваются на работе. 
Часто люди стесняются о чем-то 
рассказать руководству или счита-
ют, что в компании так заведено и 
нужно просто привыкнуть. А когда 
в аудитории собирается несколько 
коллег, оказывается, что, например, 
временем обеденного перерыва или 
системой закупки расходных мате-
риалов многие недовольны.

На тренингах клиентского сервиса 
сотрудников компаний обучают не 
бояться жалоб клиентов. Они узна-
ют о различных психологических 

приемах, позволяющих создать по-
зитивное впечатление о себе при ка-
ждом взаимодействии с человеком. 
Сотрудники компании изучают на 
практике, как следует выполнять 
высказанные пожелания клиента и 
определить не озвученные, трени-
руют язык тела, учатся слушать.

ОПТИМИЗАЦИЯ  
БИЗНЕС-ПРОЦЕССОВ

Специфика проведения тренингов 
такова, что часто в ходе занятий по-
являются ценные предложения по 
оптимизации текущих бизнес-про-
цессов, что оказывает прямое влия-
ние на повышение уровня сервиса и 
удовлетворенности клиентов.

В нашей практике был случай, ког-
да с сотрудниками отдела обслужи-
вания гостей обсуждалось, что ча-
сто не доставляется вовремя багаж 
и корреспонденция. В ходе беседы 
выяснилось, что служебный лифт, 
на котором сотрудники доставля-
ли в номера багаж, использовался 
другими работниками не по на-
значению или вовсе блокировался.  
В результате был организован гра-
фик использования лифта разны-
ми отделами, что заметно испра-
вило ситуацию и сократило число 
жалоб гостей и сотрудников. Это 
иллюстрирует то, что порой линей-
ные сотрудники способны лучше 
распознать проблему, чем высшее 
руководство. Ведь топ-менеджеры 
напрямую с ней не сталкиваются, 
а лишь видят жалобы от клиентов. 
Еще пример: в одном из жилых ком-
плексов, где проводился тренинг, у 
жильцов и арендаторов часто воз-
никали трудности дозвониться до 
администратора. В ходе обсужде-
ния выяснилось, что линия была 
недоступна для некоторых жильцов 
и даже между отделами. Тем самым 
сотрудники выявили и решили 
проблему без участия руководства. 
Или еще: в отеле, где проводился 
тренинг, мы обратили внимание, 
что на завтраках присутствует 
много семей с маленькими детьми, 
которые отвлекают не только по-
сетителей ресторана, но и не дают 
полноценно насладиться завтраком 
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если проблема не слишком серьезна. 
Необходимо обучить сотрудников 
приемам работы с жалобами клиен-
тов и дать им полномочия их решать.

Многие сотрудники опасаются 
предлагать дополнительные услу-
ги, иногда пытаются сэкономить 
деньги клиентов в ущерб качеству 
услуги. Мы, конечно, не призываем 
засыпать людей предложениями о 
заведомо не подходящих им услугах, 
но обязательно нужно тренировать 
внимательность. Ведь за грамотные 
и подходящие рекомендации клиент 
будет только благодарен.

Некоторые сотрудники не могут 
поставить себя на место клиента. 
Часто это выражается в том, что на 
любую жалобу следует не извине-
ние и предложение решения про-
блемы, а оправдание, почему чело-
век неправ. В таком случае важно 
уметь работать над ошибками. Кли-
ентский сервис связан с отношени-
ями между людьми больше, чем со 
спецификой конкретного бизнеса, 

своим родителям. Сотрудники под-
твердили, что поступают коммен-
тарии от посетителей на этот счет. 
Прямо на тренинге сотрудники 
между собой договорились и поде-
лились идеями, как скрасить время 
маленьким посетителям во время 
завтрака, и в тот же день органи-
зовали детский уголок в ресторане. 
Тем самым решили проблему без 
участия руководства и получили 
положительные комментарии от 
гостей уже в ближайшие дни.

Часто сотрудники боятся конфликт-
ных ситуаций и не знают, как их 
решать. Обычная первая реакция –  
позвать менеджера. Это не самое 
плохое решение, но клиенту придет-
ся рассказать о своей проблеме еще 
раз, а это уже не самый приятный 
опыт, ведь большинство людей вовсе 
не получают удовольствия от жалоб. 
Практика показывает, что клиентам 
гораздо больше нравится, когда их 
проблему решает человек, к которо-
му они обращаются. И этого не так 
сложно достичь, по крайней мере, 

поэтому такие тренинги подходят 
не только для гостиниц и сферы об-
служивания. Обучение повышает 
мотивацию сотрудников, снижает 
риск возникновения конфликтных 
ситуаций, предотвращает отток 
кадров и улучшает производитель-
ность труда. Помните, что самый 
важный залог успеха компании – 
это ее сотрудники, уважайте и по-
ощряйте их, и они обязательно по-
заботятся о ваших клиентах.

ЛОЯЛЬНОСТЬ ПЕРСОНАЛА

Одной из реалий сегодня стала за-
бота о бренде работодателя. Сейчас 
компании активнее работают над 
созданием положительной репута-
ции не только во внешней среде, но 
и во внутренней. Тренинги помо-
гают показать сотрудникам, что их 
ценят, вкладываются в их обучение 
и тем самым стремятся сохранить 
таланты и вырастить новые. Здесь 
можно провести аналогию с удер-
жанием клиентов, ведь когда чело-
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век чувствует, что о нем заботятся, 
а проблемы стараются решить, ма-
ловероятно, что он уйдет.

Тот же принцип работает и с сотруд-
никами. Неслучайно все большее 
распространение сейчас получает 
подход, когда компания восприни-
мает сотрудников как внутренних 
клиентов. Если вы с ними вежливы 
и уважительно к ним относитесь, 
они с большей вероятностью будут 
вести себя так же с другими. А если 
сотрудники получают похвалы и 
чувствуют, что их усилия замечают, 
это отразится на услугах, которые 
они предоставляют. По этой при-
чине не рекомендуется держать в 
команде людей с негативным отно-
шением к делу, даже если они высо-
коклассные профессионалы в своей 
сфере и совершенно не взаимодей-
ствуют с внешними клиентами и 
общаются только с коллективом. 

КОМАНДНЫЕ ИГРЫ

Тренинги дают возможность со-
трудникам из разных отделов по-

общаться в деловой, но не рабочей 
обстановке, узнать специфику де-
ятельности друг друга и снизить 
напряженность, которая, не будем 
скрывать, возникает на работе. Хо-
рошо зарекомендовали себя заня-
тия с элементами игры. Сотрудники 
могут прочувствовать специфику 
работы других подразделений, ча-
сто это бывает необходимым ша-
гом для улучшения взаимопони-
мания и примирения внутренних 
клиентов. К примеру, специалисты 
отдела продаж отправляются на не-
сколько дней в отель убирать номе-
ра и на своем опыте убеждаются в 
том, что горничная не может под-
готовить для гостей пять номеров 
за час. А в одной из гостиниц Же-
невы был найден прекрасный спо-
соб примирить официантов и по-
варов, которые были недовольны 
работой друг друга. На один вечер 
они поменялись ролями. Официан-
ты готовили, а повара сервировали 
ужин для гостей, получивших лич-
ное приглашение от генерального 
менеджера. Ужин удался, а трений 
внутри команды теперь как не бы-
вало.

ПЯТЬ ПРАВИЛ  
КЛИЕНТСКОГО СЕРВИСА  

ДЛЯ «ВАУ-ЭФФЕКТА»

1. Скрипты – это хорошо, 
но важен индивидуаль-

ный подход. Использовать 
имя клиента. 

2. Внимание к деталям. 
Необходимо выяснить, 

что хотят клиенты. Во время 
общения интересоваться хоб-
би, возрастом детей, именем 
питомца, предпочтениями и 
так далее.

3. Предугадывать невыска-
занные пожелания.

4. Незамедлительно ре-
шать проблемы и воз-

вращаться с обратной связью.

5. Не говорить нет, искать 
не оправдания, а воз-

можности.
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Участвуя в форуме или крупной выставке, экспонент включается 
в эстафету, где главной задачей является удержание внимания 
посетителей. Участнику мероприятия необходимо попасть  
в спектр эмоций гостей, фотографов и телеоператоров, 
произвести «вау-эффект», заставляя посетителей замирать  
от шоу на стенде. Какие технологии позволяют этого добиться?  
Что сегодня в тренде?

АРХИТЕКТОРЫ 
МУЛЬТИПРОСТРАНСТВ

Ф О Т О :

компания «Передовые  
Мультимедийные Технологии»

П О  М А Т Е Р И А Л А М

компании «Передовые  
Мультимедийные Технологии»

ТЕХНОЛОГИИ ВПЕЧАТЛЕНИЙ

В 2022 году стенд компании «Газпром 
нефть» в экспозиции Петербургского 
международного экономического фо-
рума стал героем телерепортажей. Жур-
налисты интервьюировали участников 
события и экспертов на фоне морских 
млекопитающих, выплывающих из 
огромного ледяного куба. Он произвел 
на всех присутствующих незабывае-
мое впечатление. Как добиться такого 
«вау-эффекта»? Тут есть два пути. Пер-
вый – парализовать внимание посети-
теля, превратив его в восторженного 

созерцателя. Например, использовать 
такой рабочий инструмент, как диод-
ный экран. Второй вариант задержать 
у себя посетителя: превратить павильон 
в шоу-рум, погрузить гостя в мультиме-
дийный сценарий. Такие стенды пред-
ставляют собой результат синергии 
архитектуры, технологий и дизайна. 
Эти мультипространства оформляют-
ся при помощи кинетических мульти-
медийных решений, в первую очередь 
фиджитал-инсталляций, где физиче-
ские объекты и механика синхронизи-
руются с цифровым пространством и 
контентом. Например, очень востребо-

ваны сейчас системы Twister Screen и 3D 
Transformer Screen.

Оформляя мультимедийное простран-
ство, надо помнить, что мероприятия –  
это не только презентация корпора-
ции, но и площадка для подписания 
различных соглашений. В эти моменты 
деловой активности очень важно транс-
формировать роль выставочного про-
странства, превратив его в статичные, 
но при этом современные и узнаваемые 
декорации без отвлекающих внимание 
подвижных и шумных деталей. Поэто-
му идеальный современный стенд дол-
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жен быть мультимедийным трансфор-
мером с вариативными сценариями для 
разного рода выставочной активности. 

Например, кроме шоу «Газпром нефти» 
с гигантскими экранами, погружаю-
щими в Арктику, был и второй полюс 
зрительского внимания – многослой-
ный и многоярусный стенд банка ВТБ. 
Основой инсталляции стало созданное 
из светодиодных экранов и RGB-ленты 
цифровое дерево с переливающейся 
кроной, имитирующей северное сия-
ние. Пластичные поверхности экранов 
стенда становились округлыми и снова 
распрямлялись. Необычным решени-
ем стал и мультимедийный объемный 
треугольник с закругленными углами. 
Все это создавало соответствующее 
настроение. В целом композиция оли-
цетворяла рост, баланс и гармонию 
корпорации.

ЯРКИЕ И СОВРЕМЕННЫЕ 
ПРОЕКТЫ

Команда «Передовых Мультимедий-
ных Технологий» (ПМТ) работает на 
Петербургском международном эко-
номическом форуме с 2010 года – зани-
мается мультимедийным наполнением 
стендов и созданием кинетических 
скульптур. За это время она стала ли-
дером выставочного рынка, предлагая 
участникам готовые и эксклюзивные 
решения.

Команда ПМТ реализовала более 300 
инсталляций для выставок и фору-
мов, проходивших как в России, так и 
за рубежом. С 2010 года в портфолио 
компании проекты, реализованные 
на площадках Петербургского между-
народного экономического форума, 
Восточного экономического форума, 
авиасалона МАКС, Международном 
военно-морском салоне, выставках 
Metro Expo, HeliRussia и других. Нара-
ботан большой опыт участия и в меж-
дународных событиях, таких как Dubai 
Airshow, Airshow China, IDEX, Africa 
Aerospace and Defence Expo, KADEX и 
прочих. На этих мероприятиях свои 
возможности и достижения традици-
онно демонстрируют такие гиганты, 
как Сбер, Газпром, ВТБ, Рособоронэкс-
порт, Объединенная авиастроительная 

корпорация (ОАК), VK и другие все-
мирно известные компании. Все они 
входят в пул заказчиков и партнеров 
ПМТ. Для поддержки клиентов, уча-
ствующих в международных деловых 
мероприятиях, их максимального удоб-
ства ПМТ отрыла представительство в 
Дубае. 

Проекты компании «Передовые Муль-
тимедийные Технологии» традицион-
но яркие и современные, вызывают 
«вау-эффект» и последующую волну 
публикаций в СМИ. В 2023 году на Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме ПМТ представила 
один из флагманских продуктов – 3D 
Transformer screen. Кинетическое муль-
тимедийное полотно площадью 15 м2 
располагалось во входной зоне глав-
ного делового события страны. За 
счет творческого сочетания визуала и 
движущихся элементов было создано 
мультимедийное шоу. Оно заряжало 
участников и гостей атмосферой инно-
ваций и технологичности, став первой 
точкой притяжения, и не оставило рав-
нодушным ни одного посетителя.

КОМПЛЕКСНЫЕ РЕШЕНИЯ

«Передовые Мультимедийные Техно-
логии» – одна из немногих компаний 
с собственной R&D-лабораторией. 
Ключевыми компетенциями ПМТ яв-
ляются создание кинетических инстал-
ляций для стендов, в том числе и леви-
тационных конструкций. За счет того, 
что компания занимается кастомными 
разработками, каждая мультимедийная 
инсталляция представляет собой уни-
кальное произведение, существующее 
в единственном экземпляре и разрабо-
танное индивидуально для заказчика. 
Каждый продукт компании неизменно 
вызывает «вау-эффект», сгенериро-
ванный за счет синтеза кинетического 
движения экранов и контента. Все это 
в сочетании с синхронизированным 
мультимедийным содержанием создает 
цифровой арт-объект. В проектируе-
мые пространства активно интегриру-
ются технологии виртуальной и допол-
ненной реальностей.

Профессиональная команда инже-
неров и сотрудников службы под-

держки не только создает под ключ 
впечатляющие инсталляции, но и, 
следуя Соглашению об уровне об-
служивания (SLA), гарантирует ее 
безупречную работоспособность на 
протяжении всего срока эксплуата-
ции. Компания работает комплекс-
но – сопровождает заказчика на всех 
стадиях: от креативной разработки 
концепции до технического и кон-
тентного сопровождения и демонта-
жа конструкции.

Сейчас в перечень возможных услуг 
включено не только проектирование 
и создание авторских мультипро-
странств, но и аренда, адаптация под 
заказчика имеющихся инсталляций. 
Имея большой опыт работы на меро-
приятиях, специалисты ПМТ знают, 
как адаптировать предлагаемые ре-
шения под любые запросы заказчика 
и формат события, в котором плани-
рует участвовать клиент. Портфолио 
арендных предложений сформиро-
вано из продуктов, уже работавших 
на мероприятиях, а это значит, что 
учтены все неожиданности, и заказ-
чик застрахован от непредвиденных 
ситуаций.

Компания – в авангарде всех имеющих-
ся на рынке технологий. При появлении 
очередной новинки она незамедлитель-
но интегрирует инновации и готова ре-
ализовать их на российской площадке.

Команда компании «Передовые Муль-
тимедийные Технологии» регулярно 
посещает отраслевые выставки. Это 
позволяет сверить часы с коллегами, 
работающими в событийной отрасли, 
познакомиться с новинками мира тех-
нологий. В 2024 году специалисты ПМТ 
посетили ключевые события инду-
стрии: Integrated Systems Europe (ISE) в 
Барселоне и Международную выставку 
знаков и светодиодов (ISLE) в Гуанчжоу, 
где демонстрировались топовые техно-
логии, задающие направление развития 
глобального рынка.

Сегодня в мире внимание гостей – 
это главная выставочная валюта.  
И заказчики компании «Передовые 
Мультимедийные Технологии» по-
лучают ее в нужном объеме по очень 
выгодному курсу.
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CВОЯ БОРОЗДА: ОТКРЫТЫЙ 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ПАХОТЕ

Гран-при Международной премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards 2023 в номинации «Национальное 
событие» получил X Открытый чемпионат России по пахоте. 
Он также вошел в сборник «Россия событийная – 2023» как 
яркое туристическое мероприятие. Как сегодня показать, 
чем живет российское село? Как организовать отраслевое 
мероприятие и привлечь внимание к новым разработкам 
отечественного сельскохозяйственного машиностроения?

Ф О Т О :

архив Открытого чемпионата России 
по пахоте

П О  М А Т Е Р И А Л А М

компании «Росагролизинг»
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ЮБИЛЕЙНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ

В июле 2023 года в Республике Та-
тарстан состоялся X Открытый чем-
пионат России по пахоте. Он собрал 
65 трактористов и механизаторов 
из 37 регионов страны, а также из 
Республики Беларусь, Кыргызстана, 
Казахстана и Ирана. Впервые для 
отбора сельхозтехники, на которой 
проходили этапы полевых состяза-
ний, был организован конкурс среди 
сельскохозяйственных машиностро-
ителей. Свое мастерство трактори-
сты демонстрировали, управляя ко-
лесными «Беларус-952.3» и Zoomlion 
RN904 Pro.

Мероприятия чемпионата собрали 
80 000 гостей, для которых подго-
товили обширные деловую и раз-
влекательную программы: выставка 
сельхозтехники, где были представ-
лены свыше 200 единиц продукции 
от более чем 30 ведущих российских 
и зарубежных предприятий. Все же-
лающие ознакомились с новинками 
отечественного машиностроения, 
увидели демонстрационные показы 
и тест-драйвы техники, поделились 
опытом. Кроме того, участники чем-
пионата обсудили перспективные 
проекты, провели переговоры для 
развития сотрудничества. На пло-
щадке мероприятия были открыты 
экспозиция ретротракторов и фер-
ма, для гостей работали фудкорты, 
детский городок, выступали звезды 
российской эстрады.

В ПОЛЕВЫХ УСЛОВИЯХ

Первый подобный чемпионат па-
харей прошел в 1931 году в Ирлан-
дии, тогда соревновались фермеры 
графств Уэксфорд и Килдэр. Собы-
тие стало популярным. Желающих 
принять участие в следующем чем-
пионате было так много, что в стра-
не создали Национальную пахотную 
ассоциацию (NPA). В течение 20 лет 
движение развивалось и приобре-
ло глобальный масштаб. В 1952 году 
была создана Всемирная пахотная 
организация (WPO), которая сегод-
ня объединяет профессионалов из 
более 30 стран.

В России первое национальное па-
хотное первенство состоялось в 2012 
году и с тех пор проводится ежегод-
но. За право называться лучшим 
пахарем борются профессионалы 
из субъектов Российской Федера-
ции, а также иностранные команды. 
В чемпионатах принимали участие 
представители 61 региона России и 
13 зарубежных стран. Мероприятия 
посетили свыше 180 тысяч зрителей. 
Событие популярно не только в про-
фессиональной среде, из разных мест 
на состязания приезжают посмо-
треть жители, не связанные напря-
мую с сельским хозяйством.

Инициатором проведения и орга-
низатором чемпионата по пахо-
те в России выступает компания  
«Росагролизинг». Партнером явля-
ется регион, в котором проходит 
первенство. Специалисты «Росагро-
лизинга» переняли традиции Все-
мирной пахотной организации и 
проводят ежегодные соревнования 
в соответствии с международными 
стандартами. Главное отличие рос-
сийского чемпионата в том, что он 
проходит на одинаковых тракторах и 
плугах. Это обеспечивает эффектив-
ную и независимую оценку: участ-
ники могут победить только за счет 
своих умений, а не тюнинга техники 
и оборудования. Приз для победи-
теля всегда ценный и нужный в хо-
зяйстве: трактор или автомобиль. За 
годы проведения чемпионат стал не 
просто соревнованием лучших меха-
низаторов, а главным аграрным по-
левым праздником – фестивалем.

МЕХАНИКА СОРЕВНОВАНИЙ

Каждый участник на четыре часа по-
лучает в пользование участок земли 
длиной сто метров. Его необходимо 
максимально качественно возде-
лать. Предлагаемый для обработки 
участок имеет трапециевидную фор-
му и это требует владения особыми 
навыками вспахивания, поскольку 
каждая борозда должна получиться 
ровной, аккуратной и равномерной 
по ширине и глубине на протяжении 
всей длины, а места входа и выхода 
плуга из борозды оставались макси-

мально ровными и чистыми. Особую 
сложность составляет запашка кли-
на, и чтобы качественно сделать этот 
элемент, от механизаторов требуется 
высокое мастерство. Точность – один 
из главных принципов чемпиона-
та. На каждом участке должно быть 
одинаковое количество борозд, поэ-
тому механизаторы должны заранее 
правильно рассчитать ширину захва-
та плуга. Если участник видит, что 
его соперник, возделавший соседний 
участок, некачественно справился 
со своим заданием и заехал на его 
территорию, то он может исправить 
крайнюю к его территории борозду.

Передвигаться по вспаханной пло-
щади на тракторе, согласно прави-
лам соревнований, запрещено. Ква-
лифицированное жюри оценивает 
качество пахоты по 14 критериям. 
Помимо легко измеримых параме-
тров, таких как прямолинейность 
борозд, их равномерность по глуби-
не и ширине, чистота входа и выхода 
плуга из борозды, не последнее ме-
сто в оценке занимает общая акку-
ратность и красота обработанного 
участка. Скорость возделывания при 
этом не учитывается.

Стоит отметить, что российское на-
циональное пахотное первенство 
уникально – все пахари соревнуются 
на одинаковых тракторах, используя 
однотипные плуги. Благодаря таким 
требованиям участники оказывают-
ся в равных условиях. Соревнования 
проходят без современных цифро-
вых средств навигации, поэтому при 
прокладывании борозды трактори-
сты могут рассчитывать только на 
свое мастерство.

Как и мировые соревнования, От-
крытый чемпионат России по пахоте 
демонстрирует приверженность тра-
диционным, экологически чистым 
способам обработки почвы. Так, на 
чемпионате мира по пахоте, прохо-
дившем в графстве Йоркшир в Вели-
кобритании в 2016 году, в отдельном 
зачете механизаторы соревновались 
на паровых машинах, созданных в 
XIX веке. В 2023 году на отечествен-
ных соревнованиях в Республике 
Татарстан была организована экс-
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В 2023 году местом проведения со-
ревнований стала Республика Та-
тарстан. По словам генерального ди-
ректора компании «Росагролизинг» 
Павла Косова, выбор был сделан 
неслучайно – трактористы региона 
участвуют в соревнованиях по пахо-
те с 2016 года и постоянно занимают 
почетные места.

МИССИЯ СОСТЯЗАНИЙ

За годы проведения Открытый чем-
пионат России по пахоте зарекомен-
довал себя важным социальным со-
бытием, в ходе которого участники 
и гости могут обсудить актуальные 
вопросы агропрома. Выйдя далеко за 
рамки специализированных сорев-
нований, чемпионат стал авторитет-
ной площадкой для демонстрации 
новейших разработок отечественных 
машиностроителей, где гости меро-
приятия могут побывать на пока-

зах и принять участие в тест-драйве 
сельхозтехники.

Компания «Росагролизинг» сотруд-
ничает с ведущими отечественными 
и зарубежными сельхозмашиностро-
ителями, которые привозят на вы-
ставку в рамках чемпионата свои но-
вые разработки, ежегодно более 200 
моделей машин. Технику можно не 
только посмотреть, но и протестиро-
вать, например, проехать по полю на 
современном тракторе или комбайне 
с автоуправлением.

Основными целями мероприятия 
являются: повышение культуры ве-
дения сельского хозяйства, престижа 
сельскохозяйственного труда и по-
пуляризация аграрных профессий, 
внедрение современных инноваци-
онных технологий, привлечение вни-
мания и профориентация молодежи. 
Также чемпионат способствует про-
движению продукции отечествен-

позиция с аттракционом для всех 
желающих. Гости российского чем-
пионата могли попробовать самосто-
ятельно вспахать борозду конным 
ручным плугом.

ВЫБОР РЕГИОНА

Ежегодно компания «Росагроли-
зинг» выбирает регион для прове-
дения чемпионата. В разное время 
соревнования по пахоте проходили 
в Краснодарском крае, Ростовской, 
Владимирской, Саратовской, Тю-
менской, Ленинградской областях, 
а также в Башкирии, Мордовии и 
Татарстане. Победителями чемпио-
натов становились пахари из разных 
уголков страны, многие из которых 
впоследствии принимали участие в 
международных состязаниях. В ка-
честве ценного приза победители по-
лучали внедорожники или тракторы 
российского производства.
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ных производителей сельскохозяй-
ственной техники и товаров.

АГРАРНЫЙ ПРАЗДНИК

Кроме классических соревнований 
по пахоте, на площадке чемпиона-
та проводятся два «Трактор-шоу». 
Участники не пашут и не сеют. Одни 
на специально тюнингованных ма-
шинах, предназначенных для гонок 
по грязи с препятствиями, сорев-
нуются на скорость прохождения 
трассы. При этом тракторы могут 
разгоняться до 100 км в час. Другие 
должны проехать через лабиринт 
не только быстрее всех, но и макси-
мально аккуратно. Скорость здесь 
не главное – нужно не уронить кон-
трольный бочонок, закрепленный 
на тракторе и поставить его макси-
мально точно в мишень. С такими 
заданиями могут справиться только 
профессионалы высокого класса, 
обладающие широкими знаниями 

и большим практическим опытом 
управления трактором.

На чемпионат приезжают целыми 
семьями, ведь здесь можно не толь-
ко увидеть современную технику, 
захватывающие гонки, но и приоб-
рести товары на фермерской ярмар-
ке, посетить мастер-классы ведущих 
представителей народных художе-
ственных промыслов, продегусти-
ровать блюда национальной кухни, 
посетить фестиваль сыров и винную 
ярмарку. Для детей на территории 
мероприятия обустроен игровой го-
родок с батутом в виде гигантского 
трактора, лабиринтом из сена, трас-
сой для гонок на мини-машинах, ат-
тракционы и многое другое. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТРАДИЦИЙ

Победителем чемпионата по пахоте 
в 2023 году стал представитель Ре-
спублики Татарстан, а первое место 

в соревнованиях «Трактор-шоу» до-
сталось механизатору из Саратов-
ской области. Событие стало уни-
кальной авторитетной площадкой, 
на которой встречаются и ведут 
диалог крупные российские и зару-
бежные производители сельхозтех-
ники и оборудования, представите-
ли органов власти, а также крупного 
среднего и малого бизнеса. За годы 
проведения чемпионата компания 
«Росагролизинг» достигла стабиль-
ного роста доверия к бренду и зна-
чительно увеличила количество 
клиентов. Значимость чемпионата 
подтверждается тем, что проводится 
не только конкурс между регионами 
за право принять мероприятие, но 
и среди производителей сельхозма-
шин, которые предоставляют тех-
нику для пахотных соревнований и 
шоу тракторов. В августе 2024 года 
состоится уже XI Открытый чемпи-
онат России по пахоте. Участников 
и гостей соревнований примет Са-
ратовская область.
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Валентин Макаров: 
«Наша задача –  
представление ИТ-индустрии 
России во всем мире»
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России, а также из Белоруссии, Укра-
ины, Прибалтики. Также мы хорошо 
выстроили и международное взаимо-
действие – в числе гостей наших меро-
приятий были иностранные участники, 
в частности руководители Всемирно-
го альянса ИТ-Ассоциаций (WITSA), 
крупнейшего международного отрас-
левого объединения ИТ-компаний. Так 
мы сформировали ядро энтузиастов, 
которые сейчас и двигают ИТ-инду-
стрию вперед. Сегодня у нас более 350 
компаний – это 100 тысяч человек, ра-
ботающих в России и за рубежом, уже 
устоявшаяся система. А 9 сентября 2024 
года «РУССОФТ» исполнится 25 лет.

Какие цели и задачи были у ассоциа-
ции?

Изначально нашей единственной це-
лью было продвижение услуг россий-
ских компаний на глобальном рынке. 
Фактически мы ездили в разные страны 
и продвигали услуги российских разра-

В сентябре 2024 года одна из старейших и наиболее влиятельных 
ассоциаций в сфере информационных технологий, «РУССОФТ», 
отмечает 25 лет. С чего начиналась деятельность ассоциации? 
К каким результатам она пришла спустя четверть века, и 
какие форматы мероприятий помогают решать задачи отрасли 
сегодня? На эти и другие вопросы руководителю Департамента 
по работе с ассоциациями и корпоративными заказчиками 
Национального конгресс-бюро, обозревателю журнала CongressTime 
Ирине Александровой ответил президент ассоциации «РУССОФТ» 
Валентин Макаров.

ботчиков программного обеспечения, 
которые были способны решать самые 
серьезные задачи. Уже через пару лет 
стало понятно, что консолидация ин-
дустрии нужна не только Санкт-Петер-
бургу: к нам стали приходить компании 
из Москвы и российских регионов, из 
Беларуси и Украины. Постепенно кон-
сорциум вырос в ассоциацию русско-
говорящего программирования. Объе-
динившись вместе под одним брендом 
и имея общий образовательный бэкгра-
унд, мы могли претендовать на достой-
ное место в мировой индустрии разра-
ботки программного обеспечения.

Довольно быстро мы поняли, что 
трудно выходить на зарубежные кон-
курентные рынки и создавать соб-
ственные продукты без привлечения 
инвестиций и без помощи государства.  
В 2007 году при поддержке Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей мы обратиться к государству 
с предложением о создании налоговых 
льгот для экспортной индустрии раз-
работки программного обеспечения. 
И мы добились результата. В 2007 году 
государством был уменьшен единый 
социальный налог для экспортеров про-
граммного обеспечения. Это был боль-
шой успех. Мы увидели, что государ-
ство может быть партнером, который 
действительно влияет на нашу жизнь, 
а мы, в свою очередь, даем стране отда-
чу в виде высокого, 20–30% в год, роста 
валютных поступлений. С тех пор GR –  
связи с государством – стали важ-
нейшим направлением деятельности  

Ф О Т О :

Николай Цугулиев, агентство Video+, 
архив мероприятий ассоциации 
«РУССОФТ»

Валентин Леонидович, расскажите, 
пожалуйста, как все начиналось, как 
появился «РУССОФТ»?

Все началось с тех пор, когда я работал 
заместителем председателя Комитета 
по внешним связям администрации 
Санкт-Петербурга. В тот момент в рам-
ках международной деятельности мы 
организовали визит в Силиконовую 
долину для российских компаний, за-
нимающихся разработкой программ-
ного обеспечения. Во время визита мы 
посетили офисы таких гигантов, как 
Hewlett-Packard и Oracle. После посеще-
ния исторического монумента «Форт 
Росс», в гостинице в Окленде участни-
ки визита сформулировали принципы 
Консорциума, и затем 9 сентября 1999 
года представители 10 компаний из 
Санкт-Петербурга в историческом зда-
нии Смольного провозгласили созда-
ние консорциума «Форт Росс», а я был 
избран его президентом.

А сколько сегодня членов в ассоциа-
ции?

Мы начинали как небольшой Санкт- 
Петербургский консорциум, развива-
лись, организовывали бизнес-миссии 
в Финляндию, Швецию, Норвегию, Да-
нию, США, Японию, Германию. В 2001 
году организовали свой первый боль-
шой форум Software outsourcing summit 
(SOS). Он проходил на ежегодной ос-
нове, со временем был переименован 
в РУССОФТ Forum. На событие при-
езжали разработчики со всех концов 

Мы сформировали 
ядро энтузиастов, 
которые сейчас  
и двигают  
ИТ-индустрию 
вперед.
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Здесь можно выделить несколько трен-
дов. С одной стороны, большая часть 
компаний с иностранным капиталом, 
которые работали на материнские 
компании в недружественных России 
странах, были вынуждены выехать в 
другие юрисдикции, чтобы сохранять 
возможность продавать там свои услу-
ги. Российские компании, экспортиру-
ющие свои услуги и продукты в недру-
жественные страны, были вынуждены 
либо закрыть направление экспорта, 
либо перенести центры продаж из 
России в другие страны. Они имеют 
центры разработки и капитализации в 
России, но центры продаж находятся 
за ее пределами. И очевиден тренд пе-
реориентации экспорта программных 
продуктов и услуг в дружественные 
страны. 

Другой тренд заключается в импорто-
замещении, которое привело к освобо-
ждению российского рынка от домини-
рования вендоров из недружественных 
стран и к появлению новых возмож-
ностей для российских компаний. 
Крупнейшие российские корпорации, 
ранее работавшие преимущественно с 
известными американскими компани-
ями, наконец, обратили внимание на 
нас как на тех, кто может предложить 
им серьезные альтернативные решения. 
Ситуация резко изменилась и, конечно, 
привела к тому, что сегодня наблюда-
ется серьезный бум появления новых 
российских бизнесов, которые хотят 
и готовы предложить корпорациям  
серьезную альтернативу.

Какие основные направления деятель-
ности у этих компаний? 

В первую очередь они нацелены на 
крупнейшие российские корпорации. 
А это те компании, которые занимают-
ся добычей и переработкой природных 
ископаемых, машиностроением, тор-
говлей, финансами. Исторически в силу 
более высокой цены труда российские 
программисты могли предлагать свои 

услуги и продукты для решения самых 
сложных наукоемких задач, где никто 
другой не мог ничего предложить. На 
мировом рынке лидером по объемам 
продаж была Индия – все дешевые 
массовые разработки были у них, а 
мы могли победить только качеством. 
Соответственно, надо предлагать та-
кие решения и технологии, которые не 
могли сделать другие. Вице-президент 
компании Intel в свое время как-то 
сказал: «Если нужно что-то сделать бы-
стро – приезжайте в США, если у вас 
масштабные рутинные проекты – в Ин-
дию, а если не знаете, как решить вашу 
задачу – летите в Россию». 

Сегодня, во время становления нового 
технологического уклада и появления 
новых технологий – искусственного 
интеллекта, виртуальной реальности, 
квантовой криптографии и квантовых 
вычислений, и все это на качественно 
новом уровне безопасности – россий-
ские программисты находятся у исто-
ков этих актуальных направлений.

Конечно же, по уровню важности и 
достигнутым результатам на первом 
месте у российской ИТ-индустрии 
находится информационная и кибер-
безопасность. Исторически она была 
свойственна всей российской эконо-
мике – мы должны защищаться от 
внешних врагов. А сегодня этот тренд 
расширяется еще стремительнее. Вне-
дрение указанных новых технологий и 
построение киберфизических систем 
требуют принципиально другого, более 
высокого уровня безопасности. Мы с 
этим справляемся, оставаясь на равных 
с США, Китаем, Израилем и Велико-
британией. Более того, нашей задачей 
является и передача должного уров-
ня ИТ-безопасности странам БРИКС. 
Безусловно, рынок инфо- и кибербезо-
пасности развивается семимильными 
шагами.

«РУССОФТ» входит сегодня в между-
народные отраслевые сообщества?

ассоциации, и остаются им по сей день. 
В 2004 году мы объединились с Ассо-
циацией разработчиков программного 
обеспечения (АРПО), базирующейся в 
Москве, приняли название «РУССОФТ» 
и далее двигались уже вместе.

Если оценивать общий объем рынка 
на сегодняшний день, можно ли посчи-
тать долю компаний, которые вхо-
дят в «РУССОФТ»?

Ежегодно мы проводим анкетиро-
вание компаний, анализируем со-
стояние рынка, выпускаем отчет об 
исследовании российской индустрии 
разработчиков программного обе-
спечения и таким образом измеряем 
объем нашей индустрии. На сегодня 
в ней работает порядка 5000 компа-
ний. Можете представить себе, ка-
кой у нас потенциал роста членства в 
«РУССОФТ». Однако мы изначально 
понимали, что не сможем привлечь в 
Ассоциацию все компании, поскольку 
они очень разные, находятся в разных 
регионах и на разных стадиях раз-
вития. Чтобы решить нашу задачу –  
представление всей ИТ-индустрии 
страны и ее интересов – мы старались 
привлекать в «РУССОФТ» компании с 
разными моделями ведения бизнеса – 
продуктовые и сервисные, компании 
с разной структурой капитала – рос-
сийские и с участием зарубежного 
капитала, представляющие все круп-
ные суперрегионы России, с Дальне-
го Востока, Сибири, Урала, бассейна 
Волги, Северо-Запада и с Юга России. 
Сегодня в ассоциации представле-
ны практически все регионы России. 
Надо сказать, наш подход оправды-
вает себя – в 2022 году в «РУССОФТ» 
вступили 70 компаний, в следующем –  
порядка 60, сейчас каждый месяц по-
является 5–6 новых членов. 

С учетом возникших ограничений по 
работе с внешними рынками стало ли 
больше российских компаний в ИТ-от-
расли? 

Ассоциации «РУССОФТ» – отраслевое объединение российских компаний-разработчиков программного 
обеспечения. Целью ее деятельности является продвижение интересов отечественных ИТ-компаний на госу-
дарственном уровне и экспортных рынках. Объединяя более 350 предприятий со штатом свыше 100 000 вы-
сококвалифицированных сотрудников, «РУССОФТ» представляет индустрию разработки программного обе-
спечения в России и способствует ее развитию за счет создания благоприятных условий ведения ИТ-бизнеса.
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Мы активизировали взаимодействие с 
дружественными странами. У нас уже 
есть соглашения с индийской Нацио-
нальной ассоциацией программного 
обеспечения, услуг и связи (NASSCOM), 
Китайской ассоциацией индустрии 
программного обеспечения (CSIA). Мы 
очень дружны с коллегами в Малай-
зии, в 2023 году посещали в этой стране 
очередной Всемирный конгресс инфор-
мационных технологий (WCIT). Так 
получилось, что WITSA внезапно стол-
кнулся с финансовыми сложностями, 
когда при проведении очередного WCIT 
их обманул американский оператор.  
И тогда ассоциация PICOM из Малай-
зии выступила с предложением покрыть 
расходы в обмен на пост президент 
Альянса. Таким образом, WITSA пре-
вратилась во всемирную организацию, 
которой руководит глава Национальной 
технологической ассоциации Малайзии 
(PIKOM). Теперь вся активность проис-
ходит в этой стране, и мы поддерживаем 
с ними добрые отношения.

Что касается нашей международной 
выставочной деятельности, сейчас рабо-
таем с Узбекистаном, Казахстаном, Ма-
лайзией, Индией и другими дружествен-
ными странами. Только что я вернулся 
из китайского Чэнду с международной 
конференции, где был главным между-
народным представителем, делал боль-

шой доклад по сотрудничеству с КНР. 
Международное сотрудничество сме-
стилось географически, но стало еще бо-
лее активным, потому что именно сей-
час мы имеем, наконец, исторический 
шанс стать лидерами в новом техноло-
гическом укладе. Глобальный рынок 
разделился на дружественный и недру-
жественный. В дружественных странах 
видят, как мы сумели противостоять 
санкциям, как работают все информа-
ционные системы, несмотря на кибера-
таки, значит, у нас есть то, что я называю 
«геном технологического суверенитета». 
Именно с этим мы и выходим на рынок, 
предлагая трансфер независимых техно-
логий и новый, более эффективный эко-
номический уклад, который базируется 
на ИТ и новой модели ведения бизнеса, 
где для нас главным критерием являет-
ся не прибыль, а общее развитие рынка 
дружественных стран.

Рассматриваете ли вы возможность 
создания альтернативной ассоци-
ации с участием дружественных 
стран, где Россия будет иметь боль-
ший вес? Есть ли смысл создания та-
кой организации в ИТ-отрасли?

Есть идеи создания таких ассоциа-
ций в разных секторах деятельности 
со странами БРИКС. У меня же дру-
гая идея – уже существует WITSA со 

В 2011 году на форуме во Вьетнаме мы 
стали членами Всемирного альянса 
ИТ-ассоциаций (WITSA). Мне посчаст-
ливилось представлять там Россию. 
Мы достаточно много взаимодейство-
вали, но со временем наша активность 
в WITSA снизилась ввиду необходимо-
сти развития индустрии внутри Рос-
сии. Позднее мы переориентировались 
на взаимодействие с ИТ-ассоциациями 
их конкретных стран, где присутство-
вали наши реальные интересы. На-
пример, активно взаимодействовали с 
отраслевой американской ассоциацией 
Mid-Atlantic Technology Professionals, 
Федеральной ассоциацией информаци-
онных технологий, телекоммуникаций 
и новых медиа (BITKOM) в Германии. 
Немецкое профессиональное объеди-
нение, по-моему, наилучший пример, 
демонстрирующий правильную синер-
гию государства и отрасли. Мы подпи-
сали несколько соглашений с BITKOM, 
в течение восьми лет принимали уча-
стие в выставке CeBIT со своими стен-
дами. С ИТ-индустрией Германии мы 
всегда были хорошими партнерами, я 
надеюсь, что со временем наше сотруд-
ничество вернется в прежнее русло.

Как изменился вектор международно-
го сотрудничества в новых геополи-
тических условиях?
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Предполагается ли ротация регуляр-
ных мероприятий вашей ассоциации 
в регионах России? Если да, то как вы-
бирается место для проведения оче-
редного события?

У нас есть практика проведения меро-
приятий в регионах – наш фирменный 
ИТ-форум «РУССОФТ», объединяю-
щий в себе как насыщенную деловую, 
так и яркую неформальную программу, 
проводится раз в год на выездной пло-
щадке, где все участники пару дней жи-
вут и работают вместе. Он проводился 
в Севастополе, Санкт-Петербурге. Есть 
планы проводить его и в Сибири, где 
находится сильное ИТ-сообщество, и 
на Дальнем Востоке, который поражает 
своей красотой, и на российском юге, 
переживающим сейчас всплеск актив-
ности ИТ-индустрии. Ну и ежегодно 
мы участвуем в региональных меро-
приятиях, куда нас приглашают кол-
леги из региональных компаний и их 
объединений – из Томска, Новосибир-
ска, Нижнего Новгорода, Красноярска, 
Барнаула, Екатеринбурга.

Как вы считаете, возможно ли сегод-
ня привлечение международных меро-
приятий на территорию России?

Вместе с партнерскими ассоциация-
ми мы готовимся в сентябре 2024 года 
провести в России Международный 
технологический конгресс. Это меро-
приятие прежде всего направлено на 
демонстрацию достижений и на поиск 
партнеров для достижения лидерства 
в новом технологическом укладе, при 

котором все сектора экономики полу-
чают новое качество из-за внедрения в 
них достижений в сфере ИТ. А мы яв-
ляемся основой этого нового качества 
и роста всей экономики в целом. Пла-
нируем провести конгресс на базе Кон-
грессно-выставочного центра «Патри-
от». Мы хотим сделать мероприятие, 
в котором главными организаторами 
деловой программы и всех активностей 
станут ассоциации. Пригласили Ассо-
циацию российских разработчиков и 
производителей электроники (АРПЭ), 
Ассоциацию «Цифровой транспорт и 
логистика» (АЦТЛ), Российскую ас-
социацию криптовалют и блокчейна  
(РАКИБ). Каждая из них работает по 
своей тематике в рамках формирова-
ния программы конгресса. Это будет 
большое международное событие, на 
которое приедут иностранные компа-
нии. У нас уже подтверждено участие 
порядка 50 членов делегации Индии. 
Мы работаем с представителями Китая, 
Турции, Бразилии, арабских стран.

Существует ли аналог выставки 
CеBIT в России? 

На данный момент такой выставки нет. 
Мы надеемся, что Международный 
технологический конгресс может стать 
таким глобальным мероприятием для 
ИТ-индустрии.

В связи с активным ростом ИТ-от-
расли есть ли проблема кадров, слож-
ности с вовлечением молодых специ-
алистов или, напротив, индустрию 
можно назвать молодежной?

Конечно, отрасль молодая. Студенты 
третьего, четвертого курсов универси-
тетов становятся сотрудниками наших 
компаний и начинают зарабатывать 
деньги. Кроме того, ИТ-отрасль дает 
молодежи различные привилегии, 
включая отсрочку от армии и льготную 
ипотеку. Однако есть много других фак-
торов, влияющих на молодежь. Наши 
университеты готовят самых сильных 
программистов в мире, мы претендуем 
на мировое лидерство, и российский 
молодой программист с легкостью мо-
жет претендовать на работу практиче-
ски в любой компании мира. С другой 
стороны, импортозамещение потребо-
вало много новых кадров, ведь нужны 
не только оригинальные решения, но и 

штаб-квартирой в Малайзии, а не в 
США. Сегодня этот альянс имеет все 
возможности остаться всемирной 
организацией, в которой участвуют 
сильнейшие, сохранив преемствен-
ность. В WITSA входит много пред-
ставителей стран Африки, Азии, 
Латинской Америки. Вместо созда-
ния новой организации мы можем 
сохранить свое членство и работать 
над тем, чтобы она оставалась для нас 
дружественной. Если не получится, 
безусловно, вместе с партнерами из 
Индии, Бразилии и Китая мы созда-
дим ИТ-ассоциацию стран БРИКС, 
такие предложения уже есть. К сча-
стью, Россия действительно проявила 
себя независимым лидером, который 
имеет собственное видение и право 
им являться.

Одним из инструментов, которые 
часто используют в своей работе от-
раслевые сообщества, является про-
ведение мероприятий. Какие события 
проводит «РУССОФТ», с какой пери-
одичностью? Какие задачи решает 
ассоциация с помощью мероприятий?

«РУССОФТ» не только организует 
собственные мероприятия, но и уча-
ствует в крупных отраслевых событи-
ях. Раз в год традиционно проводим 
Общее собрание «РУССОФТ», где по 
самым животрепещущим темам ин-
дустрии выступают представители 
органов государственной власти, экс-
перты из ИТ-компаний, институтов 
развития, а также крупные игроки из 
других отраслей. «РУССОФТ» много 
лет является участником и одним из 
организаторов сессий в рамках дело-
вых программ Петербургского меж-
дународного экономического форума, 
Петербургского международного ин-
новационного форума, конференции 
ЦИПР, ИННОПРОМ, форума «Ар-
мия» и других.

Кроме того, мы проводим неформаль-
ные мероприятия. Стараемся как мож-
но чаще создавать возможности для 
нетворкинга для членов нашей ассоци-
ации, чтобы они могли в расслабленной 
обстановке обсудить свои насущные 
проблемы или просто пообщаться в 
дружеской атмосфере. Как показывает 
наш опыт, такие мероприятия очень це-
нятся компаниями.

«РУССОФТ»  
не только 
организует 
собственные 
мероприятия, 
но и участвует 
в крупных 
отраслевых 
событиях.
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рутинная работа, которую необходимо 
выполнять. Кроме того, сегодня суще-
ствует запрос в сфере ИТ и обучении 
в дружественных странах. Спрос ко-
лоссально вырос, особенно в дефиците 
«архитекторы», постановщики задач –  
а это «мидлы» и «сеньоры».

Но в противовес этому, на фоне рас-
пространенного мнения о высоких до-
ходах в этой области, появилась масса 
учебных центров, которые предлагают 
за месяц выучить людей на програм-
мистов. Молодежь идет на эти курсы, 
а окончив их, приходит в профессию 
с большими ожиданиями. Но в дей-
ствительности они не соответствуют 
требованиям работодателей и потому 
не могут работать. Произошел обман 
молодого поколения, верящего в то, что 
можно обучиться профессии, послу-
шав краткие курсы.

Дефицит программистов среднего 
и высшего уровня сегодня налицо и 
будет только увеличиваться. Тем вре-
менем мы наблюдаем очень неравно-
мерный уровень подготовки вузов по 
стране. Есть лидеры – особенно в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, а есть вузы, 
которые получают квоты на подготов-
ку студентов по ИТ-специальностям 
и – государственное финансирование 
обучения. Но после их окончания че-

ловек не может работать в индустрии. 
Необходимо обязать сильные вузы го-
товить специалистов не только у себя, 
но и в регионах, распространяя там 
свои знания и опыт. Наши компании 
сами готовят себе специалистов, по-
скольку вузы чаще всего обеспечива-
ют только базовую подготовку. Но для 
того чтобы специалист участвовал в 
проекте, нужно иметь необходимые 
практические навыки и то, что назы-
вается софт-скиллс. «РУССОФТ» обе-
спечивает студентам такую практику 
в учебных центрах своих компаний. 
Сегодня эти образовательные точки 
готовят специалистов только для себя, 
а могут готовить их для всего рынка. 
Для этого государство могло бы софи-
нансировать или иным образом под-
держивать такие учебные центры.

Совсем необязательно всем програм-
мистам быть из России, мы можем 
обучать людей за рубежом. Они будут 
программировать для нас, будучи ре-
зидентами дружественных стран. Это 
огромный ресурс и не надо бояться 
его использовать. США собрали у себя 
лучшие кадры со всего мира и быстро 
поднялись на этом. 

Какое будущее ждет нас с учетом 
стремительного развития техноло-
гий? Заменят ли нас роботы?

То, что искусственный интеллект 
все погубит, роботы все заменят и 
произойдет восстание машин – это 
очередной фейк. Конечно, за каждой 
технологией стоят люди, которые 
организуют процесс и ставят опре-
деленные задачи. Они являются ор-
ганизатором процесса. У нормально-
го человека есть задача сделать так, 
чтобы робот работал на него, делал 
это эффективно и быстро. Другое 
дело, что есть политическое проти-
востояние, которое приводит к тому, 
что во враждебных странах могут 
специально задавать искусственно-
му интеллекту алгоритмы, направ-
ленные на разрушение систем в на-
шей стране. При этом есть риск, что 
они уничтожат сами себя, тем более, 
если им в этом помочь. Скорее всего, 
наши враги будут пытаться проник-
нуть в наши системы при помощи 
разных ИТ-инструментов, разраба-
тывать ИТ-решения, которые вызы-
вали бы у нас негативные эффекты 
в экономике, социальной жизни и в 
критической инфраструктуре. Наша 
задача не допустить этого. И здесь 
мы говорим уже о кибербезопасно-
сти. Но риска того, что машина сама 
придумает задачу по уничтожению 
человечества, которую она и будет 
решать, и таким образом уничтожит 
мир, конечно, нет.
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переводчиков, а также редакторов, 
в том числе владеющих навыками 
перевода. Однако круг таких специ-
алистов, привлекаемых к работе по 
конкретному заказу, на самом деле 
гораздо шире и включает в себя и 
штатных сотрудников, и фрилан-
серов, как проверенных в ходе вы-
полнения предыдущих заказов, так 
и новых, приглашенных на основа-
нии рекомендаций, полученных от 
коллег и партнеров.

СОВРЕМЕННЫЙ 
ИНСТРУМЕНТАРИЙ

К видам переводческой деятельно-
сти относятся устный или письмен-
ный перевод в рамках определен-
ного направления или конкретной 
предметной, тематической сферы. 
Например, перевод специализиро-
ванных документов и материалов в 
сфере юриспруденции, медицины, 
науки, бизнеса, техники, промыш-
ленности, экономики, судебной 
практики, информационных сооб-
щений СМИ, сопровождение ино-
странных клиентов в различных 
учреждениях и организациях, пе-
реводческое обеспечение коммуни-
кации в рамках различных встреч 
и переговоров, а также перевод вы-
ступлений и докладов, в том числе 
на отраслевых и международных 
мероприятиях, встречах и перего-
ворах. В наше время, которое ха-
рактеризуется повышенной интен-

В современных условиях возможность общаться с 
потенциальными зарубежными партнерами на одном языке 
приобретает особое значение. Именно сегодня, когда меняются 
векторы международных отношений России, возрастает 
роль профессиональных переводчиков и интерес к их работе. 
На различных выставках и конгрессах, проходящих в стране, 
звучит речь представителей стран Азии, Латинской 
Америки, Африки и арабского мира. Расширяются состав и 
масштабы сотрудничества БРИКС и ШОС. В связи с этим 
Союз переводчиков России корректирует направления своей 
международной, внутригосударственной деятельности и дает 
полезные рекомендации организаторам мероприятий.

сивностью и объемом всех видов 
информационных потоков, перевод 
письменных текстов сферы биз-
неса, промышленности и средств 
массовой информации все чаще ре-
ализуется с применением CAT-ин-
струментов и машинного перевода, 
искусственного интеллекта. В про-
цессе такой работы формируются 
специализированные тематические 
глоссарии и постоянно пополняе-
мые базы данных. Устный перевод, 
в том числе синхронный, при от-
сутствии возможности организо-
вать общение офлайн в ходе между-
народных встреч часто реализуется 
с применением средств удаленного 
доступа (RSI), что позволяет прео-
долевать расстояния и существенно 
удешевляет процесс организации 
работ. В России активно разви-
ваются собственные платформы 
удаленного синхронного перевода. 
Создаваемые человеком современ-
ные средства автоматизации пере-
водческой деятельности и разви-
тие новых моделей искусственного 
интеллекта постоянно интенсифи-
цируют и оптимизируют работу 
переводчиков. При этом следует 
понимать, что все средства и техно-
логии автоматизации перевода, ис-
кусственный интеллект – это всего 
лишь продукты и инструменты де-
ятельности современного человека, 
«палки-копалки» нынешнего этапа 
его развития, нацеленные на опти-
мизацию условий существования 
социума, освобождение человека от 

Ф О Т О :

архив мероприятий Союза переводчиков 
России

ЛИНГВИСТИЧЕСКИЙ 
КОНСАЛТИНГ

Основные направления деятельно-
сти современного переводчика, за 
исключением, пожалуй, перевода 
произведений художественной ли-
тературы, в настоящее время чаще 
всего называются переводчески-
ми услугами и предоставляются в 
формате аутсорсинга специализи-
рованными бюро или компания-
ми. Даже такая организация, как 
Торгово-промышленная палата 
Российской Федерации, имевшая 
в прошлом в своей структуре соб-
ственное переводческое подраз-
деление, теперь в случае необхо-
димости обращается к услугам 
аффилированного, но формально 
внешнего, самостоятельного уч-
реждения, имеющего в своем ас-
сортименте широкий спектр линг-
вистических услуг, которые иногда 
называют лингвистическим кон-
салтингом. Он включает в себя не 
только собственно перевод и его 
редактирование, но также различ-
ные виды лингвистических экспер-
тиз, обучение языкам, разные типы 
лингводидактического тестирова-
ния, повышение квалификации пе-
реводчиков и прочее.

Бюро или компании специализи-
руются на одном или нескольких 
направлениях переводческой де-
ятельности, имеют в своем штате 
некоторое количество менеджеров, 

А В Т О Р Ы :

Ольга Иванова, 
президент Союза переводчиков 
России, действующий переводчик и 
преподаватель перевода
Наталия Калевич, 
член правления Союза переводчиков 
России, действующий переводчик и 
преподаватель перевода
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всего недавно появившихся на 
рынке переводческих услуг, а также 
тех, что входят в число ассоцииро-
ванных членов СПР или являются 
его партнерскими организациями, 
несколько лет назад Рабочая груп-
па правления Союза переводчиков 
России подготовила и разместила 
на официальном сайте объедине-
ния «Проект Рекомендаций СПР» 
по определению размера возна-
граждения переводчика.

Современные события, опреде-
лившие новые векторы в между-
народной политике России, смена 
акцентов в межгосударственных 
отношениях заставляют Союз 
переводчиков России как обще-
российскую организацию, ориен-
тированную на интересы государ-
ства, корректировать направления 
своей международной и внутри-
государственной деятельности, 
выстраивать новые приоритеты, 
продвигать в переводе новые язы-
ковые пары. Многие из актуаль-
ных направлений своей сегодняш-
ней деятельности СПР определил 
как приоритетные еще в 2019 году.  
К таковым, прежде всего, относят-
ся: развитие языков народов Рос-
сии и стран СНГ как языков пере-
вода, институализация актуальных 
направлений специального пере-
вода, возрождение ассоциации пе-
реводчиков стран СНГ, оптимиза-
ция лингвистического обеспечения 
внешнеэкономической деятельно-
сти, в частности, в контексте вза-
имодействия со странами БРИКС, 
ШОС, Шелкового пути, совершен-
ствование подготовки переводчи-
ков, обеспечивающих работу в этих 
странах и многое другое.

ОБЩЕНИЕ НА ЯЗЫКЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Россия – многонациональная стра-
на. Поддержка языкового многооб-
разия всегда была приоритетным 
направлением государственной 
политики нашей страны. В 2020 
году при правлении СПР был соз-
дан Совет, курирующий вопросы 
развития языков народов России в 
качестве языков перевода, разрабо-

тана стратегия этого направления 
переводческой деятельности. Пред-
ставители правления СПР вошли в 
рабочую группу Комитета по делам 
национальностей Государствен-
ной Думы Российской Федерации, 
принимают активное участие в 
различных мероприятиях Феде-
рального агентства по делам наци-
ональностей. Поддержка языкового 
многообразия и языков коренных 
народов – это общая мировая тен-
денция, которая нашла отражение 
в целевых установках стартовавше-
го в 2023 году по инициативе ООН 
Международного десятилетия язы-
ков коренных народов мира. Все-
мирная федерация переводчиков 
(FIT) – одна из немногих глобаль-
ных организаций, сохраняющих 
в наше сложное время конструк-
тивный подход в международных 
отношениях, именно в 2023 году 
включила представителя СПР в со-
став постоянно действующего Ко-
митета FIT по языкам коренных на-
родов и активно поддерживает все 
начинания российского профессио-
нального объединения, направлен-
ные на укрепление переводческой 
деятельности на языках Российской 
Федерации.

Союз переводчиков России активно 
включился в работу по институали-
зации актуальных направлений пе-
реводческой деятельности, которые 
тесно пересекаются с проблемами 
подготовки переводчиков языков 
народов России и организаци-
ей взаимодействия специалистов 
стран СНГ. В течение нескольких 
лет на пространстве бывшего СССР 
действовал Союз переводчиков 
и издателей стран СНГ и Балтии, 
который к настоящему времени 
прекратил свое существование. Од-
нако задачи, связанные с общими 
проблемами подготовки перевод-
чиков стран СНГ и организацией 
их взаимодействия по важнейшим 
направлениям межгосударственно-
го, межкультурного и международ-
ного общения, не потеряли своей 
остроты. О необходимости воссоз-
дания такой организации шла речь, 
в частности, на круглом столе, ко-
торый был проведен по инициативе 
СПР в рамках Международной кон-

рутинных функций и действий для 
удовлетворения его возрастающих 
культурных и интеллектуальных 
потребностей, решения сложных 
профессиональных задач.  

СООБЩЕСТВО 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

В отличие от переводческих бюро 
или компаний, Союз перевод-
чиков России (СПР) не является 
организацией, целевым образом 
оказывающей переводческие или 
другие лингвистические услуги. 
Сообщество, согласно его Уставу, 
объединяет переводчиков на осно-
ве общности интересов для «удов-
летворения их духовных или иных 
нематериальных потребностей», 
предоставляет, поддерживает и за-
щищает их общие интересы. Союз 
имеет в виду именно «общие инте-
ресы» переводчиков, откликаясь на 
частные запросы своих членов или 
выступая экспертом в ситуациях, 
имеющих отношение к деятельно-
сти членов СПР, физических лиц 
или ассоциированных партнеров. 
Союз ориентирован на стратегию 
организации переводческой дея-
тельности и повышение качества 
перевода в интересах государства и 
его граждан, оптимизацию много-
векторных международных эконо-
мических и культурных отношений, 
повышение уровня благосостояния 
и защищенности профессиональ-
ного сообщества. Официальное 
участие членов СПР в переводче-
ской или иной лингвистической 
деятельности, а также проведение 
различного рода исследований или 
мониторингов от имени организа-
ции диктуется именно этими зада-
чами. При этом СПР ни в коей мере 
не имеет права ориентироваться 
на частные интересы одной или 
нескольких переводческих компа-
ний, лоббировать их или, наоборот, 
в противовес другим заявлять об 
их несостоятельности, диктовать 
и устанавливать собственным ре-
шением приоритеты в ценообразо-
вании на выполнение каких-либо 
переводческих услуг и так далее. 
Вместе с тем, откликаясь на прось-
бы некоторых компаний, прежде 
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ференции «Русский язык – основа 
интеграционного диалога в регионе 
СНГ», ставшей центральным собы-
тием цикла мероприятий, органи-
зованных Межпарламентской Ас-
самблеей СНГ в 2023 году.

В преддверии начала работ по вос-
созданию организации, способной 
объединить и помочь в работе пере-
водчикам стран СНГ, в телеграм-ка-
нале создан специализированный 
чат «Переводчики стран СНГ», где 
размещается информация, потен-
циально интересная для професси-
оналов сферы перевода.

Союз переводчиков России уде-
ляет большое внимание развитию 
отношений с национальными про-
фильными организациями Индии, 
Ирана, Китая, Пакистана, стран 
Латинской Америки и арабского 
мира. В 2023 году подписан договор 
с Ассоциацией переводчиков-руси-

стов Индии. В 2024 году подготов-
лено для подписания соглашение с 
коллегами из Ирана. Центр допол-
нительного профессионального 
образования при правлении СПР 
готовится к открытию нескольких 
специализированных циклов обу-
чения и повышения квалификации 
переводчиков хинди, китайско-
го, персидского, арабского, вьет-
намского и других востребован-
ных в настоящее время языков по 
тематическим направлениям, наи-
более актуальным с точки зрения 
отношений между Россией и дру-
жественными странами. Занятия 
Центра пройдут в режиме онлайн. 
Они адресованы специалистам из 
различных регионов России, а так-
же переводчикам стран СНГ и дру-
гих государств. 

Широкий спектр вопросов, связан-
ных с качеством и перспективами 
подготовки специалистов и в целом 

проблемами лингвистического обе-
спечения международной и внеш-
неэкономической деятельности в 
новых условиях, СПР планирует 
обсудить осенью 2024 года в рамках 
международного форума, который 
будет организован в Москве при 
участии Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации. На-
деемся, что проблематика меропри-
ятия будет интересна широкому 
кругу участников как в России, так 
и за рубежом.

Проведение международных меро-
приятий предполагает обращение 
к услугам переводчиков. Такие ус-
луги предоставляют переводческие 
бюро и переводческие компании, 
информацию о которых можно 
найти в свободном доступе в сети 
интернет. Разумеется, при выбо-
ре организации следует обращать 
внимание на отзывы о ее деятель-
ности. 
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ФЕДЕРАЦИЯ ИЖС:  
КОНГРЕССЫ СТРОИТЬ ПОМОГАЮТ

В 2024 году в Москве состоится 6-й Всероссийский форум 
«Строить ИЖС». Более трех тысяч представителей ведущих 
строительных компаний обсудят актуальные вопросы отрасли, 
расскажут о тенденциях рынка и поделятся опытом  
с коллегами. Мероприятие проводится при поддержке Минстроя 
России. Форум организует Федерация ИЖС, которая является 
профессиональным сообществом, объединяющим специалистов  
в сфере индивидуального жилищного строительства.

Ф О Т О :

архив мероприятий
Федерации ИЖС

П О  М А Т Е Р И А Л А М

Федерации ИЖС
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Федерация осознанно стремится 
проводить встречи своих участни-
ков, считая их лучшим местом для 
внедрения единых стандартов и цен-
ностей сообщества.

Федерация ИЖС использует различ-
ные форматы мероприятий, в том 
числе и оригинальные, которые по-
могают обсудить сложные деловые 
вопросы в клубной атмосфере. На-
пример, сообщество проводит встре-
чи в бане. Эта традиция существует 
со дня возникновения сообщества и, 
как показала многолетняя практика, 
именно в этом месте появляются са-
мые гениальные идеи и рождаются 
успешные проекты.

ПРИНЦИПЫ КОНГЛОМЕРАТА

Федерация ИЖС является некоммер-
ческой организацией. Изначально 
смысл ее создания заключался в фор-
мировании конгломерата и поддер-
жании установленных ценностей, а 
не в получении прибыли. Разумеется, 
от членов Федерации ИЖС ежеме-
сячно поступают денежные взносы, 
которые полностью идут на органи-
зацию мероприятий, позволяющих 
участникам сообщества развивать-
ся, взаимодействовать, прокачивать 
навыки и делиться опытом с едино-
мышленниками.

Объединение участников рынка ин-
дивидуального жилищного стро-
ительства основано в 2021 году. 
Первыми членами Федерации ИЖС 
стали пять компаний, которые ре-
шили консолидировать собственные 
ресурсы и делиться опытом для по-
вышения качества загородных по-
строек. 

Структуру конгломерата составля-
ет президиум и ряд департаментов, 
отвечающих за вопросы развития 
сообщества, аккредитации, стан-
дартов, проектов, кооператива, по 
работе с поставщиками, благотвори-
тельности и спорта. У организации 
проектная структура управления.  
В небольшой команде мнение каж-
дого сотрудника имеет значение, и 
любой из них может вынести на об-
суждение собственную идею и реа-

лизовать ее. Одним из механизмов 
управления является активная ком-
муникация внутри коллектива.

Ключевая роль Федерации ИЖС в 
развитии отрасли состоит в система-
тизации рынка загородной недвижи-
мости и стандартизации качества по-
стройки. Организаторы сообщества 
уверены, что его особенность заклю-
чается в том, что каждый участник 
чувствует свою причастность к об-
щему делу, это, с одной стороны, яв-
ляется привилегией, а с другой при-
зывает нести ответственность перед 
сообществом и отраслью. За три года 
работы Федерация ИЖС выросла в 
50 раз. Секрет такой динамики, по 
мнению участников, заключается в 
возможностях, которые конгломерат 
предоставляет своим членам.

ПОЛЬЗА И ПРИВИЛЕГИИ

Одним из самых востребованных 
направлений поддержки компаний, 
вошедших в Федерацию ИЖС, ста-
ла юридическая помощь – важный 
аспект деятельности застройщика. 
Конгломерат оказывает содействие 
в правовом сопровождении догово-
ров, оценке рисков, представлении 
интересов на судебных заседаниях 
и переговорах, подготовке разного 
рода заключений, работе с инстан-
циями и еще в целом ряде других во-
просов, включая интеллектуальное 
право и полное правовое сопрово-
ждение деятельности компании.

Также членам Федерации помога-
ют подобрать персонал, включая 
топ-менеджеров и узкопрофильных 
специалистов, например, для кадро-
вых служб и делопроизводства. Ком-
пании могут проконсультироваться 
по вопросам разработки регламен-
тирующей документации, включая 
порядок подбора и найма, введения 
в должность, аттестацию, корпора-
тивные стандарты и должностные 
инструкции.

Если же говорить о другой стороне 
деятельности Федерации, а именно 
защите интересов покупателей не-
движимости, то стоит отметить, что 
члены сообщества помогают людям, 

ВЫСТРАИВАНИЕ ДЕЛОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

Федерация ИЖС – отраслевой кон-
гломерат профессионалов частного 
домостроения Российской Федера-
ции, который объединяет более 250 
компаний. Сообщество имеет боль-
шой опыт проведения деловых ме-
роприятий. Всероссийский форум 
«Строить ИЖС», который состоится 
в 2024 году, – это одно из крупных и 
значимых событий в календаре от-
раслевого объединения. В 2023 году 
Федерация ИЖС провела 193 меро-
приятия, в том числе съезд членов 
конгломерата, шесть конференций, 
а также благотворительные акции, 
мастер-классы и неформальные 
встречи. С помощью деловых собы-
тий сообщество развивает между-
народное сотрудничество. Одним из 
таких инструментов налаживания 
связей с зарубежными партнерами 
стала конференция «Москва – Джа-
карта: будущее городов», на которой 
в дистанционном формате выступил 
президент Федерации ИЖС Рамиль 
Усманов. Это мероприятие было на-
правлено на выстраивание взаимо-
выгодного диалога между специали-
стами Индонезии и России.

Помимо перечисленного, Федерация 
ИЖС на регулярной основе занима-
ется организацией и проведением 
собственных международных туров 
для участников сообщества в целях 
знакомства с практиками рынка ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства других стран. К примеру, 
в 2024 году запланирована поездка 
специалистов в Узбекистан, в ходе 
которой российская делегация пла-
нирует посетить коттеджные посел-
ки, производства, обменяться опы-
том с местными застройщиками. 

Также Федерация ИЖС приглашает 
членов организации принять участие 
в работе закрытых нетворкинг-плат-
форм региональных отделений в Мо-
скве, Казани, Уфе и Екатеринбурге. 
На таких площадках профессионалы 
отрасли общаются между собой, объ-
единяются в инициативные группы 
для обсуждения рабочих вопросов 
и совместными усилиями повышают 
качество загородного строительства. 
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действительно заинтересован в раз-
витии, обмене партнерскими связя-
ми, повышении профессиональных 
навыков и получении опыта.

Кроме того, Федерация ИЖС предо-
ставляет своим участникам ряд при-
вилегий:
• профессиональный рост и разви-

тие;
• возможность принимать активное 

непосредственное участие в дея-
тельности быстрорастущего про-
фессионального сообщества, где 
происходит постоянный обмен 
опытом, мнениями, знаниями, 
различными подходами к бизнесу 
и идеям, запуску, разработке, ре-
ализации совместных проектов и 
многое другое; 

• знакомство с трендами и новей-
шими практиками благодаря воз-

можности работы в деловых ме-
роприятиях различного формата 
с участием известных отраслевых 
спикеров;

• партнерскую программу, предо-
ставляющую специальные усло-
вия и возможности для участия в 
ежегодных ярмарках загородной 
недвижимости и других аналогич-
ных мероприятиях;

• содействие в получении аккреди-
тации застройщика в банках и в 
целом особые условия от партне-
ров, в том числе со стороны бан-
ков и страховых организаций;

• реализацию земельных участков 
на льготных условиях;

• обучение и повышение квалифи-
кации сотрудников;

• публикацию актуальной инфор-
мации от застройщиков на инфор-
мационных ресурсах.

пострадавшим от недобросовестных 
застройщиков, внося вклад в строи-
тельство их долгожданного жилья.

Федерация принимает в свои ряды 
лишь тех, кто разделяет ее корпора-
тивные принципы. Именно поэтому 
перед вступлением в сообщество 
кандидаты проходят обязательное 
собеседование, на котором члены 
президиума знакомятся с потенци-
альным участником. Такой формат 
отбора способствует поддержанию 
высокого уровня качества и репута-
ции сообщества: личная беседа по-
могает лучше узнать кандидата, оце-
нить его потенциал и соответствие 
ценностям и целям Федерации ИЖС. 
Практика показала, что данный под-
ход практически стопроцентно га-
рантирует то, что участниками кон-
гломерата становятся только те, кто 
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единые стандарты и в дальнейшем 
прийти к использованию форму-
лы «высокое качество – доступ-
ная цена». Конгломерат стремится 
объединить застройщиков со всей 
России и стать для них наилуч-
шей платформой для взаимодей-
ствия и повышения квалифика-
ции. Ежемесячные конференции, 
мастермайнды, бизнес-завтраки 
с экспертами рынка позволяют 
участникам сообщества быть в 
тренде развития индивидуального 
жилищного строительства и вне-
дрять в свою работу актуальные 
инструменты, способствующие 
развитию и повышению эффек-
тивности их бизнесов.

«Сегодня отрасль показывает 
устойчивый рост и в качествен-
ном, и в количественном показате-

лях, – отмечает основатель и пре-
зидент Федерации ИЖС Рамиль 
Усманов. – Такая динамика обу-
словлена совокупностью факто-
ров, среди которых особое место 
занимают меры государственной 
поддержки и появление доступ-
ных ипотечных программ. Спрос 
на индивидуальное жилищное 
строительство растет с каждым го-
дом, соответственно, увеличива-
ется и количество застройщиков, 
а это значит, что в современных 
реалиях деятельность Федерации 
ИЖС необходима. Мы активно 
развиваемся: сегодня сообщество 
ежедневно получает заявки на 
вступление. Видим, как застрой-
щики стремятся стать частью на-
шего сообщества и внести вклад в 
создание качественного частного 
домостроения».

ТРЕНДЫ ОТРАСЛИ  
И ЗАДАЧИ СООБЩЕСТВА

По данным Министерства стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской 
Федерации, в стране ежегодно 
возводится около 260 тысяч част-
ных домов, что составляет более 
40% от общей доли вводимого в 
стране жилья. В настоящее время 
в России реализуется националь-
ный проект «Жилье и городская 
среда», согласно которому с 2020 
по 2024 год будут построены ин-
дивидуальные дома общей площа-
дью 180 млн м2.

Поэтому сегодня перед Федера-
цией ИЖС стоит вызов – посте-
пенно систематизировать рынок 
частного домостроения, ввести 
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Событийная индустрия: 
восстановление  
и трансформация

Чайные церемонии



Выставочный научно-исследовательский центр (ВНИЦ) R&C 
подготовил десятый Рейтинг событийного потенциала регионов®© 
России*. Итоги 2023 года показали, что впервые за пять последних 
лет изменился состав лидеров. В первую тройку вошла Республика 
Башкортостан. Основная цель составления Рейтинга заключается 
в определении ключевых факторов, влияющих на развитие региона 
как событийной дестинации, оценке уровня их фактического 
состояния и степени интеграции в социально-экономическую сферу 
в каждом субъекте Российской Федерации. 

П О  М А Т Е Р И А Л А М

Ф О Т О :

Всероссийский инвестиционный 
сабантуй «Зауралье-2023»

СОБЫТИЙНАЯ ИНДУСТРИЯ:
ВОССТАНОВЛЕНИЕ
И ТРАНСФОРМАЦИЯ

МЕТОДИКА ИССЛЕДОВАНИЯ

В исходный пул Рейтинга событийного 
потенциала регионов®© России вклю-
чены 89 субъектов Российской Феде-
рации. В 2023 году специалистами Вы-
ставочного научно-исследовательского 
центра (ВНИЦ) R&C впервые были рас-
считаны показатели для территорий, 
вошедших в состав страны в 2022 году: 
Донецкой Народной Республики, Лу-
ганской Народной Республики, Запо-
рожской и Херсонской областей. Тра-
диционно в тандемах, обусловленных 

общностью социально-экономическо-
го развития, рассматриваются Москва 
и Московская область, Санкт-Петер-
бург и Ленинградская область, Респу-
блика Крым и Севастополь. При этом 
результаты Москвы и Московской об-
ласти, обладающих большими ресурс-
ными возможностями, не учитываются 
в итоговом распределении мест.

Таким образом, для анализа сформи-
ровано 85 объектов, которые ранжи-
руются в зависимости от количества 
полученных баллов по 26 ключевым 

показателям. Они, в свою очередь, объ-
единены в шесть тематических блоков: 
«Событийная инфраструктура», «Про-
движение региона как событийной 
дестинации», «Политика региона в об-
ласти событийной индустрии», «Опыт 
проведения крупных международных 
мероприятий в регионе», «Туристиче-
ский потенциал» и «Событийный ту-
ризм в регионе».

В 2023 году событийная отрасль оцене-
на в 197,5 млрд рублей, приблизившись 
к результатам допандемийного 2019 
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года (208,1 млрд рублей) и превысив 
результат 2018 года (183,2 млрд рублей). 
Восстановление отрасли происходит на 
фоне аналогичных процессов в других 
секторах экономики, а также транс-
формации деловых взаимосвязей из-за 
изменения внешнеполитической ситу-
ации.

ПЕРЕМЕНА МЕСТ

Тройку лидеров Рейтинга по итогам 
2023 года сформировали Санкт-Пе-
тербург, Свердловская область и Ре-
спублика Башкортостан. Они проде-
монстрировали высокие показатели. 
Санкт-Петербург вновь удержал ли-
дерство, а Свердловская область по 
сумме баллов заняла 2-е место с боль-
шим отрывом от остальных участни-
ков. На 3-е место впервые поднялась 
Республика Башкортостан. Успех ре-
гиона обеспечен в первую очередь 
высокими показателями событийно-
го туризма, а также вовлеченностью 
администрации в процессы развития 
ивент индустрии.

Республика Татарстан заняла 4-е ме-
сто, традиционно демонстрируя высо-
кие показатели в области привлечения 
и проведения крупных международ-
ных мероприятий. В числе наиболее 
значимых можно отметить Саммит 
глав государств БРИКС и Первые меж-
дународные «Игры будущего». Оба 
мероприятия проходят в 2024 году. 
Пятое место с минимальным отры-
вом от предыдущего участника занял 
Краснодарский край, где отмечается 
наиболее равномерное развитие ин-
фраструктуры, а также показателей, 
характеризующих опыт проведения 
крупных мероприятий.

Нижний Новгород сохранил позиции, 
оставшись на 6-м месте. С 7-го по 9-е 
места заняли регионы, улучшившие 
свои показатели в сравнении с преды-
дущим годом – Новосибирская область, 
Красноярский край и Пермский край. 
Лидером роста в топ-10 Рейтинга стала 
Новосибирская область, поднявшаяся 
на 10 позиций с 17-го на 7-е место бла-
годаря успешному продвижению реги-
она и формированию пула актуальных 
международных мероприятий. Крас-

ноярский край успешно восстановил 
показатели транспортной доступности, 
ослабевшие в период пандемии корона-
вируса. Пермский край отличился успе-
хами в продвижении туристического 
потенциала. Замыкает десятку лидеров 
Калининградская область. Ее позиция 
изменилась на шесть пунктов в связи со 
снижением активности в продвижении 
региона на внешних рынках.

НОВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ

По итогам 2023 года можно выде-
лить два ключевых тренда отрасли. 
Во-первых, восстановление инду-
стрии. Об этом свидетельствуют та-
кие факторы, как:
• массовый отказ регионов от предо-

ставления налоговых льгот отрас-
ли, при этом более 40% территорий 
используют меры финансовой под-
держки, выделяя средства на орга-
низацию мероприятий;

• рост количества регулярных меро-
приятий: в 2023 году их стало на 15% 
больше, чем было в 2022 году, в том 
числе за счет появления крупных 
проектов в регионах;

• увеличение числа международных 
событий, проводимых в актуальном 
периоде и запланированных к про-
ведению в среднесрочной перспек-
тиве; их стало на 20% больше, чем 
было зафиксировано годом ранее, 
когда ивент индустрия испытала на 
себе последствия отмены мероприя-
тий в связи с санкциями в отноше-
нии России;

• восстановление международного 
авиасообщения: показатели транс-
портной доступности регионов ста-
ли выше, регулярные международ-
ные рейсы совершаются не только в 
аэропорты Москвы и Санкт-Петер-
бурга, но и в другие крупные города 
страны.

Второй тренд – трансформация отрас-
ли. Она связана с изменением прио-
ритетов в сфере продвижения на вну-
тренних и внешних рынках:
• продолжается переориентация ту-

ристических потоков, приоритет-
ным становится развитие внутрен-
него туризма: так, в 2023 году ряд 
регионов отказался от развития 

англоязычных туристических пор-
талов, но расширил русскоязычные 
версии;

• в 2023 году 36 российских регионов 
получили субсидии из федерального 
бюджета на развитие событийного 
туризма и привлечение туристов со 
всей страны, 44 региона (половина 
от общего числа исследуемых) ока-
зывают поддержку в проведении 
мероприятий как за счет упомяну-
тых выше федеральных, так и за счет 
региональных средств;

• все регионы страны приняли участие 
в Международной выставке-форуме 
«Россия», 87% территорий продви-
гали свой потенциал в двух и более 
отраслевых мероприятиях событий-
ной индустрии, проводимых в Рос-
сийской Федерации;

• рост количества крупных меропри-
ятий произошел за счет замещения 
выбывших под санкционным дав-
лением событиями актуальной по-
вестки сотрудничества со странами 
БРИКС, ШОС, дружественными 
России государствами, не поддержи-
вающими политику изоляции;

• рост общего количества сетевых от-
елей: в 2023 году насчитывалось 437 
таких гостиниц, что на 16% больше, 
чем было зафиксировано в 2022 году, 
и на 9% больше, чем в 2021 году.

В 2023 году в событийной индустрии, 
как и в целом в экономике России, 
прошел период восстановитель-
ного роста, который продолжится  
в 2024 году. С учетом трансформации 
отрасль в большей степени ориенти-
рована на внутренний рынок, но есть 
предпосылки и для развития внешнего 
сегмента, ориентированного на расши-
рение сотрудничества с дружественны-
ми странами. Это предполагает наличие 
серьезной конкуренции между регио-
нами, соответственно, будет возрастать 
значимость таких факторов, как на-
личие актуальной стратегии развития 
регионального бренда, выявление его 
преимуществ в сфере организации и 
проведения мероприятий, а также про-
движение уникального предложения.

* Рейтинг событийного потенциала регионов®© 
России – зарегистрированный товарный знак, 

принадлежащий Выставочному научно-
исследовательскому центру (ВНИЦ) R&C. 

Методика Рейтинга является объектом 
авторского права ВНИЦ R&C.
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Регион
Места

2023 Динамика 2022 2021 2020 2019 2018 2017 2016 2015 2014
Санкт-Петербург  
и Ленинградская область 1 1 1 1 1 1 1 1 1

Свердловская область 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2
Республика Башкортостан 3

◀

5 6 5 5 6 6 8 11 7
Республика Татарстан 4

▶

2 3 3 3 3 4 5 5 4
Краснодарский край 5

▶

3 5 7 7 5 7 4 4 3
Нижегородская область 6 6 4 11 11 7 5 7 8 -
Новосибирская область 7

◀

17 34 24 13 14 14 9 7
Красноярский край 8

◀

10 8 8 8 10 21 17 15
Пермский край 9

◀

11 17 35 35 37 18 19 16 8
Калининградская область 10

▶

4 12 6 6 11 8 16 20
Самарская область 11

▶

9 9 9 9 8 16 18 18 12
Тюменская область 12

◀

16 14 25 25 21 13 20 21 13
Мурманская область 13

▶

8 10 14 14 17 9 12 13
Приморский край 14

▶

7 7 10 10 18 10 6 6
Архангельская область 15

◀

21 20 22 22 22 23
Иркутская область 16

▶
14 21 19 12 12 15 17 8 9

Кемеровская область 17
▶

12 11 17 17 23 27 48 37 -
Республика Крым 18

▶

13 18 34 34 26 49
Владимирская область 19

▶

15 15 20 20 25 30
Республика Карелия 20

◀

24 23 40 43 39 -
Воронежская область 21

◀

34 45 29 28 29 13 14 8 24
Челябинская область 22

▶

18 26 12 15 20 10 12
Омская область 23

◀

27 19 26 26 27 32 20 26
Белгородская область 24

▶

22 38 32 24 35 8 15
Республика Бурятия 25

◀

41 52 43 33 25
Ставропольский край 26

◀

32 16 33 33 36 37 13
Кировская область 27

▶

25 30 52 52 45 32 35
Ханты-Мансийский  
автономный округ – Югра 28

▶

19 24 30 29 28

Хабаровский край 29

◀

31 49 23 14 11
Ростовская область 30

▶

23 13 15 15 9 15 11 7 5
Республика Мордовия 31

▶

30 25 31 31 46
Волгоградская область 32

▶

26 28 16 20 19 33
Тверская область 33

▶

29 31 51 71 57 20 19
Сахалинская область 34

◀

56 63 72 60 42 47 38 19 26
Псковская область 35

◀

61 61 63 49 51
Саратовская область 36

◀

62 33 27 34 22 44 47
Новгородская область 37

▶

20 35 21 16 24 24 23 21
Алтайский край 38

▶

28 41 54 54 43 42 42
Забайкальский край 39

▶

38 32 39 35 36
Камчатский край 40

▶

35 22 13 19 17
Ярославская область 41

▶

33 36 18 32 31 9 10 6 12
Республика Дагестан 42

▶

37 48 48 61 76
Республика Алтай 43

◀

58 54 58 74 68
Оренбургская область 44

▶

40 43 38 30 38 41 48 21

РЕЙТИНГ СОБЫТИЙНОГО ПОТЕНЦИАЛА РЕГИОНОВ®© РОССИИ
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Регион
Места

2023 Динамика 2022 2021 2020 2019 2018 2017 2016 2015 2014
Тульская область 45

▶

39 29 41 40 40 31 39 18 23
Удмуртская Республика 46

▶

45 42 45 58 34 40 28
Курганская область 47

◀

64 59 73 72 56
Калужская область 48

▶

42 67 42 53 48 35 41 - 21
Чувашская Республика 49

◀

62 44 65 58 71
Орловская область 50

▶

48 40 57 46 74
Ульяновская область 51

▶

43 27 46 42 33 32 22
Астраханская область 52

▶

50 55 44 45 44 26 27 13 19
Республика Саха (Якутия) 53

▶

46 57 28 39 26
Томская область 54

▶

49 46 36 41 50 23 21
Вологодская область 55

▶

51 37 53 51 65 25 30
Амурская область 56

▶

55 65 55 70 41
Республика Марий Эл 57

▶

54 73 60 62 61
Липецкая область 58

▶

47 50 67 56 58 36 29 16 -
Республика Коми 59

◀

63 39 49 44 52 50 49 26
Республика Калмыкия 60 60 69 66 69 80
Рязанская область 61

▶
36 47 37 38 47 27 25 18

Пензенская область 62
▶

52 51 70 64 67 37 40 24
Ивановская область 63

▶

57 68 56 57 66
Костромская область 64

◀

65 56 61 65 59
Республика Тыва 65

▶

53 62 62 50 60
Республика Хакасия 66

◀

71 70 74 68 75
Тамбовская область 67

▶

59 60 68 63 73 38 36
Смоленская область 68

◀

69 66 75 67 69
Республика  
Северная Осетия – Алания 69

◀

70 58 46 55 62 30

Ямало-Ненецкий  
автономный округ 70

▶

68 53 69 66 78

Чеченская Республика 71

▶

66 64 50 47 54 45 44
Республика Ингушетия 72

◀

78 81 81 80 82
Донецкая Народная  
Республика 73

Кабардино-Балкарская  
Республика 74

▶

67 74 64 48 70

Ненецкий автономный 
округ 75

◀

77 75 82 82 63

Курская область 76

▶

73 72 76 77 64
Чукотский автономный 
округ 77

▶

76 79 77 79 81

Республика Адыгея 78

▶

72 71 59 76 72
Брянская область 79

▶

75 78 80 77 77 26
Магаданская область 80

▶

74 77 71 73 55
Еврейская  
автономная область 81

▶

79 80 79 75 53

Запорожская область 82
Карачаево-Черкесская  
Республика 83

▶

80 76 78 81 79

Луганская Народная  
Республика 84

Херсонская область 84

Источник: ВНИЦ R&C, 2024 г.Рейтинг доступен на сайте www.cобытийныйпотенциал.рф
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У каждого региона России свои особенности: географические, 
экономические, культурные, национальные. Как лучше продвигать 
территории и показывать их уникальность? Какая идея сегодня 
может быть объединяющей? Чайный дом «Сугревъ» нестандартно 
подошел к решению задачи и реализовал этнографический проект. 
Компания нашла эффективный метод выстраивания российского 
бренда.

ЧАЙНЫЕ 
ЦЕРЕМОНИИ

П О  М А Т Е Р И А Л А М

Чайного дома «Сугревъ»

Ф О Т О :

архив мероприятий Чайного дома 
«Сугревъ»
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ИСТОКИ ПРОЕКТА

Есть такое теплое слово – «сугрев». 
«Толковый словарь живого велико-
русского языка» Владимира Даля 
отмечает, что в Новгородской гу-
бернии и дальше на Севере оно 
ласковое. Сугрев «родной, милый, 
баженый, моленый, сердечный».  
И есть еще в России традиция, ког-
да гостеприимные жители пригла-
шают соседей и путников согреться 
домашним теплом, горячим напит-
ком. В 2018 году об этом вспомнили 
управляющие агентства по брен-
дингу Dream Catchers Эдуард Хату-
ев и Николай Шумков и придума-
ли чайно-этнографический проект 
«Сугревъ».

Авторами руководило искреннее 
желание создать качественный га-
строномический сувенир, сделан-
ный в России. Они сознательно 
остановили выбор на таком по-
пулярном в стране продукте, как 
чай. Но, как отмечают авторы идеи, 
ключевое слово проекта – этногра-
фический. При этом не стоит ума-
лять и роль напитка с определен-
ными вкусами и ароматикой, как и 
качество чая и тизанов, в создании 
гастрономического сувенира.

Проект «Сугревъ» задуман как 
объединяющий, дающий представ-
ление о культурном богатстве и 
многообразии, полиэтничности и 
многоязычии России. Основным 
его направлением стало создание 
коллекции персонажей и разработ-
ка рецептур чаев и чайных напит-
ков этнокультурных групп, прожи-
вающих на территории Российской 
Федерации.

Упаковка чая – это компактное эт-
нографическое пособие: персонажи 
в национальных костюмах пред-
ставляют народы, проживающие в 
различных уголках страны. Такой 
нетривиальный подход в оформле-
нии бренда позволяет познакомить 
с многоликой Россией тех, кто ин-
тересуется ее культурой, историей, 
этнографией. Это расширяет круго-
зор, дает возможность узнать боль-
ше о стране.

МНОГОЛИКАЯ РОССИЯ

К началу 2024 года авторским кол-
лективом Чайного дома «Сугревъ» 
создано более 80 этногероев. Худож-
ники изобразили 10 моделей само-
варов XIX века, создали несколько 
десятков рисунков цветов, ягод, 
фруктов, которые входят в состав ку-
пажей. Сегодня в этнографическую 
линейку бренда входят серии: «Реги-
оны России», «Еврейская автономная 
область. Биробиджан», «Сокровища 
Севера», «Чечня. Вайнахи», «Бела-
русь» и другие.

В 2020 году компания начала работу 
над коллекцией чая, посвященной 
коренным малочисленным народам. 
Авторам проекта хотелось привлечь 
внимание потребителей к уникаль-
ной культуре, языкам и красивым 
традициям. Они познакомились с ко-
мандой Ассоциации коренных мало-
численных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока РФ. В 2021 году 
было принято решение о сотрудни-
честве. Куратором совместного про-
екта стала доцент кафедры палео- 
азиатских языков, фольклора и ли-
тературы Российского государствен-
ного педагогического университета 
имени А. И. Герцена Олеся Болотаева. 
Она помогла найти представителей 
коренных народов, хорошо знающих 
родной язык и желающих записать 
сказку на нем, поделиться рецептом 
чайного напитка, а также при необ-
ходимости дать экспертную оценку 
иллюстрации персонажа в нацио-
нальном костюме. Проект получился 
душевным, семейным. В нем приня-
ли участие мама Олеси Болотаевой и 
ее сыновья.

Выпустив серию «Сокровища Севе-
ра», Чайный дом «Сугревъ» внес свою 
лепту в Международное десятилетие 
языков коренных народов мира, объ-
явленное ООН в 2022 году. В рамках 
проекта на сайте sugreff.ru размеще-
ны аудиозаписи сказок Русского Се-
вера. В коллекции серии – иллюстра-
ции пятнадцати этногероев. История 
получила продолжение. По просьбе 
администрации Ненецкого автоном-
ного округа Чайный дом «Сугревъ» 
разработал и выпустил специальную 

серию, посвященную арктическим 
животным. А на пачках чая «По-не-
нецки» дизайнеры проекта показали 
красоту национальных орнаментов 
этого региона.

ВЕЛИКИЙ ЧАЙНЫЙ ПУТЬ

Когда появились первые упаковки, 
украшенные персонажами в нацио-
нальных костюмах, стали приходить 
запросы и предложения из разных 
регионов России. В 2023 году Респу-
блика Бурятия отмечала 100-летие 
своего основания. Здесь на границе 
с Монголией находится российская 
столица Великого чайного пути – го-
род Кяхта. До 1934 года он назывался 
Троицкосавск и был, выражаясь со-
временным деловым языком, круп-
ным логистическим центром, откуда 
чай везли по всей России.

Во время подготовки празднования 
юбилея Республики Бурятия адми-
нистрация Кяхтинского района об-
ратилась в компанию с предложени-
ем разработать специальный чайный 
набор, посвященный как Великому 
чайному пути, так и первостепенной 
роли Кяхты в становлении и разви-
тии торговых и культурных отноше-
ний между Россией и государствами 
Азии.

Детали проекта обсуждали долго и 
обстоятельно, регулярно и с удоволь-
ствием общаясь онлайн. К выбору 
сортов чая отнеслись особенно вни-
мательно, прислушавшись к реко-
мендациям кандидата исторических 
наук Ивана Соколова, автора мно-
гочисленных публикаций и книг об 
истории древнего напитка.

В картонных коробочках, дизайн 
которых имитирует аутентичные 
китайские плетушки или цибики, 
представлены семь популярных со-
ртов китайского чая. Такие русские 
купцы привозили в страну в XVIII–
XIX веках. В набор вложена коро-
бочка чигирского чая с баданом. Он 
очень популярен в Китае, Монголии 
и Сибири. А у чая «По-кяхтински» 
получился оригинальный купаж – 
китайский красный с чабрецом и 
саган-дайля. Последнее растение 
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широко распространено в Северной 
Азии и относится к рододендронам. 
С ним связана красивая бурятская 
легенда о любви юноши Саган и де-
вушки Дайли.

Этот набор – способ рассказать исто-
рию Великого чайного пути. В набо-
ре есть вкладыш – карта, на которой 
указаны основные города, где прохо-
дили крупные ярмарки чая. Девять 
иллюстраций показывают, как вы-
глядели представители профессий, 
обслуживающие знаменитый путь: 
монголы – погонщики верблюдов, 
савошники – инспекторы качества, 
сами купцы, казаки, охранявшие  
караван и торговцы экзотическим 
товаром.

В шкатулку из массива натураль-
ного дерева также вложен набор 
авторских открыток, иллюстрирую-
щих ключевые этапы Великого чай-
ного пути. При выборе сюжетов –  
плантации в Китае, Гостиный двор 

в Кяхте, сцены чаепития на барской 
даче – были учтены предпочтения 
представителей администрации 
Кяхтинского района. Консультанта-
ми проекта выступали сотрудники 
Кяхтинского краеведческого музея 
имени академика В. А. Обручева. 
Это была по-настоящему коллектив-
ная работа. Тщательно и вдумчиво 
обсуждалась каждая деталь вплоть 
до того, включать или нет изображе-
ние петуха на чайной плантации.

В результате такой интересной и 
творческой совместной работы ди-
зайнерами было создано шесть ав-
торских иллюстраций, отражающих 
разные этапы жизни чая на пути дли-
ной в 10 000 км, преодоление которо-
го в то время занимало целый год.

Для Кяхтинского района реализация 
проекта с Чайным домом «Сугревъ» 
стала красивым этнографическим 
подарком к 100-летию Республики 
Бурятия. На торжествах в регионе 

более 300 почетных гостей получи-
ли его в качестве сувенира. Сегодня 
набор пользуется особой популярно-
стью не только у ценителей чая, но 
и у российских и зарубежных фило-
картистов, собирающих редкие этно-
графические открытки.

СИЛА В ПАРТНЕРСТВЕ

Такой масштабный проект удалось 
реализовать благодаря партнерам, а 
с помощью различных мероприятий 
показать его возможности. Чайный 
дом «Сугревъ» был представлен на 
Международном военно-музыкаль-
ном фестивале «Спасская башня», в 
Музее-заповеднике «Царицыно» на 
вернисаже выставки «В поисках на-
родного искусства», а также во Все-
российском музее декоративного ис-
кусства в Москве.

В 2023 году в число партнеров вошел 
Российский этнографический музей 
в Санкт-Петербурге. Как известно, 
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в нем представлена коллекция ко-
стюмов и предметов быта народов 
страны. Деревянные шкатулки с на-
борами чая в Северной столице вру-
чаются победителям конкурсов.

Список близких по духу партне-
ров проекта можно продолжить и 
некоммерческими организациями. 
Например, сотрудничество с един-
ственной «Библиотекой этногра-
фии», расположенной в Москве в 
Измайлово. Для детей был проведен 
конкурс рисунков. Команда Чайно-
го дома «Сугревъ» приняла участие 
во Всероссийском этнографическом 
фестивале, который был организо-
ван Культурным центром «Новосло-
бодский» в Москве. Удачным стал 
опыт сотрудничества с Ресурсным 
центром в сфере национальных от-
ношений, а также с устроителями 
Международной конференции «Ар-
ктика-2023». 

Чайный дом «Сугревъ» продуктивно 
интегрировался в проекты «Гастро-
номической карты России», автором 

и руководителем которого является 
вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров Екатерина Ша-
повалова, успешно продвигающая и 
возрождающая национальные кухни 
российских регионов. 

Для призового фонда Международ-
ной выставки-форума «Россия» Чай-
ный дом «Сугревъ» изготовил серию 
брендированных шкатулок, а так-
же принял участие в мероприятиях 
экспериментальной площадки «Дом 
российской кухни» на ВДНХ. Работа 
в этом павильоне дала возможность 
получить обратную связь от много-
численных посетителей.

КАК СОЗДАТЬ УНИКАЛЬНЫЙ 
ПРОДУКТ

Специалисты различных компа-
ний часто задаются вопросом, как 
создать уникальный бренд. Реко-
мендации предельно просты. Лю-
бой проект по потребительскому 
брендингу начинается с анализа 
товара/услуги, если таковые уже су-

ществуют, и рынка. Поиск незаня-
тых ниш в выбранной сфере и ана-
лиз конкурентов зачастую играют 
определяющую роль в построении 
бренд-платформы и бренд-страте-
гии. Представление о ситуации на 
рынке дает возможность отстроить 
новый продукт от конкурентов. Это 
актуально и для регионов.

При создании нового бренда в B2С 
важно упаковать продукт или услу-
гу так, чтобы сделать максимально 
рельефными все рациональные и 
эмоциональные атрибуты бренда, 
способные подтолкнуть потребителя 
к совершению покупки и, наоборот, 
элегантно обойти то, что производи-
тель предпочел бы оставить в тени.

Главное – любить свое дело. Сле-
дуя этому принципу, Чайный дом 
«Сугревъ» формирует команду еди-
номышленников, полностью вовле-
ченных в профессию. Любовь – это 
энергетика, это ци, которая должна 
быть вложена в проект, и тогда ее по-
чувствуют и клиент, и потребитель.
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Дефиле по-русски: 
форматы и тренды

Десять креативных решений 
для выставочной индустрии



Индустрию моды нельзя представить без мероприятий. 
Выставки, ярмарки, дефиле, презентации, мастер-классы,  
лекции, коктейли – все возможные форматы не перечислить.  
Как изменилась событийная повестка в отрасли в связи с уходом 
из России западных брендов? Какие наметились тренды?  
Портал Event LIVE разобрался в ситуации вместе с экспертами  
в сфере фешен.

П О  М А Т Е Р И А Л А М

ДЕЛОВОЙ ПОРТАЛ ДЛЯ
ПРОФЕССИОНАЛОВ ИВЕНТ ИНДУСТРИИ

ДЕЛОВОЙ АКЦЕНТ 

Ключевым форматом для модной 
индустрии по-прежнему остаются 
показы. Их не стало меньше, так как 
активную деятельность в этом на-
правлении развернули отечествен-
ные дизайнеры и производители 
одежды – они увидели в нынешней 
рыночной ситуации возможность за-
явить о себе.

«Недели моды, показы на подиу-
ме – это маркетинговый инструмент 
продвижения бренда, он не теряет 
своей актуальности, – рассказывает 
генеральный продюсер Volga Fashion 
Week Юлиана Благовская. – Во время 
дефиле можно увидеть посадку изде-
лия, оценить качество тканей, ощутить 
настроение коллекции, ее метафизику. 
На Volga Fashion Week мы работаем с 
несколькими целевыми группами – 

ДЕФИЛЕ ПО-РУССКИ:  
ФОРМАТЫ И ТРЕНДЫ
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это байеры, СМИ, инфлюенсеры, про-
фессионалы рынка, те, кто интересует-
ся модой, потенциальные покупатели 
и дизайнеры. Формат модного показа 
позволяет охватить все эти целевые 
аудитории и донести главную мысль о 
каждой коллекции».

Основным событием в России оста-
ется Московская неделя моды, при 
этом много мероприятий проводится 
в Санкт-Петербурге и других горо-
дах. «Локальные показы – это давно 
распространенная практика, – гово-
рит руководитель отдела маркетинга 
компании IBC Corporate Travel Юлия 
Малецкая. – При этом владельцы тор-
говых марок и дизайнеры продолжают 
проводить собственные мероприятия. 
Преимущественно это касается домов 
моды, премиальных брендов от ку-
тюр. Популярны также презентации 
коллекций украшений, закрытые по-
казы, специальные дни для клиентов 
и прессы. Российские компании орга-
низуют события не только офлайн, но 
и онлайн, продвигая свои продукты, 
коллекции всеми доступными спосо-
бами».

Если говорить о B2B-мероприятиях, 
то их тоже проводится достаточно: 
специализированная выставка тканей, 
текстильных материалов, фурнитуры 
и комплектующих «Интерткань», Рос-
сийский форум дизайна и моды. Ши-
роко известна международная выстав-
ка CPM – Collection Premiеre Moscow, 
которая проходит в ЦВК «Экспо-
центр». Ее представитель – руково-
дитель отдела маркетинга и связям с 
общественностью Expo Fusion Елена 
Оберемова – рассказала, что в сентя-
бре 2023 года прошел 40-й сезон про-
екта. За четыре дня выставка собрала 
более 17 000 ритейлеров из регионов 
России и 850 брендов одежды и аксес-
суаров из 33 стран.

Многие эксперты отмечают, что у со-
бытийного календаря индустрии моды 
появился деловой акцент. Рекордная 
посещаемость наблюдается на выстав-
ках, форумах, конференциях, деловых 
завтраках. Стремительно формируют-
ся сообщества людей, вовлеченных в 
индустрию моды – от предпринима-
телей, продуктологов, бренд-менедже-

ров и маркетологов до стилистов, ди-
зайнеров и творческих специалистов.

БРИКС И ДРУГИЕ

На фоне санкций, когда российским 
дизайнерам стало сложнее выступать 
на мировом подиуме, произошла пе-
реориентация стратегии маркетинга 
и продаж, а также переоценка рынков. 
Как следствие, появились новые со-
бытия. Например, в конце 2023 года в 
Москве прошел первый саммит моды 
БРИКС. Деловое событие посетили де-
легации из более 30 стран, на подиумах 
столицы и улицах Патриарших прудов 
состоялись показы, которые трансли-
ровались на весь мир.

«Ну, перестал Mercedes Benz спонси-
ровать Неделю моды своего имени в 
Москве. Так появились новые, в чем-
то даже более актуальные меропри-
ятия тех же организаторов, – про-
комментировала ситуацию в отрасли 
совладелица шоурума New Couture 
(Paris), генеральный директор агент-
ства New Couture Events Надежда Ко-
жевникова. – А торговля как шла, так 
и будет идти. Ибо мода – это бизнес и 
продажи, а не взгляд и нечто. Что бы 
ни происходило, люди не перестанут 
одеваться, оформлять себя, самовы-
ражаться в одежде. Поэтому никаких 
фатальных перемен на этом рынке, 
а фешен-события его часть, я не на-
блюдаю».

СЕКРЕТЫ ВОВЛЕЧЕНИЯ

Привлекать аудиторию на модные ме-
роприятия можно по-разному: все за-
висит от сегмента рынка, позициони-
рования бренда. Если это Дом высокой 
моды, то особенно важен персональный 
подход. Если бренд категории масс-мар-
кет, то тут отлично работают соцсети, 
привлечение медийных персон.

Формирование крепких сообществ ха-
рактерно для представителей высокой 
моды, где ценятся элитарность и сег-
ментация аудитории, а также для кос-
метических и парфюмерных брендов. 
Последние реализуют свою продук-
цию с помощью сетевого маркетинга. 

Встречи дивизионов, обучающие тре-
нинги, презентации продукции, семи-
нары и другие мероприятия в таких 
компаниях воспринимаются как часть 
корпоративной культуры и празднич-
ные события.

Руководитель отдела маркетинга и свя-
зям с общественностью Expo Fusion 
Елена Оберемова подчеркивает необ-
ходимость постоянно быть «в каса-
нии» со своей аудиторией. Это надо 
делать не только в коллективном фор-
мате – бизнес-клубы, онлайн-сообще-
ства или каналы, но и в индивидуаль-
ном – персональные рассылки, опросы 
и прочее. Эффективной будет лишь 
комбинированная коммуникация. Как 
и в ритейле, сегодня наиболее актуа-
лен омниканальный формат продаж и 
продвижения, а в образовании – фид-
житал-занятия, совмещающие преи-
мущества онлайн и офлайн.

НОВОЕ РАЗВИТИЕ

Все эксперты сошлись во мнении, что 
в 2024 году фешен-мероприятия будут 
развиваться вместе с отраслью. Появи-
лись молодые, актуальные, обучаемые 
российские дизайнеры, которые обла-
дают знаниями о рынке, ценообразо-
вании, индустрии и производственном 
графике, правилах общения с байера-
ми. Наверняка мы увидим усиление их 
маркетинговой активности. При этом 
сохранится тренд на внимание к гостю, 
его задачам, потребностям, контексту 
жизни и работы, а не на задачи заказ-
чика, организатора или спонсора. На-
пример, устроители CPM – Collection 
Premiеre Moscow – отказались от лек-
ций в пользу паблик-токов: за то же 
время гость знакомится с опытом и 
знаниями сразу нескольких экспертов, 
чтобы по завершении каждой сессии 
включиться в адресное и эффективное 
деловое общение.

В целом сейчас благоприятная почва 
для того, чтобы модные показы стали 
самостоятельными бизнес-проектами, 
со своими ценностями, позициони-
рованием. Неслучайно организаторы 
отечественных событий рассчитывают 
на развитие не только на внутреннем 
рынке, но и на международном.
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Отраслевых выставок в эпоху импортозамещения 
проводится все больше. И каждое новое мероприятие 
впечатляет уровнем оформления стендов. 
Высокотехнологичные яркие конструкции обращают на 
себя внимание, запоминаются, становятся источником 
вдохновения для других. По просьбе портала Event LIVE 
генеральный директор коммуникационного агентства 
4D Наталья Белкова, воодушевившись российским 
и международным опытом, сформулировала десять 
креативных трендов индустрии.

П О  М А Т Е Р И А Л А М

ДЕЛОВОЙ ПОРТАЛ ДЛЯ
ПРОФЕССИОНАЛОВ ИВЕНТ ИНДУСТРИИ

ДЕСЯТЬ КРЕАТИВНЫХ РЕШЕНИЙ 
ДЛЯ ВЫСТАВОЧНОЙ ИНДУСТРИИ

активностей. Это именно то, что 
должно создавать эффект продажи 
впечатлений. Глобальная задача – 
полностью погрузить посетителя 
в продукт, услугу, бренд. Здесь ос-
новным инструментом выступают 
технологии дополненной и вирту-
альной реальности, которые ста-
новятся все более доступными. Их 
можно применять для решения са-
мых разных задач: проведения экс-
курсий, демонстрации функциона-
ла продукта или имитации участия 

светодиодных конструкций, отказе 
от пластика. Интересным решением 
становятся многоразовые модуль-
ные разборные конструкции из от-
дельных блоков. Их легко использо-
вать несколько раз, изобретая новые 
комбинации форм.

2. ИММЕРСИВНОСТЬ

Одна из ключевых тенденций в 
дизайне стендов и планировании 

1. ЭКОЛОГИЧНОСТЬ

Зеленую повестку интерпретируют 
по-разному. В дизайне это может 
быть акцент на натуральные ма-
териалы – дерево, камень, зелень, 
живые стены из цветов или органи-
ческую природную геометрию, ими-
тирующую натуральные формы и 
изгибы. С точки зрения технологий 
тренд проявляется в увеличении 
доли переработанных материалов, 
использовании энергосберегающих 

Ф О Т О :
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агентство РИА Новости

126 № 1 (26) 2024



посетителей в производственных 
процессах, геймификации.

3. МУЛЬТИСЕНСОРНОСТЬ

Сегодня экспоненты стараются за-
действовать весь комплекс чувств: 
обоняние, вкус и звук. На помощь 
приходят «софт тач» и другие так-
тильные материалы в строитель-
стве и дизайне стендов, световое 
оформление и сенсорные цифровые 
поверхности. Большой потенциал у 
решения на основе звукового и обо-
нятельного восприятия. Например, 
на Международной выставке-форуме 
«Россия» на стенде Курской области 
посетителям предлагают познако-
миться с местными ароматами –  
клевера, полыни, свежего хлеба или 
зеленых яблок. А на стенде Республи-
ки Алтай – заглянуть в трубу, кото-
рая играет народную мелодию.

4. ВИДЕОКОНТЕНТ

Цифровые дисплеи, видеостены, 
всевозможные технологии вроде 
3D-маппинга – обязательные атри-
буты современных выставок. Видео-
контент мультифункционален, ведь 
его можно использовать не только 
как элемент дизайна, но и для рас-
сказа о продукте. Формат привле-
кает внимание аудитории, помогает 
продавать, увеличивает продолжи-
тельность пребывания на стенде.  
В настоящее время можно без труда 
найти технологии на любой вкус и 
бюджет. Из продвинутых вариантов 
можно отметить 3D Naked-Eye или 
3D-проекцию на объект, которая 
создается с учетом геометрии и ме-
стоположения зрителя. Визуальный 
эффект позволяет увидеть объемные 
изображения без специальных очков 
и обеспечивает парение изображе-
ния в пространстве. А на экспозиции 
Санкт-Петербурга для активностей 
тематического сезона «Здоровый» на 
ВДНХ к созданию контента подклю-
чили искусственный интеллект. Ней-
росеть помогла создать серию роли-
ков, демонстрирующих изменение 
медицинской атрибутики и техники 
с XVIII века до наших дней.

5. ПРОСТРАНСТВО  
В ПРОСТРАНСТВЕ

Креативный прием, который не обя-
зательно требует применения дорогих 
технологий, но привлекает внимание, 
создает эффект неожиданности и за-
поминается. Главный принцип здесь 
прост: стенд имитирует нужное про-
странство и как бы переносит в него 
гостей. Это может быть что угодно – за-
водской цех, магазин, природный ланд-
шафт, отель, жилой интерьер, кафе или 
сюжет кинофильма.

6. МИНИМАЛИЗМ

Еще одно необычное и сравнительно 
недорогое решение – оформление стен-
да в стиле минимализма. Главное, не 
перепутать его со скукой и безыдейно-
стью. В основе концепции обязательно 
должна быть идея, так или иначе свя-
занная с философией бренда. Прием 
также требует качественных матери-
алов и продуманного освещения: они 
придадут пространству статусность, 
объем и смысловую нагрузку.

7. ФОКУС ВНИМАНИЯ НА 
ПРОДУКТЕ

Логично, что если вы выпускаете ка-
кой-либо продукт, то именно он дол-
жен быть в центре внимания на стенде. 
Одно дело рассказывать о новом авто-
мобиле или о мобильном приложении, 
другое – показывать его. Для ИТ-про-
дуктов это может быть тестовая версия 
на большом экране. Для материальных 
продуктов – реальные образцы. Напри-
мер, на мировых выставках все больше 
компаний задействуют реальную вы-
кладку товара, имитацию витрины ма-
газина. Часто посетителям предлагает-
ся купить продукцию на выставке или 
тестовый образец.

 8. ГЕЙМИФИКАЦИЯ

Позволяет добавить стенду креатива, 
привлечь больше посетителей, про-
длить их время пребывания на стен-
де и поближе познакомить с брендом 
и продуктом. Идеи здесь могут быть 
самыми разными – в зависимости от 

задач и бюджета. Самый простой ва-
риант – различные викторины, квизы 
и розыгрыши: от колеса-фортуны до 
лототрона с призами. Собрать на стен-
де большую аудиторию помогут ма-
стер-классы или дегустации. Наконец, 
можно использовать и любимые мно-
гими компьютерные игры: от обычных 
до виртуальных с подключением мо-
бильных гаджетов.

9. ФОТОЭМОЦИИ

Одна из задач любого креатива в ор-
ганизации выставок – это создание 
такого стенда, на котором посетите-
лям хотелось бы фотографироваться. 
Многие решения работают именно на 
достижение этой цели. Однако можно 
пойти и наиболее очевидным путем: 
создать на стенде фотозону. Тем более 
что и пространство для идей фактиче-
ски неограниченно: от баннеров с сим-
воликой бренда до кабин с элементами 
дополненной реальности или съемкой 
в формате 360 градусов.

10. ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ 

Нейросеть очень сильно используется в 
проведении выставок на самом разном 
уровне. Прежде всего с технической 
стороны организации событий: это 
чат-боты для регистрации, программы 
по отслеживанию поведенческой ак-
тивности посетителей и составления 
персонифицированного маршрута 
пользователей. Искусственный интел-
лект применяют для оформления про-
странства – создание фото- и видеокон-
тента, разработки активностей. Кроме 
того, его можно использовать и как по-
мощника генерации свежих идей. На-
пример, в 2023 году на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме на стенде Арктического и Антар-
ктического научно-исследовательского 
института был сделан фронтон с боль-
шим экраном и аркой в виде логотипа 
учреждения. В течение выставки на 
экране транслировался контент, сгене-
рированный с помощью нейросетей 
на основе ключевых слов, отображаю-
щих основные проекты и деятельность  
института.
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Краткий словарь терминов и ключевых понятий ивент 
индустрии. Устойчивое развитие
Издательство «Библиотека ВНИЦ», Санкт-Петербург, 2023 год
ISBN 978-5-6048880-8-7

Краткий словарь терминов и ключевых понятий ивент 
индустрии. Современные технологии (EventTech)
Издательство «Библиотека ВНИЦ», Санкт-Петербург, 2024 год
ISBN 978-5-6049331-6-9

Туризм в измерениях креативных индустрий 
Елена Васильева, Марина Гунаре, Наталия Белякова
Издательство Центр компетенций в сфере туризма и 
гостеприимства, Санкт-Петербург, 2023 год
ISBN 978-5-6049369-9-3

Издание выпущено в рамках проекта «Библиотека ВНИЦ». Книга содержит крат-
кий обзор практик устойчивого развития для событийной индустрии. Раскрыва-
ются такие понятия, как устойчивое развитие и Цели устойчивого развития (ЦУР), 
ESG-принципы, рассматриваются вопросы зеленой сертификации. При составлении 
словаря использованы наработки ведущих международных и российских отрас-
левых ассоциаций, компаний и экспертов как в сфере устойчивого развития, так и 
непосредственно в событийной индустрии. Издание также содержит описание нор-
мативно-правовой базы и основных стандартов Российской Федерации в данной об-
ласти. Отдельный раздел посвящен практическим примерам внедрения принципов 
устойчивого развития событийной индустрии. Проект реализован Выставочным 
научно-исследовательским центром (ВНИЦ) R&C при поддержке НАО «Красная 
Поляна». Издание рекомендовано Национальным конгресс-бюро.

Словарь подготовлен в рамках серии «Библиотека ВНИЦ» и посвящен современным 
технологиям событийной индустрии. Издание содержит термины и основные поня-
тия, используемые при применении EventTech в процессе организации и проведения 
деловых мероприятий, краткий обзор структуры рынка и информацию о компаниях. 
В подготовке словаря принимали участие члены Комитета по информационным и 
коммуникационным технологиям Российского союза выставок и ярмарок (РСВЯ) и 
Комитета «Информационные технологии» Национального конгресс-бюро, исполь-
зованы наработки ведущих международных и российских отраслевых ассоциаций, 
компаний и экспертов в области ИТ, а также непосредственно в сфере событийной 
индустрии. Проект реализован Выставочным научно-исследовательским центром 
(ВНИЦ) R&C при поддержке компании «РК Авангард». Издание рекомендовано На-
циональным конгресс-бюро.

Интерактивный учебник разработан творческим коллективом авторов в рамках рабо-
ты Центра компетенций в сфере туризма и гостеприимства, учрежденного в 2022 году 
по инициативе Комитета по развитию туризма Санкт-Петербурга. Учебник адресован 
студентам и преподавателям, а также широкому кругу специалистов, желающих позна-
комиться с инструментами креативных отраслей, которые могут быть использованы в 
индустрии путешествий. Эта книга – помощник для тех, кто ищет новые идеи, страте-
гии, методы и технологии, необходимые для интеграции эксклюзивных идей в сфере 
туризма и гостеприимства. Особенность издания состоит в том, что он разработан на 
основе анализа реализации проектов и опыта развития креативного бизнеса в регио-
нах России, содержит практические кейсы по формированию современного туристи-
ческого продукта, в том числе с использованием новых технологий.
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 � ГОЛОГРАФИИ УВЕЛИЧИВАЮТ  
ПОСЕЩАЕМОСТЬ ЭКСПОЗИЦИЙ

Голографические экраны привлекают посетителей на стен-
ды выставок. Такой визуальный магнит, притягивающий 
внимание участников мероприятий, предлагает организа-
торам компания DseeLab. Экран представляет собой враща-
ющуюся панель, в которой используются 512 светодиодов 
последнего поколения. В дисплей встроены Wi-Fi-модуль и 
процессор обработки изображения в пространстве. Управ-
лять такими инновационными системами можно при по-
мощи компьютера или смартфонов. Как показала практика, 
использование голографических экранов и проекторов на 
стендах повышает уровень продаж до 37,2%, а лояльность 
аудитории до 44,7%.

 � ПРОДВИЖЕНИЕ ВЫСТАВОЧНОГО  
ЦЕНТРА ДОВЕРИЛИ АВАТАРУ

Выставочный центр Transamerica Expo Center, располо-
женный в Сан-Паулу в Бразилии, использовал технологию 
создания персонажа Fake Out Of Home (FOOH). Она раз-
работана стартапом Euvatar Storyliving, которая считается 
первой компанией в мире, возглавляемой фиджитал-чело-
веком с искусственным интеллектом. Выставочный центр 
распространил видео, на котором гигантский персонаж ве-
чером сидит на крыше комплекса и играет в воздухе циф-
ровым логотипом компании. Виртуального амбассадора 
Transamerica Expo Center изобразили девушкой в унифор-
ме выставочного центра и назвали Euvatar. Теперь она будет 
рассказывать о возможностях площадки в видеосюжетах в 
социальных сетях.

 � КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ СЕССИИ  
ВЫБЕРЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

На конференции Ассоциации профессионального менед-
жмента встреч (PCMA) компания Spark AI представила 
инструмент для генерирования резюме выступлений на 
сессиях с помощью искусственного интеллекта. Программа 
Spark Takeaways анализирует контент в режиме реального 
времени, выделяет ключевые идеи, а затем предоставляет 
синопсис и цитаты. Система формирует «облака идей», ко-
торые помогают участникам визуализировать сказанное 
докладчиком, объединить информацию и распределить по 
темам. Итоги сессий, выводы и ключевые моменты проеци-
руются на экран в виде презентации, а участники, исполь-
зуя QR-коды, могут поделиться контентом в соцсетях.

 � ЦИФРОВЫЕ АМБАССАДОРЫ 
УБЕДИТЕЛЬНЕЙ ВЫРАЖАЮТ МНЕНИЕ

«СберМаркетинг» и центр технологий «Метавёрса» Сбер-
банка (ранее Sber AR/VR Lab) представили онлайн-сервис 
для создания контента с 3D-цифровыми лидерами мнений –  
Studio.iVFX. Он позволяет генерировать речь, мимику, же-
сты, внешний вид персонажа, выстраивать кадр – менять 
ракурс, масштаб, фон и освещение. Сервис упростит созда-
ние контента с цифровыми амбассадорами и сократит вре-
мя на производство видеороликов в пять раз. Для большей 
убедительности к изображению можно добавить звуковые 
эффекты: смех, вздохи, выражение удивления. Также в ро-
лик встраиваются титры и QR-коды. Видео с цифровым 
амбассадором адаптировано под форматы популярных со-
циальных сетей.

По материалам: dseelab.com, transamericaexpo.com,  
pcma.org, sbermarketing.ru
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РОССИЙСКО-
БЕЛОРУССКИЙ 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
КОНГРЕСС

17–20 апреля,  
2024 год

Минск,  
Республика Беларусь

Деловая программа Российско-Белорусского конгресса охва-
тывает широкий спектр актуальных вопросов взаимодействия 
двух стран в сфере туризма. Конгресс совмещен с Между-
народной весенней туристической ярмаркой «Отдых». Под-
твердили участие в мероприятии представители Постоянной 
комиссии по международным делам Палаты представителей 
Национального собрания Республики Беларусь, Комитета Го-
сударственной Думы Федерального собрания Российской Фе-
дерации по туризму и развитию туристической инфраструк-
туры, Министерства спорта и туризма Республики Беларусь, 
Министерства экономики Республики Беларусь, Посольства 
Российской Федерации в Республике Беларусь. congress.rsti.by

FIM
23–26 мая,  

2024 год
Антананариву, 

Мадагаскар

Международная ярмарка Мадагаскара (FIM) является 
событием мирового уровня и важным экономическим 
мероприятием региона, предлагающим уникальную плат-
форму для торговли и деловых возможностей во всех сек-
торах экономики. Она призвана улучшить деловую среду 
и уровень экономической привлекательности большого 
острова. Разделы Международной ярмарки Мадагаска-
ра: «Промышленность», «Транспорт», «Цифровые тех-
нологии», «Туризм», «Окружающая среда» и «Культура».  
foire-internationale-de-madagascar.com

UITM
16–18 апреля,  

2024 год
Ташкент,  

Узбекистан
Узбекистанская международная туристическая выставка 
(UITM) состоится в Ташкенте. В 2024 году основными раз-
делами экспозиции станут «Международный туризм», «Ме-
дицинский и оздоровительный туризм», «MICE – деловой 
туризм». Среди участников выставки заявлены туроперато-
ры и туристические агентства, авиакомпании и фирмы, зани-
мающиеся авиаперевозками, поставщики гостиничных ус-
луг, представители здравоохранения и медицинские центры, 
ИТ-разработчики и цифровые провайдеры в сфере туризма. 
uitm.uz

ПУТЕШЕСТВУЙ!
12–16 июня,  

2024 год
Москва,  

Россия

Российский туристический форум «Путешествуй!» – это ме-
роприятие инновационного формата, объединяющее на сво-
ей платформе представителей государства и бизнеса для де-
лового общения, обсуждения актуальных вопросов отрасли, 
инвестиционного климата в сфере туризма, а также первый 
в стране фестиваль для путешественников. Форум проходит 
при официальной поддержке Министерства экономического 
развития Российской Федерации, Комитета Государствен-
ной Думы по туризму и развитию туристической инфра-
структуры, АНО «Национальные приоритеты», Ассоциации 
туроператоров России и других отраслевых объединений. 
rustravelforum.com

MIDDLE EAST  
EVENT SHOW

12–13 июня,  
2024 год

Дубай,  
ОАЭ

Ежегодная выставка Middle East Event Show – это платфор-
ма поиска и налаживания связей для поставщиков услуг со-
бытийной индустрии с покупателями на Ближнем Востоке.  
В 2024 году мероприятие обещает быть масштабнее и лучше, 
чем когда-либо прежде, благодаря свежим, инновационным и 
меняющим отрасль идеям. Это идеальное место для общения 
с более чем 4500 профессионалами-единомышленниками для 
расширения знаний на бесплатных семинарах под руковод-
ством экспертов отрасли. informaconnect.com/middle-east-
event-show

KITF
24–26 апреля,  

2024 год
Алматы,  

Казахстан

XXII Казахстанская международная выставка «Туризм и пу-
тешествия» (KITF) является одной из самых крупных про-
фессиональных площадок отрасли в Центральной Азии. 
Ежегодная положительная динамика экспозиции KITF стала 
индикатором рынка услуг индустрии путешествий. За 20 лет 
проведения мероприятии в нем приняли участие компании 
и организации из 63 стран. Именно здесь международные и 
местные фирмы оценивают потребность рынка и интерес по-
требителя, изучают конкурентную среду, находят новые дей-
ствующие инструменты повышения прибыли, выстраивают 
стратегию дальнейшей работы. kitf.kz

Для публикации использована информация официальных сайтов мероприятий по состоянию на 27 марта 2024 г.
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